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Выборы

ВыборыКоЛоНКА рЕДАКТорА

рАзНоуроВНЕВыЕ иТоги
В этом году мы решили попросить 
наших читателей подвести итоги 
ушедшего года сразу в трех плоско-
стях: в общемировой, общероссий-
ской и общегородской. 

С общемировыми итогами в целом 
все понятно — лидерами среди отве-
тов были выборы нового президента 
США, теракты в Европе, война в Сирии 
и выход Великобритании из состава 
Евросоюза. С общероссийскими ито-
гами единства было меньше — лиди-
ровали выборы в госдуму, но осталь-
ные ответы сгруппировать в один 
блок сложно. Кто-то полагает, что 
важным событием для страны стала 
продажа 19,5% акций «роснефти», 
кто-то уверен, что значимым собы-
тием стал допинговый скандал с на-
шими спортсменами, кто-то называет 
важным стабилизацию курса рубля.

В Петербурге в лидерах ито-
гов: сдача стадиона, ввод в экс-
плуатацию западного скоростного 
диаметра и, как ни удивительно, 
— возвращение «Авроры» на свою 
стоянку. Как оказалось, за несколь-
ко десятилетий символ революции 
для многих петербуржцев стал еще 
и символом самого города.

интерес горожан к стадиону был 
скорее праздным — все десять лет, 
минувших с момента начала его 
строительства, проект сопровождали 
скандалы, а под занавес — и уголов-
ные дела. А потому и отношение к 
стройке было у жителей Петербурга 
как к своего рода анекдоту. зСД же 
действительно стал одним из самых 
ожидаемых проектов, по-настоящему 
облегчившим жизнь горожанам и 
разгрузившим значительное число 
городских магистралей от пробок. 
Хотя для некоторых праздник горо-
жан обернулся болью — завершение 
такого крупного инфраструктурного 
проекта, говорят, больно ударит по 
дорожно-строительным фирмам, по 
поставщикам материалов — стройка 
кормила целую отрасль, а новых про-
ектов, сопоставимых по масштабам, 
в городе пока нет.

Что касается итогов по секторам 
экономики, то многие опрошенные 
аналитики отмечают улучшение 
ситуации в большинстве сегментов 
рынка. и потребители, и производи-
тели, говорят эксперты, адаптирова-
лись к новым условиям и начинают 
реализацию планов, замороженных 
три года назад. В нынешних услови-
ях делать это несравнимо сложнее, 
тем не менее вера в будущее у зна-
чительной части бизнес-сообщества 
появилась, а это главное. 
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«ИТОгИ гОДА»

ТщАТЕльНАя  
оТфильТРовКА  
ГлАвНым БЕНЕфициАРом ПРошЕдших в ПЕТЕРБУРГЕ ПАРлА-
мЕНТСКих выБоРов СТАл лидЕР РЕГиоНАльНой «ЕдиНой РоС-
Сии» и СПиКЕР зАКоНодАТЕльНоГо СоБРАНия вячЕСлАв мАКА-
Ров. НЕ доПУСТив изБРАНия людЕй, СПоСоБНых СоСТАвиТь  
ЕмУ СЕРьЕзНУю оППозицию, оН ПолУчил РЕСУРС в видЕ ПолНо-
СТью лояльНоГо ПАРлАмЕНТСКоГо БольшиНСТвА, КоТоРый 
ТЕПЕРь иСПользУЕТ для РАСшиРЕНия СоБСТвЕННоГо ПолиТичЕ-
СКоГо влияНия, А зАодНо — ПолНомочий зАКоНодАТЕльНоГо 
СоБРАНия. МаРия каРПенко

За три дня до парламентских выборов 
в Петербурге представители четырех 
конкурирующих партий совершили сим-
волический жест — дали залп из пушки 
Нарышкина бастиона «в знак честных 
выборов». В числе заключивших таким 
образом сделку с председателем реги-
ональной «Единой России» Вячеславом 
Макаровым были член ЛДПР Олег Капи-
танов, справоросс Марина Шишкина и 
лидер списка Партии роста (объединив-
шей под своим брендом беспартийную 
парламентскую оппозицию) Оксана Дми-
триева. Спустя три дня стало известно, 
что Марина Шишкина потеряла мандат  
(а ее партия — три четверти фракции в 
ЗакСе), Оксана Дмитриева не прошла 
в Госдуму (и провела в ЗакС всего дво-
их своих сторонников), а однопартийцы 
Олега Капитанова не смогли победить 
даже в тех округах, где не имели конку-
рента от правящей партии. «Выстрел 
оказался холостым», — заявила впослед-
ствии журналистам Оксана Дмитриева, 
комментируя итоги выборов, которые 
Партия роста признать отказалась.

Эта история описывает сценарий, 
по которому в Петербурге прошли по-
следние выборы в региональный и фе-
деральный парламент. Кампания носила 
непубличный характер и целиком строи-
лась на внутриэлитных договоренностях, 
позиции отвоевывались не в публичном 
поле, а в кулуарных переговорах. Даже 
баллотировавшийся от Партии роста Мак-
сим Резник, которого сняли с выборов в 
ЗакС в округе на Васильевском острове, 
не стал обжаловать отказ в регистрации. 
Последовательный и жесткий оппонент 
смольнинских руководителей из «внутри-
политического блока», он, комментируя 
свой недопуск до выборов, ограничился 
обвинениями в адрес чиновников рай-
онной администрации. Отказавшись от 
скандала и пожертвовав сильным одно-
мандатником, Партия роста обеспечила 
себе регистрацию партийного списка на 
выборах в ЗакС (которая произошла не 
без участия Вячеслава Макарова). Однако 
вряд ли Оксана Дмитриева, последние не-
сколько созывов не покидавшая Госдуму, 
ожидала, что один мандат по этому списку 
придется взять и ей тоже.

Понадеявшись на кулуарные догово-
ренности, многие кандидаты пренебрегли 
другими компонентами кампании и тем 

самым сделали себя уязвимыми перед 
нарушением этих договоренностей. Эта-
лонный пример, помимо проигравшей 
малоизвестному единороссу Михаилу Ро-
манову Оксаны Дмитриевой, — это смоль-
нинский чиновник с обширными связями 
на федеральном уровне Егор Тратников 
(шел от ЛДПР), который при отсутствии 
в округе кандидата от «Единой России» 
и малейшей активности конкурентов про-
играл справороссу Александру Егорову.

Любые конфликты, которые могли бы 
выйти на поверхность непосредственно 
перед выборами и повлиять тем самым 
на исход голосования, были пресечены 
на корню во время праймериз «Единой 
России». Кандидаты, выдвижение кото-
рых могло привести к невыгодным для 
Вячеслава Макарова последствиям, были 
тщательно отфильтрованы. Стоит вспом-
нить, что во время праймериз по отбору 
кандидатов на выборы в Законодатель-
ное собрание списки претендентов, вы-
разивших желание баллотироваться, не 
публиковались на протяжении двух не-
дель — этот временной лаг нужен был 
единороссам для того, чтобы провести 
переговоры с кандидатами и правильно 
расставить их по округам, предопределив 
тем самым конфигурацию будущей кам-
пании. И такая «премодерация» лидером 
петербургского парламента осуществля-
лась не только в отношении региональ-

ных выборов, но и в отношении выборов 
федеральных. Яркий тому пример — си-
туация с заместителем главы аппарата 
Госдумы Юрием Шуваловым (близким к 
Борису Грызлову), который был намерен 
выдвигаться по Южному (№ 218) округу, 
однако проиграл праймериз экс-депутату 
ЗакСа Виталию Милонову (который объ-
явил о своем желании баллотироваться в 
последний момент).

Кандидаты в депутаты Госдумы утверж-
даются на федеральном уровне, и вмеша-
тельство региональных властей в процесс 
их выдвижения не приветствуется. Од-
нако на протяжении кампании Вячеслав 
Макаров демонстрировал пренебреже-
ние спущенными из Москвы установками. 
Это отчетливо проявилось, в частности, 
на примере ситуации в Центральном 
одномандатном думском округе (№  216), 
который федеральное руководство «Еди-
ной России» расчистило под коммуниста 
Владимира Бортко. Что нарушило планы 
господина Макарова, который намерен 
был избрать по этой территории свою 
близкую соратницу, главу муниципали-
тета «Измайловское» Ольгу Бубнову. В 
итоге Владимир Бортко поддержки от ре-
гиональной «Единой России» не получил, 
зато получил конкурента — кандидата от 
Партии роста Максима Резника, одного 
из самых близких к Вячеславу Макарову 
политиков. ➔ 18
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ООО «ИНВЕСТИЦИОННАя КОмПАНИя «ЕВРОИНВЕСТ». РЕКлАмА
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КАдРовоЕ лАТАНиЕ дыР  
ПЕРЕСТАНовКи в иСПолНиТЕльНой влАСТи ПЕТЕРБУРГА  
в ПРошлом ГодУ ПРоиСходили НА фоНЕ ожидАНия  
оТСТАвКи ГУБЕРНАТоРА ГЕоРГия ПолТАвчЕНКо. оТСТАвКи  
НЕ ПРоизошло, КАК и СЕРьЕзНой КАдРовой РоТАции  
в СмольНом: ГУБЕРНАТоР ТольКо «зАлАТАл дыРы»,  
оБРАзовАвшиЕСя в СТРУКТУРЕ иСПолНиТЕльНой влАСТи  
ПоСлЕ ПЕРЕходА НЕКоТоРых чиНовНиКов во влАСТь  
зАКоНодАТЕльНУю. БольшиНСТво НАзНАчЕНцЕв —  
выходцы из СПЕцСлУжБ и Силовых СТРУКТУР. МаРия каРПенко

Прошедший год не был богат на кадро-
вые перестановки в петербургской адми-
нистрации. В основном рокировки были 
связаны с парламентскими выборами, 
по итогам которых некоторые чиновники 
получили мандаты регионального парла-
мента, а другие стали депутатами Госду-
мы. Еще весной, во время выдвижения 
кандидатов на внутрипартийные прай-
мериз «Единой России», стало извест-
но, что ряды городской исполнительной 
власти покидают по крайней мере пять 
чиновников: председатель комитета по 
спорту Юрий Авдеев, глава Централь-
ного района Мария Щербакова, глава 
Красносельского района Евгений Ни-
кольский, глава Петроградского района 
Юрий Гладунов и вице-губернатор Игорь 
Дивинский.

Более того, именно во время кампа-
нии, в августе, среди чиновников и де-

путатов активизировались разговоры 
о скорой отставке самого губернатора 
Георгия Полтавченко (он возглавлял ре-
гиональную часть списка кандидатов от 
«Единой России» в Госдуму). Участники 
политического процесса отмечали, что 
в какой-то момент губернатор «выклю-
чился из игры», и считали вопрос о его 
уходе решенным. Близкие к Смольному 
собеседники BG утверждают, что летом 
губернатор действительно был готов вме-
сте с заявлением об отказе от думского 
мандата подписать и заявление о сложе-
нии губернаторских полномочий и ожи-
дал назначения на руководящую долж-
ность в федеральных органах власти, 
однако в какой-то момент оно сорвалось. 
В пользу этой версии говорит хотя бы тот 
факт, что на первом поствыборном засе-
дании городского правительства обычно 
не слишком словоохотливый губернатор 

счел необходимым выступить с речью на 
тему «Я остаюсь». «У меня нет желания 
покинуть ваши славные ряды, я хочу с 
вами поработать как можно дольше», — 
заявил тогда губернатор.

После выборов поменялись три главы 
районов. Наиболее значимым в полити-
ческом плане стало назначение главой 
Петроградского района, вотчины спи-
кера парламента Вячеслава Макарова, 
экс-председателя комитета по инфор-
матизации Ивана Громова — человека, 
близкого к губернатору. Отец господина 
Громова работал вместе с Георгием Пол-
тавченко в полпредстве Центрального 
федерального округа. Сам Иван Громов 
до того, как возглавить в 2012 году коми-
тет по информатизации и связи, служил в 
Главном управлении экономической без-
опасности и противодействия коррупции 
МВД. ➔ 20 
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ПрямАя рЕЧь

СмоЛьНыЙ

«джоН СНоУ жив, и эТо СНяло 
КАмЕНь С дУши миллиоНов»  
BG оБРАТилСя К Своим чиТАТЕлям С ПРоСьБой НАзвАТь  
ТРи ГлАвНых СоБыТия 2016 ГодА для миРА, РоССии и ПЕТЕР-
БУРГА. оКАзАлоСь, чТо К САмым ГлАвНым иТоГАм ГодА НАши 
эКСПЕРТы оТНоСяТ НЕ ТольКо ПолиТичЕСКиЕ или эКоНомичЕ-
СКиЕ СоБыТия.

СЕргЕЙ мироНоВ,  
руководитель фракции «Справедливая россия» в 
государственной думе:
— В Петербурге к главным событиям года 
можно отнести происходящее вокруг «Зе-
нит-Арены». Все это можно охарактеризо-
вать одним словом: вибрации.  Вибрации, 
которые хоронят репутации и бюджетные 
деньги. Еще запомнились выборные скан-
далы. На фоне относительно честных вы-
боров по стране Петербург с отменами 
итогов голосования на участках отличился 
не лучшим образом. Из позитива: стре-
мительный рост популярности города как 
центра международного туризма. 

Для России серьезным событием стала 
отставка Ливанова (министра образования 

Дмитрия Ливанова. — BG), которой мы так 
долго требовали. Появился шанс спасти рос-
сийскую школу! Из общероссийских собы-
тий следует отметить выборы в Госдуму, куда 
вернулись одномандатники, начался процесс 
восстановления авторитета парламента. 

Главный негативный итог года: люди 
стали намного беднее, их положение ухуд-
шается. На этом фоне самым показатель-
ным решением правительства стал отказ 
от очередной индексации пенсий. 

Для мира значимым событием стали пре-
зидентские выборы в США, итог которых 
пока еще вызывает осторожный оптимизм. 
Среди других событий назову подъем тер-
рористической волны, докатившейся до не-
давно еще тихих европейских улиц, удары 

по олимпийскому и паралимпийскому спор-
ту, которые наносятся в угаре явно полити-
зированной борьбы с допингом. Прямо по 
пословице о том, как дурак богу молится.

ЕЛЕНА уЛьяНоВА,  
председатель комитета по экономической поли-
тике и стратегическому планированию админи-
страции Санкт-Петербурга:
— Для Петербурга: юбилейный XX ПМЭФ; 
открытие центрального участка ЗСД; вы-
боры в Законодательное собрание. Для 
России: отстранение спортсменов от уча-
стия в Олимпиаде в Рио; стабилизация 
экономической ситуации. Для мира: Brexit; 
выборы президента в США; террористи-
ческие атаки в Европе. ➔ 20

15 ➔ В итоге главным победителем пред-
выборной гонки и бенефициаром всех до-
говоренностей — как сработавших, так и 
нарушенных — стал Вячеслав Макаров, ко-
торый не допустил в ЗакС ни одного чело-
века, способного стать для него серьезной 
оппозицией. Ресурс в виде лояльного пар-
ламентского большинства он использует 
для усиления собственного политического 
влияния. На первом же заседании ЗакСа 
нового созыва спикер заявил, что соби-
рается выступить с инициативой, расши-
ряющей возможности участия парламента 
в процедуре назначения глав местных ад-
министраций (сейчас этот процесс подкон-
тролен преимущественно Смольному).

Что более важно, в прошедшей сессии 
комиссия по городскому хозяйству под ру-
ководством Сергея Никешина пролоббиро-
вала поправки в закон о градостроитель-
ной деятельности, которые закрепляют за 
парламентом право утверждать программы 
комплексного развития транспортной, ком-
мунальной и социальной инфраструкту-
ры. Поправки были одобрены комиссией, 
несмотря на резкий протест со стороны 
Смольного: чиновники полагают, что ут-
верждение программ комплексного разви-
тия — прерогатива исполнительной власти. 
В этих программах прописываются все ме-
роприятия по проектированию, строитель-
ству и реконструкции инфраструктурных 
объектов в городе, то есть эти документы 
напрямую связаны с адресной инвестици-
онной программой должны, а значит, будут 
учитываться при формировании городско-
го бюджета. Таким образом, городской 
парламент получает дополнительные воз-
можности по перераспределению финан-
совых потоков и лоббистский ресурс в гра-
достроительной сфере.

Удержал Вячеслав Макаров контроль и за 
всеми городскими территориями. По завер-
шении парламентской кампании «Единая 
Россия» начала проводить выборные кон-
ференции в своих районных отделениях. В 
некоторых районах процесс сопровождал-
ся конфликтами: контроль над партийными 
ячейками хотели получить избранные от 
региона депутаты Госдумы. Возглавить от-
деление в Красносельском районе намерен 
был Сергей Вострецов, который находится 
в натянутых отношениях с господином Ма-
каровым. Однако в результате аппаратной 
работы спикеру удалось оставить ячейку 
за куда более лояльным депутатом ЗакСа  
Евгением Никольским. Виталию Милонову 
не удалось сохранить контроль за отделе-
нием в Кировском районе, на посту главы 
ячейки его сменил один из самых близких 
к господину Макарову депутатов ЗакСа Де-
нис Четырбок. Сформировав полностью 
подконтрольное руководство районных от-
делений, Вячеслав Макаров решил закре-
пить успех и самому переизбраться на посту 
секретаря региональной «Единой России». 
Сделал он это почему-то тайно, строго за-
претив делегатам выборной конференции 
разглашать вопросы повестки — вероятно, 
хотел исключить любую возможность кон-
фликтов, чтобы ничто не омрачало триумф.

Ближайшее сражение за влияние на ре-
гиональную политику развернется весной 
наступившего года: Смольному и ЗакСу 
на паритетных началах предстоит сфор-
мировать новый состав городской изби-
рательной комиссии. От того, чьих людей 
там окажется больше, зависит сценарий 
ближайшей кампании в регионе. При штат-
ной ситуации следующие выборы — губер-
наторские — должны пройти в Петербурге 
через два года. n
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18 ➔ Отметим, что для Вячеслава Макарова 
было бы предпочтительнее, если бы район 
возглавил лояльный ему заместитель главы 
администрации Валерий Сапожников, од-
нако договоренность о назначении госпо-
дина Сапожникова в последний момент со-
рвалась. Примечательно, что поствыборная 
ротация кадров в петербургской админи-
страции происходила одновременно с про-
цессом распределения портфелей в новом 
созыве ЗакСа. Не исключено, что именно 
отсутствие консенсуса между губернато-
ром и спикером по вопросу о том, кто дол-
жен возглавлять Петроградский район, ста-
ло причиной того, что обоих вице-спикеров 
в Мариинском дворце господин Макаров 
выбрал из исключительно лояльных себе 
людей (например, на вице-спикерский пост 
претендовала Мария Щербакова).

Место госпожи Щербаковой во главе 
администрации Центрального района за-
нял Андрей Хлутков, в прошлом — глава 
районного отдела УФСБ РФ Петербургу и 
Ленобласти. По словам участников полити-
ческого процесса, господин Хлутков во вре-
мя предвыборной кампании отвечал за вза-
имодействие политиков со спецслужбами.

В Красносельском районе на месте 
Евгения Никольского оказался Виталий 
Черкашин, в прошлом — начальник управ-
ления ФСКН по Петербургу и Ленинград-
ской области. Господин Черкашин начинал 
карьеру в правоохранительных органах в 
Ставропольском крае, в 2009 году возгла-
вил пермское краевое управление ФСКН, а 
затем в 2015 году был переброшен в Санкт-
Петербург. В 2016 году Виталий Черкашин 
вошел в «кадровый резерв» петербургско-
го правительства — получил статус совет-
ника губернатора (в этом статусе находился 
к моменту назначения и господин Хлутков).

Для Георгия Полтавченко характерно в 
кадровых вопросах отдавать предпочтение 
выходцам из силовых структур. В эту тенден-
цию вписывается еще одно ротационное ре-
шение — назначение представителем губер-
натора в законодательном собрании Юрия 
Шестерикова, экс-начальника управления 
ФСКН по Санкт-Петербургу и Ленобласти, 
который с 1981 года работал на различных 
должностях в органах госбезопасности, на-
логовой полиции и наркоконтроля. Назначе-
ние господина Шестерикова было неожидан-
ным: он сменил на этой должности Михаила 
Бродского, который был представителем гу-
бернатора в региональном парламенте на 
протяжении тринадцати лет, а до этого — 
депутатом второго созыва. Перестановка 
получилась крайне символичной: политик 
умеренно либеральных взглядов, в прошлом 
лидер парламентской фракции «Союза пра-
вых сил» меняется на генерал-майора поли-
ции, выходца из спецслужб.

Не все кадровые решения в петербург-
ской администрации были связаны с парла-

ментскими выборами. В феврале прошлого 
года должности лишился председатель ко-
митета по строительству Михаил Демиденко 
— последний из команды бывшего «строи-
тельного» вице-губернатора Петербурга 
Марата Оганесяна. Отставка господина 
Демиденко произошла на фоне очередного 
конфликта, связанного с «Зенит-Ареной»: 
вице-губернатор Игорь Албин, курирующий 
отрасль, выразил недовольство темпами 
строительства стадиона. На место Михаила 
Демиденко был назначен Владимир Левди-
ков, на тот момент занимавший должность 
первого заместителя главы комитета. Гос- 
подин Левдиков — человек из команды Иго-
ря Албина: они вместе работали в админи-
страции Костромской области и Министер-
стве регионального развития.

В ближайшее время в городе сменится 
вице-губернатор, курирующий социальную 
и медицинскую сферы: Ольга Казанская, 
занимающая этот пост с 2011 года, написа-
ла заявление об уходе из-за разногласий с 
губернатором по управленческим вопросам. 

Таким образом, в петербургском правитель-
стве появится новый человек. Состав город-
ского правительства после выборов и так 
сменился на четверть. Вместо ушедших в 
законодательную власть Игоря Дивинского, 
Евгения Никольского и Юрия Авдеева посты 
получили глава комитета по благоустрой-
ству Владимир Рублевский, председатель 
комитета по транспорту Александр Головин 
и глава Невского района Вячеслав Макаров.

При этом есть основания полагать, что 
за изменением персонального состава по-
следует изменение структуры органов ис-
полнительной власти в регионе. Губернатор 
подготовил законопроект, который вводит 
новую государственную должность, соче-
тающую в себе статус вице-губернатора и 
главы комитета или района. Поскольку все 
вице-губернаторы априори входят в состав 
правительства, можно предположить два 
возможных варианта развития событий. 
Либо статусом вице-губернатора будет на-
делен один из нынешних глав комитетов или 
районов, входящих в правительство, и тогда 
количество его членов не увеличится. Либо 
в правительство будут введены новые люди 
из числа руководителей городских органов 
исполнительной власти. Впрочем, близкие 
к Смольному собеседники BG наиболее ве-
роятной считают версию о том, что законо-
проект был написан под человека, который 
должен занять в вице-губернаторском кор-
пусе место Игоря Дивинского, но при этом 
не потерять текущий пост. n
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18 ➔ ЕВгЕНиЙ СЕмЕНяКо,  
первый вице-президент Федеральной палаты 
адвокатов рФ:
— В этом году в Санкт-Петербурге завер-
шилось строительство Западного скорост-
ного диаметра (ЗСД), который соединил 
Белоостров с Кольцевой автомобильной 
дорогой. Думаю, ЗСД способен стать реше-
нием многих транспортных проблем — как 
для горожан, так и для жителей пригородов.

Хочется надеяться, что для нашей стра-
ны уходящий год был переходным от декла-
рации к реальной борьбе с коррупцией в 
высших эшелонах власти.

Невозможно переоценить любые дей-
ствия, связанные с пресечением гибели 
людей. Поэтому считаю важным объяв-
ленное соглашение о прекращении огня в 
Сирии и о готовности начать мирные пере-
говоры, где Россия, наряду с другими стра-
нами, выступает гарантом.

ДмиТриЙ ПАНоВ,  
генеральный директор гК «Доверие»:
— Для мира главным событием стали тер-
рористические атаки в 2016 году в самых 
разных странах мира — они достигли не-
бывалой интенсивности и концентрации. 
Становится очевидна необходимость со-
юзнических действий для ответа на эту 
агрессию, даже несмотря на различные 
политические и экономические взгляды 
участников. Пришло осознание, что террор 
— сегодня проблема глобальная, а не ло-
кальные трудности отдельных стран.

Для России как участника мировой поли-
тики 2016 год ознаменовался сменой трен-
да: единства западных стран в отношении 

политики экономической изоляции нашей 
страны больше не наблюдается. Лучше, 
чем что-либо, об этом свидетельствует ре-
шение швейцарского сырьевого трейдера 
Glencore приобрести 19,5% акций «Рос-
нефти» за €10,5 млрд.

Для Петербурга считаю важным при-
нятые в 2016 году поправки в Градостро-
ительный кодекс РФ. Они открывают воз-
можность возвращать в хозяйственный 
оборот используемые не по назначению 
площадки промзон. Фактически данная 
новелла может стать толчком для редеве-
лопмента «серого пояса» в Петербурге. 
Для города проблема преобразования 
brownfield стояла достаточно остро: все 
планы властей, урбанистов и девелоперов 
сталкивались с частными интересами со-
тен собственников, которые делят между 
собой территории бывших заводов. Теперь 
же более 19 тыс. га промзон могут получить 
новое развитие.

ПЕТр ПуШКАрЕВ,  
шеф-аналитик гК TeleTrade: 
— Петербург — культурная столица, и собы-
тием 2016 года, конечно, стало выступление 
Бориса Гребенщикова с симфоническим 
оркестром Капеллы. После правильных гар-
моний и дела пойдут на лад. Для России важ-
на приватизационная сделка по «Роснеф-
ти», прецедент прорыва, после чего вопрос 
об инвестиционной изоляции снят. И победа 
Дональда Трампа — главное в масштабах 
планеты. «Дракон», что сеял хаос на Восток, 
ставил вассалов и диктовал условия Евро-
пе со времен войны, будет списан в утиль 
рутинной процедурой демократических вы-

боров. Последуют пересмотр роли НАТО, 
переход власти в руки здравомыслящих 
элит во многих странах и реформа мировой 
системы финансовых расчетов с кристалли-
зацией вокруг нескольких центров.

АрмАН ВоСКЕрЧяН,  
генеральный директор Philips в россии и СНг:
— Одним из вдохновляющих итогов 2016 
года для всех нас стало достижение Рос-
сией целей тысячелетия по снижению дет-
ской и материнской смертности, которые 
были обозначены ООН в 2000 году. За по-
следние 25  лет показатель материнской 
смертности в России снизился более чем 
на три четверти и теперь составляет чуть 
более десяти случаев на 100  тыс. родив-
шихся детей. 

АНТоН мАрюХТА,  
генеральный директор логистической компании 
«Даксер»:
— Без сомнения, основным событием ухо-
дящего года в мире являются результаты 
выборов в США. Приход к власти в стране с 
самой сильной экономикой такого «нефор-
матного» президента может вызвать боль-
шое количество глобальных изменений. 
Сейчас видится, что эти изменения будут 
скорее положительными и для экономики 
нашей страны.

В России главное событие уходящего 
года, на мой взгляд, — стабилизация кур-
са рубля. Прогнозы пессимистов, предре-
кавших сто и более рублей за доллар, не 
сбылись.

Главное событие, произошедшее в 
Санкт-Петербурге в 2016 году, для меня 

— возвращение крейсера «Аврора» на 
место своей традиционной стоянки. Без 
«Авроры» пейзаж Невы долгие годы был 
неполным, и я очень рад, что в 2016 году 
наконец-то была закончена многолетняя 
реставрация и крейсер снова стоит на при-
вычном месте.

НиКоЛАЙ АФоНиН,  
заместитель генерального директора компании 
«Арасар»:

— В Санкт-Петербурге к главным собы-
тиям отнесу введение в эксплуатацию цен-
трального участка ЗСД. С точки зрения 
транспортной доступности Васильевского 
острова событие переоценить невозмож-
но. Кроме того, это значительное облег-
чение грузового движения в порты. Что, в 
свою очередь, может сделать Петербург 
гораздо привлекательнее для полноцен-
ного паромного сообщения с Северной 
Европой. 

Для России значимым стал запуск 
энергомоста в Крым. Это важнейший шаг 
к энергетической безопасности этой тер-
ритории. Теперь осталось построить авто-
мобильный и железнодорожный мост — и 
полноценное «подключение» полуострова 
к России будет завершено.

В мире — выбор президентом США До-
нальда Трампа. Это масштабное начало 
смены курса внешней политики США, за-
трагивающее весь мир. Штаты плавно 
откажутся от роли мирового гегемона и 
сфокусируются на внутренних проблемах. 
Например, Россия уже исключена из спи-
ска внешнеполитических угроз США, чего 
демократы бы, конечно, не допустили. ➔ 23
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«очЕНь ПЕчАльНАя иСТоРия»  
в 2016 ГодУ в ПЕТЕРБУРГЕ Был ввЕдЕН в эКСПлУАТАцию ПЕРвый эТАП РАБоТ  
НА САмом КРУПНом ГоРодСКом долГоСТРоЕ — СТАдиоНЕ НА КРЕСТовСКом оСТРовЕ,  
в НАРодЕ НАзывАЕмом «зЕНиТ-АРЕНой». СвяТоСлав ФедоРов 

Но работы на объекте, который строится 
уже почти десять лет, пока не закончены 
— благоустройство прилегающей терри-
тории, организация зоны контроля пер-
вичного доступа и выполнение требований 
правоохранительных органов по безопас-
ности продолжатся до 31 марта 2017 года. 
Между тем за прошедший год арена не раз 
оказывалась в центре скандалов. Выска-
зывался по поводу ситуации с проблемной 
стройкой и президент РФ Владимир Путин, 
который назвал все происходящее «очень 
печальной историей». BG вспоминает са-
мые острые моменты. 

Стадион на Крестовском острове на-
чали строить в 2007 году, за это время 
проект менялся три раза. При этом росла 
сметная стоимость объекта, возведение 
которого приурочено к проведению мат-
чей Кубка конфедераций 2017 года и чем-
пионата мира по футболу 2018 года, а по-
сле он будет передан футбольному клубу 
«Зенит». Изначально планировалось, что 
стадион будет стоить 6,7 млрд рублей, но 
в процессе строительства цена с учетом 
стоимости благоустройства прилегаю-
щей территории и парковок выросла до 
43,7 млрд рублей. 

Крупная сумма в 4,3 млрд рублей доба-
вилась как раз в 2016 году в рамках лет-
них поправок бюджета Петербурга. Власти 
города заявили, что без дополнительных 
средств достроить объект невозможно, 
так как они нужны для исполнения поста-
новления правительства РФ от 20.05.2015 
№ 485 «Об утверждении требований к объ-
ектам спорта, предназначенным для про-
ведения чемпионата мира по футболу FIFA 
2018 года и Кубка конфедераций FIFA 2017 
года». В частности, эти требования каса-
ются обеспечения антитеррористической 
безопасности на будущей арене. Также 
на итоговый рост цены стадиона повлия-
ло изменение курса рубля. Несмотря на 
возмущение общественности и ряда оп-
позиционных депутатов, ЗакС Петербурга 
принял поправки в городской бюджет, тем 
самым увеличив смету «Зенит-Арены» до 
43,7 млрд рублей. 

СмЕНА гЕНЕрАЛьНого ПоДряДЧи-
КА В июле 2016 года власти Петербурга 
решили разорвать контракт по строитель-
ству стадиона на Крестовском острове с 
генеральным подрядчиком — корпорацией 
«Трансстрой» бизнесмена Егора Андре-
ева. Смольный обвинил подрядчика, у ко-
торого было три договора на общую сумму 
24,5  млрд рублей, в неэффективности и 
некачественном выполнении работ. В свою 
очередь, в подрядной компании заявили, 
что городское правительство сознательно 
срывает сроки работ на стадионе, а также 
не выплачивает 1 млрд рублей за уже вы-
полненные работы. 

Уже в начале августа правительство Пе-
тербурга объявило два конкурса в форме 
запроса предложений по достройке ста-
диона на Крестовском острове на общую 
сумму 7,8 млрд рублей. Первый из них на 
5,4 млрд рублей касался завершения стро-

ительства самой арены, а второй на сумму 
2,4 млрд рублей — выбора подрядчика на 
благоустройство территории, прилегаю-
щей к стадиону, с включением зоны пер-
вичного контроля на объекте. Как и прогно-
зировал 

”
Ъ“, победу в двух этих конкурсах 

одержало ОАО «Метрострой», 46% акций 
которого контролируется Смольным. А бо-
лее 37% принадлежит отцу и сыну Вадиму 
и Николаю Александровым. 

В ОАО «Метрострой» сразу заявили, 
что, несмотря на сжатые сроки, сдадут 
стадион в срок до конца 2016 года и плани-
руют осваивать по 2 млрд рублей в месяц. 
Для этого «Метрострой» не стал менять 
уже задействованных субподрядчиков и 
привлек собственные мощности.

Чтобы в спешке найти деньги для нового 
подрядчика, Смольный был вынужден пе-
рераспределить 2,6 млрд рублей с других 
объектов — детских садов, школ и боль-
ниц. На возведение социальных объектов 
деньги поступят в полном объеме в 2017 
году, отмечали в Смольном. Эти средства 
потребовались властям города из-за того, 
что прежний генподрядчик пока не вернул 
ранее выданный, но не отработанный, по 
данным городского правительства, аванс.

СуДЕбНыЕ рАзбирАТЕЛьСТВА После 
ухода «Трансстроя» со стройплощадки 
«Зенит-Арены» между экс-генподрядчиком 
и Смольным развернулась борьба в судеб-
ной плоскости. Компания подала несколь-
ко исков к правительству Петербурга, 
чтобы оспорить разрыв трех контрактов 
по стадиону на Крестовском острове об-
щей стоимостью 24,5 млрд рублей. Также 
компания также хочет добиться зачета вы-
полненных на объекте работ на 1,8  млрд 
рублей. Между тем в Смольном утвержда-
ли, что сумма освоенных средств намного 
меньше — не превышает 550 млн рублей, 
и намерены вернуть в бюджет как минимум 
3  млрд рублей аванса, которые покрыва-
ются банковской гарантией ВТБ.

Но в итоге вице-губернатор Петербурга 
Игорь Албин заявил, что с учетом брака, 
некачественных материалов и переделок, 
которые выполнял новый генподрядчик в 
связи с многочисленными протечками и де-
фектами по гидроизоляции кровли стади-
она, величина претензии в адрес «Транс-
строя» может превысить 3 млрд рублей. 

Также экс-генподрядчик подал два иска 
против Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) России, чтобы оспорить 
факт попадания компании в список не-
добросовестных подрядных организаций. 
Смольный также подал иски к «Транс-
строю», чтобы закрепить односторонний 
разрыв контрактов. 

Не обошлось возведение «Зенит-Аре-
ны» и без уголовного дела. В ноябре 2016 
года по делу о хищении более 50 млн руб- 
лей Смольнинский районный суд аресто-
вал экс-вице-губернатора Петербурга Ма-
рата Оганесяна, который в последнее вре-
мя занимал должность вице-президента 
банка «Российский капитал». 

В ходе расследования уголовного дела 
следователями совместно с сотрудника-
ми регионального УФСБ и УЭБиПК был 
установлен факт хищения в 2014 году 
более 50  млн рублей при заключении ге-
неральным подрядчиком «Трансстрой»  
с АО «ТДМ» договора по поставке видео-
табло футбольного стадиона. Обеспечил 
незаконное привлечение ТДМ в качестве 
субподрядчика как раз Марат Оганесян.  
В последующем он организовал пере-
числение в пользу данного акционерного 
общества аванса в сумме более 50,48 млн  
рублей, которые в последующем, по мне-
нию следствия, были похищены через 
фирмы-однодневки.

Также в рамках расследования дела 
была установлена причастность к совер-
шению указанного преступления Алексан-
дра Янчика, бывшего первого заместителя 
председателя комитета по строительству 
Петербурга, который подписал документы 

на перечисление вышеуказанных авансо-
вых платежей, а также Григория Попова, 
осуществляющего реальное руководство 
ТДМ, и их соучастников — Елены Ковале-
вой и Артема Куспица, которые являются 
сотрудниками ТДМ. По данным СКР, Янчик, 
Попов и Ковалева активно сотрудничают 
со следствием. Обвиняемому Куспицу из-
брана мера пресечения в виде заключения 
под стражу, вину в совершенном престу-
плении он не признает. Сейчас расследо-
вание уголовного дела продолжается. 

Позже вице-губернатор Петербурга 
Игорь Албин сообщил в своем аккаунте 
в Twitter, что общая сумма ущерба от ма-
хинаций при строительстве стадиона на 
Крестовском острове составляет более 
700 млн рублей.

ПоЛЕ ВоЛНуЕТСя рАз Много вопросов 
к качеству строительства стадиона на Кре-
стовском острове возникло и у комиссии 
ФИФА. Самый скандальный момент каса-
ется выкатного поля, которое было забра-
ковано инспекторами из-за высокого уров-
ня вибрации. Но в Смольном заявили, что 
это «рабочие замечания, неустранимых 
нет» и разработали план по ликвидации 
этих недочетов. В частности, было приня-
то решение усилить бетонную «подушку» 
поля сваями. Эти работы должны закон-
читься 25 января 2017 года. 

В конце ноября 2016 года высказался 
по поводу строительства стадиона на Кре-
стовском острове и президент РФ Влади-
мир Путин. На встрече с главой ФИФА 
Джанни Инфантино он назвал происхо-
дящее «очень печальной историей», но 
лично заверил главу ФИФА, что все недо-
четы строители устранят. «Долгострой в 
сфере спортивного строительства иногда 
встречается не только у нас. Рассчитыва-
ем и будем стремиться к тому, чтобы Кубок 
конфедераций был большим шикарным 
праздником», — заявил президент госпо-
дину Инфантино.

По планам первые матчи на «Зенит-Аре-
не» пройдут весной: 23  апреля «Зенит» 
встретится с «Уралом», а в мае — с «Тере-
ком» и «Краснодаром». 

Добавим, что в процессе обрастания 
строительства стадиона на Крестовском 
острове скандалами генеральный дирек-
тор ФК «Зенит» Максим Митрофанов на-
писал официальное письмо в адрес ве-
дущих СМИ, в том числе на имя главного 
редактора газеты «Коммерсантъ» в Петер-
бурге Андрея Ершова. В своем обращении 
руководитель клуба просит не употреблять 
названия «Зенит-Арена» и «Арена-Зенит», 
которые являются зарегистрированными 
товарными знаками футбольного клуба, в 
публикациях, рассказывающих о подготов-
ке спортивных объектов к чемпионату мира 
2018 года. По его словам, оргкомитет тур-
нира дал стадиону на Крестовском остро-
ве название «Стадион Санкт-Петербург», 
именно его и нужно использовать. Тем не 
менее в народе стадион на Крестовском 
острове продолжают называть «Зенит-
Ареной». n
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СТАДиоН НА КрЕСТоВСКом оСТроВЕ НАЧАЛи СТроиТь В 2007 гоДу, зА эТо ВрЕмя ПроЕКТ мЕНяЛСя Три рАзА
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КАдРовАя СмЕНА «зЕНиТА»  
«зЕНиТ» в 2016 ГодУ выиГРАл двА ТиТУлА, НЕ СчиТАю-
щихСя ГлАвНыми, — КУБоК и СУПЕРКУБоК РоССии. в лиГЕ 
чЕмПиоНов КомАНдА НЕ ПРошлА дАльшЕ 1/8 фиНАлА, 
ПРоиГРАв По СУммЕ двУх иГР «БЕНфиКЕ». в чЕмПиоНАТЕ 
СиНЕ-БЕло-ГолУБыЕ выСТУПили и вовСЕ НЕУдАчНо, зА-
Няв ТРЕТьЕ мЕСТо вСлЕд зА цСКА и «РоСТовом». лЕТом 
«зЕНиТ» возГлАвил РУмыНСКий СПЕциАлиСТ миРчА лУчЕ-
СКУ, СмЕНивший НА ПоСТУ ГлАвНоГо ТРЕНЕРА ПоРТУГАльцА 
АНдРЕ виллАш-БоАшА. оН НАчАл ПЕРЕСТРойКУ иГРы Ко-
мАНды, чЕГо ТРЕБовАлА и ПРодАжА зА РУБЕж звЕздНых 
иГРоКов, вКлючАя БРАзильцА хАлКА. ЮРиЙ балеТов

Весеннюю часть сезона зенитовцы прово-
дили под руководством Андре Виллаш-Боа-
ша, который к тому времени надоел петер-
бургским болельщикам своими жалобами 
и, что самое главное, безликой игрой, при-
витой команде. Было видно, что все в ней 
зависит в основном от умений бразильца 
Халка. Правда, болельщики надеялись, что 
«Зенит» продолжит успешные выступления 
в Лиге чемпионов, где он отлично выглядел 
на групповом турнире, одержав пять побед 
подряд и заработав свыше €30 млн, с уче-
том реализации маркетинговых прав. Од-
нако преодолеть первый раунд плей-офф 
не удалось. «Зенит» уступил по сумме двух 
матчей португальской «Бенфике» 0:1 и 1:2. 
Хотя стоимость его игроков, с учетом Халка, 
Акселя Витселя, Эсекьеля Гарая, тогда еще 
выступавших за петербургский клуб, превы-
шала стоимость игроков «Бенфики», кото-
рая обычно продает своих звезд. Оправда-
нием Виллаш-Боашу может служить разве 
что тот факт, что клуб не купил игроков, на 
которых он рассчитывал, из-за необходимо-
сти экономить и соблюдать ужесточившийся 
лимит на легионеров в российском футболе. 

После фиаско в Лиге чемпионов команда 
без настроения доигрывала национальный 
чемпионат. Встрепенулись петербуржцы 
только в начале мая, когда в красивом стиле 
обыграли ЦСКА (4:1) в финале Кубка Рос-
сии, выиграв трофей в третий раз в россий-
ской истории. Зато финишные матчи чем-
пионата «Зенит» провел не совсем удачно, 
проиграв «Ростову» (0:3) и разделив очки с 

«Локомотивом» (1:1). Из-за этого команда 
заняла третье место, пропустив вперед тот 
же «Ростов» и ЦСКА. Впервые за последние 
годы сине-бело-голубые остались без Лиги 
чемпионов, что можно считать провалом.

Летом «Зенит» покинул Виллаш-Боаш. 
Его сменил на тренерском мостике 70-лет-
ний румынский специалист Мирча Луческу, 
который до этого в течение двенадцати лет 
возглавлял донецкий «Шахтер». Еще до при-
хода маститого тренера «Зенит» объявил о 
продаже в Китай своего лидера Халка. Сдел-
ка с клубом «Шанхай СИПГ», осуществлен-
ная в конце июня, «потянула» на €55,8 млн. 
Трансфер стал рекордным в истории рос-
сийского футбола. К тому же выгодным, с 
учетом того, что «Зенит» купил Халка летом 
2012 года, когда курс рубля был другим, при-
мерно за такую же сумму. По словам гене-
рального директора петербургского клуба 
Максима Митрофанова, если брать в расчет 
амортизацию, чистая прибыль составила 
€45  млн. Прочие доходы, которые обеспе-
чил Халк за счет голов, передач, имиджевой 
и маркетинговой активности, оцениваются в 
€60  млн. Плюс увеличившееся количество 
болельщиков «Зенита», которых в 2016 году 
стало 16  млн человек. По этому показате-
лю «Зенит» превзошел другие российские 
клубы. Правда, представители московского 
«Спартака» с этим не соглашаются.

Заметная роль Халка, впрочем, не озна-
чает, что «Зенит» добился грандиозных ре-
зультатов на поле. Команда так и не смогла 
преодолеть первый раунд плей-офф Лиги 

чемпионов — и когда ее тренировал Лучано 
Спаллетти, и когда его сменил Виллаш-Бо-
аш. Более того, за то время, что Халк про-
вел в «Зените», клуб выиграл всего один 
чемпионский титул — в 2015 году при Вил-
лаш-Боаше. Игра сине-бело-голубых была 
предсказуема. 

Луческу решил все коренным образом 
поменять. К тому же вслед за Халком «Зе-
нит» покинул аргентинский защитник Эсе-
кьель Гарай, проданный за €20  млн в ис-
панскую «Валенсию». Тренер из Румынии 
сделал ставку на не очень дорогих игроков 
и коллективный футбол. Он не раз повторял, 
что не хочет, чтобы игра команды зависела 
от одной звезды. Летом были приобрете-
ны словак Роберт Мак, бразилец Жулиано, 
российский защитник Иван Новосельцев. К 
тому же Луческу вернул в «Зенит» Алексан-
дра Кержакова, которого не замечал Вил-
лаш-Боаш. 

На старте сезона зенитовцы показали 
яркую игру, победив в матче за Суперкубок 
23 июля ЦСКА (1:0). Продолжение выдалось 
еще более впечатляющим. В чемпионате, 
сыграв первые два матча вничью, «Зенит» 
начал одерживать одну победу за другой и 
впервые покинул поле побежденным только 
в 13-м туре, когда уступил в гостях «Тереку» 
(1:2). Удачно выступала команда и в груп-
повом турнире Лиги Европы, одержав пять 
побед подряд над израильским «Маккаби», 
голландским АЗ и ирландским «Дандолком». 

Однако чем глубже «забирала» осень, 
тем больше тускнела игра подопечных 

Мирчи Луческу. Куда-то пропали ско-
рость, задор, комбинации. Игроки стали 
получать подозрительно много травм. 
Тренер сетовал на то, что они носят хро-
нический характер, но было понятно, что 
к повреждениям игроков «приложил руку» 
и Луческу, выбравший жесткий трениро-
вочный режим с минимумом выходных для 
игроков. Лазарет то и дело был перепол-
нен. Подоспели и скандалы. После матча 
«Краснодар» — «Зенит» в раздевалке 
сине-бело-голубых произошла стычка 
между форвардом Артемом Дзюбой и 
вратарем Юрием Лодыгиным. Сам Лу-
ческу стал все чаще объяснять неудачи 
команды происками судей и мифических 
недоброжелателей, в число которых по-
пала общественность, симпатизирующая 
московскому «Спартаку». В итоге первую 
часть чемпионата «Зенит» завершил на 
втором месте, отстав от «Спартака» на 
пять очков. Недалеко от петербуржцев (в 
трех очках) расположился ЦСКА.

В декабре «Зенит» стал активно ра-
ботать на трансферном рынке. За срав-
нительно небольшие суммы были приоб-
ретены вратарь Андрей Лунев из «Уфы», 
защитник Ибрагим Цаллагов из «Крыльев 
Советов», бразильский полузащитник Эр-
нани из «Атлетико Паранаэнсе». Луческу 
выразил желание обновить состав коман-
ды, чтобы снизить ее средний возраст и 
сделать ее более восприимчивой к его тре-
нерским методикам. Добьется ли он успе-
хов с «Зенитом», покажет весна. n

СПорТ
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20 ➔ АННА АФАНАСьЕВА,  
директор благотворительного фонда в поддержку 
развития спорта инвалидов «Точка опоры»:
— В нашей сфере (более шести лет ока-
зываем поддержку паралимпийцам Санкт-
Петербурга) главным событием, не задумы-
ваясь, можно назвать отстранение наших 
спортсменов от участия в Паралимпийских 
играх в Рио и приостановление членства 
Паралимпийского комитета России (ПКР) 
в Международном паралимпийском коми-
тете (МПК). Это, конечно, окажет влияние 
на состояние паралимпийского спорта в 
стране, уже повлияло отдельно в городах и 
коснулось каждого спортсмена и тренера. 
Напомню, «выставили за дверь» нас 7 ав-
густа, а критерии восстановления членства 

ПКР в МПК были сформулированы лишь 
21 ноября 2016 года. Но, похоже, это толь-
ко начало игры, а не приближение к логиче-
ской развязке. 

иЛья ПАНТЕЛЕЕВ,  
генеральный директор компании «интеркомп»:
— Для мира, на мой взгляд, в 2016 году про-
изошли два крупнейших события, которые 
будут влиять на макроэкономику ближайше-
го десятилетия. Это Brexit — голосование о 
членстве Великобритании в ЕС и результаты 
выборов президента США. С одной стороны, 
складывается впечатление, что эти масштаб-
ные события не связаны между собой, а про-
сто по стечению обстоятельств случились в 
один год — «снаряды упали в одну воронку». 

С другой стороны, при рассмотрении 
экономической «подоплеки» неожиданно-
го распределения голосов можно сказать, 
что результаты могут быть сигналом недо-
вольства активного голосующего большин-
ства распределением доходов лидеров ми-
ровой экономики, которыми являются США 
и Великобритания. В этих странах заработ-
ки «домашних хозяйств» не менялись или 
падали в реальном выражении в течение 
прошедших десятилетий. Возможно, это 
старт к «перезагрузке» экономической мо-
дели глобального распределения.

Одним из позитивных событий уходя-
щего года для «спортивного города» стал 
выход «Зенита» в плей-офф Лиги Европы, 
для интеллектуального — второе место ро-

мана петербуржца Евгения Водолазкина 
«Авиатор» в национальной премии «Боль-
шая книга». 

НАТАЛья СТорожЕВА,  
генеральный директор центра развития бизнеса и 
карьеры «Перспектива» (москва): 
— События для Петербурга: скандал с «Зе-
нит-Ареной», мост имени Кадырова, воз-
вращение «Авроры» на вечную стоянку. 
События для страны: позорный допинго-
вый скандал нашей олимпийской сборной, 
арест Улюкаева (министра экономического 
развития РФ Алексея Улюкаева. — BG), вы-
боры в Госдуму. События для мира: Олим-
пиада в Рио, результаты выборов амери-
канского президента, война в Сирии.➔ 32
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диАмЕТР СоЕдиНил СЕвЕР и юГ  
в 2016 ГодУ в ПЕТЕРБУРГЕ зАвЕРшилоСь СТРоиТЕльСТво РядА зНАКовых  
иНфРАСТРУКТУРНых оБъЕКТов, СРЕди КоТоРых зСд зА 210 млРд РУБлЕй 
и УчАСТоК ТРАССы А181 «СКАНдиНАвия» оТ ПЕТЕРБУРГА до АвТодоРоГи ПАРГолово 
— СимАГиНо зА 11,2 млРд РУБлЕй. КРомЕ эТоГо, в ПРошлом ГодУ СмольНый НА-
чАл вводиТь доРожНыЕ оБъЕКТы, КоТоРыЕ доСТРАивАлиСь зА оБАНКРоТившимиСя 
УчАСТНиКАми РыНКА, в чАСТНоСТи, зА КомПАНиЕй «моСТоСТРой № 6». СвяТоСлав ФедоРов

2 декабря 2016 года был открыт централь-
ный участок ЗСД, строительство которого 
началось в марте 2013 года, общая длина 
платной трассы составила 46,6 км. В итоге 
с севера на юг Петербурга можно проехать 
за двадцать минут, отмечают в консорциу-
ме ООО «Магистраль Северной столицы» 
(МСС), который занимался строительством 
объекта и эксплуатацией его действующих 
участков (в состав МСС входят «ВТБ Ка-
питал», Газпромбанк, а также итальянская 
компания Astaldi и турецкие Ictas Insaat и 
Mega Yapi). Объем инвестиций в создание 
всего ЗСД исчисляется суммой в 210 млрд 
рублей. 

Ввод центрального участка ЗСД изме-
нил схему движения автомобилей на Васи-
льевском острове. Пока же весь транспорт, 
съезжающий с платной дороги, направили 
через построенную развязку налево — на 
Морскую набережную в сторону Наличной 
улицы, а не через узкие проезды к улице 
Кораблестроителей, как предполагалось 
ранее. Эксперты отмечали, что новая схема 
немного облегчит жизнь острова, но огром-
ный поток транзитного транспорта никуда 
не денется. По мнению Владимира Валдина, 
эксперта МОО «Город и транспорт», пока 
не будут введены все очереди строящегося 
сейчас продолжения набережной Макаро-
ва, любая схема движения принесет про-
блемы жителям Васильевского острова. Ее 
строительство идет в несколько этапов. К 
осени 2017 года новый участок набережной 
доведут от Адмиралтейского проспекта до 
проспекта КИМа, а во втором квартале 2018 
года дорогу соединят со старой частью су-
ществующей набережной Макарова. В рам-
ках этой стройки запланирован мост через 
реку Смоленку, а также подключение до-
роги к строящемуся Серному мосту через 
Малую Неву. В перспективе до 2020–2021 
годов городские власти планируют постро-
ить еще три съезда с центрального участка 
ЗСД — на Шуваловский проспект, Новое 
шоссе и Шкиперский проток.

Первые пару месяцев с момента запуска 
центрального участка ЗСД движение по 
нему происходит бесплатно — на оформ-
ление документов требуется время, потому 
плату начнут взимать не ранее середины 
февраля 2017 года. Впрочем, стоимость 
проезда как по центральному участку ЗСД, 
так и по всей магистрали с учетом ввода но-
вого куска дороги пока не определена. По 
данным BG, плата за проезд по всей маги-
страли может составить около 300 рублей. 
При этом с вводом платы за центральный 
участок поменялись тарифы и на проезд по 
южному и северному участкам ЗСД. Лич-
ное мнение Алексея Бнатова, генерального 
директора ООО «МСС», гласит, что «300 
рублей будет недостаточно». «Но, возмож-
но, плата будет ниже. Мне кажется, что за 
такую дорогу и за такой комфорт, за воз-

можность проехать через весь город плата 
может быть выше», — прокомментировал 
господин Бнатов. Но многие пользовате-
ли ЗСД с ним не согласны и считают, что 
проезд по ЗСД должен быть вообще бес-
платным, так как в большей степени трасса 
строилась за бюджетные деньги. В связи с 
этим 5 января 2017 года протестующие про-
тив платного проезда по ЗСД дальнобойщи-
ки (около десяти человек) заблокировали 
подъезды к магистрали. В итоге полиция 
задержала одного из участников акции. В 
МСС допустили, что могут подать иски о 
компенсации причиненного материального 
ущерба к протестующим.

Между тем лидер фракции «Яблоко» в 
петербургском ЗакСе Борис Вишневский 
также считает, что требование платы за 
проезд по ЗСД, построенному или за счет 
бюджета, или за счет контролируемых го-
сударством банков, совершенно неправо-
мерно. Кроме этого, депутат требует рас-
секретить концессионное соглашение ЗСД. 
Подобный запрос он направил губернатору 
Петербурга Георгию Полтавченко. Ранее 
«яблочник» уже просил об этом вице-губер-
натора Игоря Албина, но получил отказ. Чи-
новник ссылался на то, что власти не могут 
показать соглашение «без согласия всех 
сторон соглашения о ГЧП и кредиторов».

«СКАНДиНАВия» мЕДЛЕННо рАСШи-
ряЕТСя В ушедшем 2016 году состоялось 
открытие движения еще на одном стратеги-
чески важном дорожном объекте федераль-
ного значения — на участке трассы А181 
«Скандинавия» (с 44-го по 52-й км), частич-
но проходящем по территории Петербурга 
и затем от границы города и Ленобласти 
и до пересечения с автодорогой Парголо-

во — Симагино. Общая стоимость работ 
составила 11,2  млрд рублей. ФКУ «Севза-
пуправтодор» планирует, что в 2017 году 
окончательно завершатся работы по перво-
му этапу реконструкции трассы «Скандина-
вия» — от Петербурга до поселка Огоньки 
в Ленобласти (с 47-го по 65-й км). Также в 
следующем году будет объявлен конкурс на 
второй этап работ, с 65-го по 100-й км, за 
17,7 млрд рублей. Полностью федеральная 
дорога будет расширена с двух до шести 
полос к 2028 году, на эти работы потребует-
ся около 90 млрд рублей.

После реконструкции трасса «Сканди-
навия» повысит свою техническую катего-
рию до первой. Дорогу расширят с двух до 
шести полос, она будет учитывать новые 
габариты и нагрузки, а все транспортные 
развязки и мосты, попадающие в зону про-
изводства работ, будут реконструированы. 
Расчетные сроки окончания строительства 
трассы «Скандинавия» — 2028 год, но все 
зависит от того, будет или не будет заложе-
но финансирование, говорят в ФКУ «Сев-
запуправтодор». Следует отметить, что 
деньги на реконструкцию трассы «Сканди-
навия» заложены в ФЦП «Развитие транс-
портной системы России на 2010–2020 
годы» в размере 32 млрд рублей. Планиру-
ется, что в ФЦП, которая будет принята с 
расчетом до 2025 года, на эту дорогу денег 
добавят.

рЕПиНо рАзВязАЛи Осенью 2016 года 
КРТИ частично открыл новую путепровод-
ную развязку над Выборгской железно-
дорожной линией в поселке Репино сто-
имостью 2,2 млрд рублей. До этого более 
полугода автомобилисты ездили по вре-
менной схеме, согласно которой рядом с 

виадуком работал светофор. Однако во 
всех направлениях развязка заработает 
только к весне 2017 года. Этот объект начи-
нала строить компания «Мостострой № 6» 
еще в 2013 году. Переезд был необходим в 
связи с запуском скоростных поездов «Ал-
легро». Но летом 2015 года работы были 
остановлены из-за финансовых трудностей 
подрядчика. В декабре 2015 года Смольный 
открыл движение на построенном участке 
Зеленогорского шоссе — из Зеленогор-
ска в сторону Петербурга. Но уже весной 
2016 года «Мостострой № 6» был признан 
банкротом и работы так и не завершил, 
хотя развязка была практически готова. 
Достройкой объекта занималась компания 
«АБЗ-Дорстрой». Более того, летом 2016 
года Смольный объявил конкурс за 450 млн 
рублей на завершение реконструкции Зе-
леногорского шоссе и окончание работ на 
уже открытой развязки. В числе прочего 
подрядчику нужно наладить наружное ос-
вещение, смонтировать шумозащитные 
экраны, сделать дождевую канализацию и 
завершить перекладку сетей. Объект дол-
жен быть открыт до 1 мая 2017 года. 

ПЕрВыЙ эТАП обороННоЙ уЛицы 
1  декабря 2016 года Смольный запустил 
движение на реконструированном участке 
Оборонной улицы — от улицы Веры Слуц-
кой до Тверской улицы и построенного мо-
ста через Ижорский пруд за 1,2 млрд руб- 
лей. Хотя изначально по этой части улицы 
движение должно было быть пущено еще 
в начале 2016 года, но конкурс дважды от-
менялся из-за жалоб ООО «Спецстрой» в 
ФАС. Участок длиной 2 км очень важен для 
транспортного обеспечения нового изоля-
тора «Кресты-2», нормальных подъездных 
путей к которому до сих пор не построи-
ли. Подрядчиком строительства выступило  
ЗАО «АБЗ-Дорстрой».

При этом в ноябре Смольный объявил 
конкурс на поиск подрядчика на второй этап 
реконструкции Оборонной улицы за 4 млрд 
рублей. Объект по планам властей должен 
быть построен к декабрю 2018 года. Тендер 
выиграл все тот же «АБЗ-Дорстрой». 

Но АО «ПО 
”
Возрождение“», заявка кото-

рого не была допущена к участию на этапе 
предквалификационного отбора, подало в 
ФАС жалобу. Антимонопольное ведомство 
поддержало жалобу и постановило расторг- 
нуть конкурс. КРТИ обжаловал это решение 
в суде и все равно заключил договор с ЗАО 
«АБЗ-Дорстрой». Судебные разбиратель-
ства продолжаются. Если суд встанет на 
сторону ФАС, то КРТИ придется расторг- 
нуть договор с подрядчиком, а конкурс объ-
являть снова. В таком случае это скажется 
на сроках ввода объекта, без которого бу-
дет сложно функционировать новому изоля-
тору «Кресты-2», хотя переезд последнего 
пока так и не состоялся. n
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КУлУАРНАя ПолиТиКА ПРошЕдший Год озНАмЕНовАлСя НЕ-
СКольКими СКАНдАлАми, СвязАННыми С ПЕТЕРБУРГСКой КУльТУРНой ПолиТиКой. 
РЕчь идЕТ оБ УвЕКовЕчЕНии в ГоРодЕ ПАмяТи двУх НЕодНозНАчНых иСТоРичЕСКих 
ПЕРСоН — ПЕРвоГо ПРЕзидЕНТА чЕчНи РАмзАНА КАдыРовА и фиНСКоГо фЕльдмАР-
шАлА КАРлА мАННЕРГЕймА. оБА РЕшЕНия Были ПРиНяТы НАСТольКо ТоПоРНо и в 
НАСТольКо НЕПодходящЕЕ вРЕмя, БУдТо ГоРодСКиЕ чиНовНиКи НАРочНо РЕшили 
РАзНооБРАзиТь ПРЕдвыБоРНУю ПовЕСТКУ и дАТь оППозициоННым ПолиТиКАм лиш-
Ний Повод для КРиТиКи. и КАК ПоКАзывАЕТ СЕГодНяшНий ПРоцЕСС ПЕРЕдАчи цЕРКви 
иСААКиЕвСКоГо СоБоРА, влАСТи ПЕТЕРБУРГА ТАК и НЕ ПоНяли, чТо СКАНдАлА можНо 
изБЕжАТь, ЕСли оТКАзАТьСя оТ КУлУАРНоСТи ПРиНяТия зАвЕдомо диСКУССиоННых 
РЕшЕНий. МаРия каРПенко

Главной политической новостью Петербурга 
в последние дни прошедшего года стало ре-
шение о передаче Исаакиевского собора в 
безвозмездное пользование Русской право-
славной церкви. Вопрос неоднократно под-
нимался ранее и неизменно вызывал резкое 
неодобрение со стороны значительной части 
горожан. Но прежде общественная дискус-
сия по крайней мере предшествовала при-
нятию окончательного решения. Сейчас же 
губернатор выступил с заявлением о том, что 
по вопросу Исаакия «решение принято». Что 
вызвало закономерные вопросы о том, кем 
оно принято, когда и на каких основаниях.

Закон прямо указывает, что процесс 
передачи религиозным организациям го-
сударственного имущества должен носить 
гласный характер. Поэтому заявка церкви о 
намерении получить Исаакий должна была 
быть опубликована на сайте Смольного, за-
тем должен был следовать этап ее рассмо-
трения, в том числе — в рамках специальной 
конфликтной комиссии, а затем губернатор 
должен был принять решение, также опубли-
ковав его в интернете. Однако выяснилось, 
что вместо этого решение о передаче Иса-
акия принималось в рамках частной пере-
писки патриарха Кирилла и Георгия Пол-
тавченко. «Есть обращение главы церкви, 
высшего иерарха. Есть решение высшего 
должностного лица субъекта РФ. Не ищите 
черную кошку в черной комнате», — заявил 
вице-губернатор Михаил Мокрецов на во-
прос о соблюдении властями законной про-
цедуры.

Подобный порядок принятия решений по 
болезненным для горожан вопросам петер-
бургские власти практикуют постоянно. Вес-
ной прошлого года на повестке дня очеред-
ного заседания топонимической комиссии 
— экспертного органа, который определяет, 
какие названия будут носить петербургские 
парки и улицы, — оказался вопрос об уве-
ковечении в городской топонимике памяти 
первого чеченского президента Ахмата Ка-
дырова. В его честь предлагалось назвать 
безымянный мост в Красносельском райо-
не Петербурга. Комиссия это предложение 
отклонила. Аргументов против инициативы 
было достаточно: топонимика Красносель-
ского района давно сформировалась и свя-
зана она с тематикой Великой Отечествен-
ной войны; Ахмат Кадыров никак не связан 
с Петербургом; большинство экспертов 
выступают против того, чтобы давать топо-
нимическим объектам имена исторических 
персон; да и социологические опросы по-

казывают неоднозначное отношение петер-
буржцев к личности Ахмата Кадырова.

Однако уже через месяц вопрос о мосте 
Кадырова подняли снова. На этот раз ини-
циатива исходила из Смольного. В середине 
мая вице-губернатор по культуре Владимир 
Кириллов начал приглашать экспертов топо-
нимической комиссии «на беседы» в Смоль-
ный и убеждать их поддержать инициативу о 
мосте Кадырова. Тем же, кто категорически 
отказывался голосовать за, рекомендовали 
в день заседания комиссии остаться дома. 
В результате решение удалось провести с 
минимальным перевесом голосами чиновни-
ков, входящих в состав комиссии (эксперты-
краеведы проголосовали против). Заседа-
ние прошло в закрытом от прессы режиме 
— как объяснил глава комитета по культуре 
Константин Сухенко, чтобы избежать «нака-
ла страстей» и не препятствовать принятию 
«доброго и светлого» решения. «Мне гово-
рят: чеченцы не раз предавали Россию. А я 
думаю: пусть они, может быть, и предадут, 
но лучше мы первыми протянем руку мира. 
И чеченцы, может быть, протянут руку мира 
нам», — говорил тогда господин Сухенко.

Решение топонимической комиссии мгно-
венно вызвало бурю недовольства среди го-
рожан. Резкий публичный протест выразили 
городские либеральные политики — «яблоч-
ник» Борис Вишневский, беспартийный Мак-
сим Резник, лидер петербургского ПАРНАСа 
Андрей Пивоваров. Кулуарно принятое чи-
новниками решение по резонансному во-
просу сформировало новостную повестку, 
не потерявшую своей актуальности вплоть 

до дня голосования и активно используемую 
оппозицией в электоральных целях.

Полуторатысячный протестный митинг 
на Марсовом поле, который задумывался 
как «общегражданский», на деле получил-
ся политизированным и стал, по сути, пер-
вой предвыборной массовой акцией. Вслед 
за Ильей Яшиным (на тот момент — одним 
из лидеров ПАРНАСа) толпа скандирова-
ла: «Нет пособникам Кадырова!» (господин 
Яшин незадолго до митинга закончил рабо-
ту над докладом о Чечне). Максим Резник 
призывал сделать принятие решений, каса-
ющихся топонимики, подконтрольным реги-
ональному парламенту (расширение прав 
Законодательного собрания — основная 
тема его публичных выступлений) и убеждал 
митингующих выразить свой протест в день 
голосования на парламентских выборах.

«Яблоко» выступило с предложением про-
вести общегородской референдум по во-
просу о мосте Кадырова (инициативу ожида-
емо дважды отклонили). Но самое главное, 
что среди вопросов, которые предлагалось 
на референдум вынести, только один касал-
ся конкретного моста, а два других — про-
цесса принятия подобных решений: должно 
ли учитываться при наименовании городских 
объектов мнение горожан и мнение депута-
тов. Очевидно, что скандал возник не столь-
ко из-за сути самого решения назвать мост в 
честь Ахмата Кадырова, а сколько из-за не-
публичного механизма его принятия.

Не успел утихнуть один конфликт, как 
разгорелся новый. В середине июня, во вре-
мя Санкт-Петербургского международного 

экономического форума, в центре города 
на фасаде здания Военной академии мате-
риально-технического обеспечения торже-
ственно открыли мемориальную доску фин-
скому фельдмаршалу Карлу Маннергейму. 
На церемонии открытия присутствовали фе-
деральные чиновники: на тот момент глава 
администрации президента Сергей Иванов и 
министр культуры Владимир Мединский.

На этот раз власти подарили удобную 
электоральную повестку политикам левого 
фланга. Депутаты думской фракции КПРФ 
объявили сбор подписей за демонтаж доски 
и обратились в прокуратуру с требованием 
проверить, нет ли в увековечении памяти 
финского военачальника, воевавшего про-
тив СССР на стороне Германии, признаков 
реабилитации нацизма. Доску несколько раз 
обливали краской, в нее стреляли, ее рубили 
топором. Были и попытки оспорить решение 
об установке доски в суде. Однако нельзя 
оспорить то, чего не было.

Петербургский закон «О мемориальных 
досках» устанавливает длительную и скру-
пулезную, а главное — публичную процеду-
ру согласования установки мемориальных 
знаков. Однако мемориальный знак в честь 
Маннергейма появился в обход законных 
процедур. Не было ни мотивированной за-
явки в Смольный, ни согласования эскиза 
с комитетом по охране памятников, ни засе-
дания экспертного совета по мемориальным 
доскам. В Смольном от скандальной доски 
Маннергейма дистанцировались, исходя из 
логики «не мы вешали — не нам и снимать».

Поскольку скандал вокруг доски Маннер-
гейма на протяжении нескольких месяцев 
держался в федеральной новостной по-
вестке, репутационно выгоднее оказалось 
демонтировать мемориальный знак. В октя-
бре доску сняли по поручению Российского 
военно-исторического общества (РВИО), 
возглавляемого Владимиром Мединским 
(наконец хотя бы стало понятно, по чьей кон-
кретно инициативе мемориальный знак из-
начально ставили). «Неоднозначная фигура 
Карла Маннергейма — предмет изучения и 
повод для дискуссий историков. При этом 
противозаконные действия и 

”
война с памят-

никами“ — вовсе не метод этой дискуссии», 
— заявили в РВИО, добавив, что мемори-
альная доска будет храниться в музее «как 
символ исторических споров в современном 
российском обществе». А также как символ 
скандалов, которые власти провоцируют, 
пренебрегая общественным обсуждением 
при принятии решений. n

гороДСКАя СрЕДА

гороДСКАя СрЕДА

СКАНДАЛ С ПриСВоЕНиЕм моСТу В КрАСНоСЕЛьСКом рАЙоНЕ имЕНи АХмАТА КАДыроВА ВозНиК НЕ СТоЛьКо из-зА СуТи 
САмого рЕШЕНия, СКоЛьКо из-зА НЕПубЛиЧНого мЕХАНизмА Его ПриНяТия
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РАССлЕдовАНиЕ вылЕТЕло в ТРУБУ  
лЕНиНСКий РАйСУд САНКТ-ПЕТЕРБУРГА в 2016 ГодУ фАКТичЕСКи ПоСТАвил ТочКУ  
в ГРомКом УГоловНом дЕло о хищЕНии СРЕдСТв в жилищНо-КоммУНАльНой СфЕРЕ 
ГоРодА, По КоТоРомУ ПРивлЕКАлСя в Том чиСлЕ эКС-ГлАвА КомиТЕТА По эНЕРГЕТиКЕ 
СмольНоГо олЕГ ТРишКиН, А УщЕРБ СиловиКи изНАчАльНо оцЕНили ПРимЕРНо  
в 3 млРд РУБлЕй. одНАКо в иТоГЕ УщЕРБ СНизилСя до 2,6 млН РУБлЕй, дЕло БывшЕ-
Го чиНовНиКА Было ПРЕКРАщЕНо По РЕАБилиТиРУющЕмУ оСНовАНию, А оСТАльНыЕ 
фиГУРАНТы ГРомКоГо КоРРУПциоННоГо СКАНдАлА оТдЕлАлиСь УСловНым лишЕНиЕм 
СвоБоды. дМиТРиЙ МаРакулин

Начало уголовному делу о хищении 
средств в жилищно-коммунальной сфере 
Северной столицы положил инцидент, про-
изошедший зимой 2011–2012 годов в Кол-
пинском районе города. Сильные морозы 
привели к прорыву магистральной тепло-
трассы, последствиями которого стал от-
каз теплоснабжения в районе. Тогда, как 
ранее сообщал 

”
Ъ“, около 50 тыс. жителей 

этого района пришлось эвакуировать из их 
жилищ на время устранения аварии.

Этой ситуацией заинтересовались пра-
воохранительные органы. В частности, со-
трудники ГУЭБиПК МВД России ознакоми-
ли со своими оперативными наработками 
губернатора Петербурга Георгия Полтав-
ченко, что в итоге завершилось возбужде-
нием Следственным департаментом МВД 
России уголовного дела по ст.  159 УК 
(мошенничество), впоследствии, отметим, 
было дополнительно возбуждено уголов-
ное дело по ст. 285 УК (злоупотребление 
должностными полномочиями).

Это уголовное дело СМИ окрестили 
«трубным». В ходе его расследования 
были проведены масштабные обыски в 
городском комитете по энергетике, район-
ных жилищных агентствах и управляющих 
организациях Петербурга, а также в не-
скольких коммерческих фирмах. Во вре-
мя следственных действий полицейские 
изъяли около 25  млн рублей, €200  тыс., 
$100  тыс., свидетельства о праве соб-
ственности на элитную недвижимость.

После этого в Петербурге произошли 
задержания чиновников и коммерсантов, 
которых силовики заподозрили в причаст-
ности к хищениям бюджетных средств: 
экс-глава комитета по энергетике и ин-
женерному обеспечению правительства 
Петербурга Олег Тришкин, директор госу-
дарственного казенного учреждения (ГКУ) 
«Управление заказчика по строительству 
и капитальному ремонту объектов ин-
женерно-энергетического комплекса» 
Константин Мосин и его замы Анатолий 
Хютти и Леонид Шишов, руководитель  
ООО «Руструбпром» Игорь Селиверстов, 
учредитель ООО «Петроком» Андрей Кад-
кин, бывший гендиректор ООО «Петро-
ком» Алексей Муравьев и его заместитель 
Сергей Жуковский. Часть фигурантов 
были этапированы поездом в Москву, где 
они были арестованы судом.

По данным полиции, во время ремонта 
теплосетей злоумышленники ставили не 
новые трубы, а использовали уже бывшие 
в употреблении или же некондиционные. 
Однако счета выставлялись как за но-
вый металлопрокат. По предварительным 
данным, всего по такой схеме в городе 

было заменено около 600  км теплосетей. 
В частности, по данным полиции, коми-
тет по энергетике Петербурга заключил с 
ООО «Петроком» госконтракт на строи-
тельство и реконструкцию магистральных 
тепловых сетей на улицах Киришской и 
Коммуны. Однако вместо положенных по 
ГОСТ 20295–85 труб диаметром 720  мм 
коммерсанты закупили у питерского ОАО 
«Руструбпром» разбракованные и пере-
маркированные трубы. Сертификаты каче-
ства заводов-производителей на них были 
подделаны. Однако ГКУ приняло работы и 
перечислило ООО «Петроком» деньги.

Как считают следователи, обвиняемые, 
среди которых чиновники и бизнесмены, 
создавали такие условия, что тендер мог-
ли выиграть только «свои» компании — в 
частности, ООО «Петроком». Первона-
чальный ущерб, нанесенный бюджету, си-
ловики оценили около 3 млрд рублей.

Отметим, что господин Тришкин, ко-
торый привлекался по ст.  285 УК, около 
года провел под стражей, но затем ему 
изменили меру пресечения, выпустив под 
залог в 2,5  млн рублей. И хотя силовики 
обещали даже передать уголовное дело в 
отношении бывшего чиновника в прокура-
туру — для утверждения обвинительного 
заключения, этого не произошло: в 2015 
году уголовное преследование Олега 
Тришкина и вовсе было прекращено по 
реабилитирующему основанию — в связи 
с его непричастностью. Согласно матери-
алам дела, экс-глава комитета по энерге-

тике горадминистрации лично подписывал 
платежные документы по ремонтам тепло-
сетей, но при этом был введен в заблуж-
дение относительно реальной ситуации с 
исполнением госконтрактов.

Однако в прошлом году два уголовных 
дела — в отношении бизнесмена Андрея 
Кадкина и в отношении остальных фигу-
рантов — все-таки были переданы в Ле-
нинский райсуд Петербурга, где, собствен-
но, оба дела окончательно «развалились». 
Первым было рассмотрено дело учреди-
теля «Петрокома», которое слушалось в 
особом порядке, то есть без исследования 
доказательств. Это было сделано в свя-
зи с тем, что во время следствия Андрей 
Кадкин заключил досудебное соглашение, 
признав себя виновным и дав показания 
против предполагаемых подельников.  
В конце следствия коммерсанту предъяви-
ли обвинение в организации злоупотребле-
ния должностными полномочиями (ст. 33 и 
ст.  285 УК РФ) и организации мошенни-
чества (ст. 33 и ст. 159 УК РФ). Добавим, 
что колоссальный ущерб, изначально на-
званный полицией, существенно снизился.  
В ходе следствия он сначала уменьшился 
до 53 млн рублей, потом до 48 млн рублей, 
но Андрею Кадкину вменялся уже ущерб 
всего лишь в 1,3 млн рублей.

Первым Ленинский райсуд огласил по-
становление о прекращении уголовного 
преследования коммерсанта по ст.  285 
УК, поскольку срок давности по ней 
(шесть лет) уже истек. Как отметил суд, 

это не препятствует потерпевшей сторо-
не требовать возмещения ущерба (в деле 
на тот момент фигурировал иск от Смоль-
ного на сумму 44 млн рублей). В итоге Ле-
нинский райсуд признал Андрея Кадкина 
виновным только в организации мошенни-
чества и с учетом многочисленных смяг-
чающих обстоятельств приговорил его к 
четырем годам лишения свободы условно. 
Заметим, что в счет погашения ущерба, 
причиненного действиями Андрея Кадки-
на, осужденный ранее перечислил потер-
певшей стороне 15 млн рублей.

Вторым Ленинский райсуд рассмотрел 
уголовное дело бывшего гендиректора 
ООО «Петроком» Алексея Муравьева и 
его заместителя Сергея Жуковского, ди-
ректора ГКУ Константина Мосина и его 
заместителей Анатолия Хютти и Леонида 
Шишова, а также руководителя ООО «Ру-
струбпром» Игоря Селиверстова. В зави-
симости в роли в совершении преступле-
ния им было предъявлено обвинение по 
ст. 159 (мошенничество) и ст. 285 (злоупо-
требление должностными полномочиями) 
УК РФ. В деле было два эпизода мошен-
ничества, ущерб по которым следствие 
оценило в 2,6 млн рублей.

На судебном процессе обвиняемые 
признали вину в инкриминируемых им 
деяниях. Более того, они продемонстри-
ровали суду доказательства того, что воз-
местили ущерб, причиненный их действи-
ями. Чиновники и коммерсанты принесли 
в процесс расписки от Андрея Кадкина, 
которому они выплатили деньги — сораз-
мерно нанесенному ущербу каждым.

Второе дело развивалось практиче-
ски по аналогичному первому сценарию. 
Ленинский райсуд в ходе разбиратель-
ства по существу вынес постановление 
о прекращении уголовного преследова-
ния Мосина, Хютти и Шишова по ст. 285 
УК — в связи с истечением сроков дав-
ности. Заметим, что у Шишова, в отличие 
от остальных фигурантов дела, это был 
единственный эпизод обвинения. Для 
него данный процесс закончился этим 
постановлением.

В середине ноября прошлого года 
Ленинский райсуд огласил приговор. 
Игорь Селиверстов, Анатолий Хютти, 
Константин Мосин, Сергей Жуковский и 
Алексей Муравьев были признаны вино-
вными в мошенничестве и приговорены 
к условному лишению свободы на сроки 
от трех до четырех лет с дополнительным 
наказанием в виде штрафа в размере от 
150 до 360 тыс. рублей. При этом суд дал 
осужденным рассрочку три года на упла-
ту штрафов. n
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ПЕрВоНАЧАЛьНыЙ ущЕрб, НАНЕСЕННыЙ бюДжЕТу «ТрубНым ДЕЛом», СиЛоВиКи оцЕНиЛи В 3  мЛрД рубЛЕЙ. оДНАКо, 
КогДА ДЕЛо ДоШЛо До СуДА оДНому из гЛАВНыХ ФигурАНТоВ — уЧрЕДиТЕЛю «ПЕТроКомА» АНДрЕю КАДКиНу (НА ФоТо 
В цЕНТрЕ) — ВмЕНяЛСя ущЕрб ВСЕго В 1,3 мЛН рубЛЕЙ. обВиНяЕмыЙ ПоЛуЧиЛ уСЛоВНыЙ СроК
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«вСЕ зАСТРойщиКи РАБоТАюТ  
НА ГРАНи РЕНТАБЕльНоСТи» НЕ мЕНЕЕ 10% КвАРТиР в Но-
воСТРойКАх САНКТ-ПЕТЕРБУРГА и ПРилЕГАющих РАйоНов лЕНиНГРАдСКой оБлАСТи 
СЕГодНя ПРиоБРЕТАюТСя в иНвЕСТициоННых цЕлях. эТо лоГичНо С УчЕТом ПАдЕНия 
КУРСА оСНовНых вАлюТ и дАльНЕйшЕй НЕоПРЕдЕлЕННоСТью их диНАмиКи По оТНо-
шЕНию К РУБлю, ПолАГАЕТ михАил мЕдвЕдЕв, ГЕНЕРАльНый диРЕКТоР ГК «цдС».

BUSINESS GUIDE: В Санкт-Петербурге и Лен- 
области разный уровень обеспеченности 
жителей объектами социальной инфра-
структуры. С чем, на ваш взгляд, связан де-
фицит таких объектов в черте города? 
миХАиЛ мЕДВЕДЕВ: Я не располагаю точ-
ными данными об уровне обеспеченности 
детскими садами, школами жителей Пе-
тербурга, но вполне возможно, что ситуа-
ция с объектами соцкультбыта достаточно 
острая. Застройщики участвовать в строи-
тельстве этих объектов и передаче их горо-
ду стали относительно недавно. А до этого 
соответствующие обязательства (как это 
и должно быть) нес город. Но, вероятно, 
должное финансирование не выделялось, 
и сегодня мы видим результат. 

Однако в проектах квартальной застрой-
ки последних лет вопросы по финансирова-
нию и строительству объектов социальной 
инфраструктуры решены. Другое дело, что 
социальные объекты обычно вводятся бли-
же к завершению проекта строительства. 

Решения по обеспечению жителей со-
циальной инфраструктурой могут быть 
разными. Например, в нашем ЖК «Золотое 
время» запроектирован встроенный дет-
ский сад. В квартале «Новое Мурино» мы 
построили два отдельно стоящих детских 
сада на 200  детей каждый, которые уже 
успешно работают. На других наших жилых 
комплексах («Пулковский-3», «Кантемиров-
ский») мы участвуем в строительстве соци-
альных объектов вместе с другими застрой-
щиками, работающими в этих локациях. 
BG: Насколько выросла себестоимость со-
циальных объектов за 2016 год?
м. м.: Несущественно, но она сама по себе 
немалая, поэтому ценовая нагрузка на квад- 
ратный метр очень ощутима. Когда рента-
бельность была выше, и дополнительная 
нагрузка воспринималась легче. А сейчас 
по объективным причинам все застройщи-
ки работают на грани рентабельности: для 
поддержания оборота, сохранения потока 
ликвидности при достаточно большой кон-
куренции. Поэтому любые дополнительные 
нагрузки удается выдерживать достаточно 
большими усилиями. 
BG: А в чем выражается сейчас участие ЦДС 
в обеспечении новых жилых кварталов со-
циальными объектами в Ленобласти? 
м.  м.: В Ленинградской области действует 
программа «Соцобъекты в обмен на на-
логи. И налогов, которые мы выплачиваем 
в консолидированный бюджет региона, 
достаточно для последующего выкупа по-
строенных нами объектов. В нынешнем 
году, в частности, запланирован ввод в экс-
плуатацию школы на 700 мест в «Новом Му-
рино», строительство школы и двух детских 
садов в квартале «Муринский посад». Мы 
закладываем ряд детских садов и в других 
локациях. 
BG: Насколько ипотека актуальна сегодня 
для потребителей?

м. м.: Очень актуальна: доля ипотечных сде-
лок растет из года в год. Сейчас разброс 
процентных ставок от 10,5 до 13,5%. Низ-
кую ставку могут позволить себе только 
банки с дешевым фондированием. С дру-
гой стороны, даже ставка по ипотечному 
кредиту 13% — для многих посильное фи-
нансовое бремя.

В нашем объеме продаж доля ипотеки 
в разных объектах различна, но в среднем 
превышает 50%. У покупателей жилья 
массового сегмента «живых» денег ста-
ло гораздо меньше, поэтому в объектах с 
демократичными ценами доля ипотечных 
средств велика. А в случае приобретения 
более дорогого жилья, как свидетель-
ствует практика, больше привлекается 
собственных денег, с акцентом на выгод-
ном вложении средств: с одной стороны, 
жилье необходимо, а с другой — покупку 
можно рассматривать и как инвестици-
онную. Доля таких покупателей сейчас 
составляет не менее 10%, и стремление 
инвестировать в недвижимость сегодня за-
кономерно. Курс валюты упал, а что будет 
с курсом рубля дальше, прогнозировать 
достаточно сложно. Поэтому инвестиции в 
недвижимость позволяют сохранить сред-
ства и поддерживают рынок. Причем спрос 
смещается в сторону полноценных, но ком-
пактных квартир.
BG: Нередко в новых кварталах при нали-
чии полупустых паркингов дворы забиты 
автомобилями. Почему это происходит, по 
вашему мнению? 
м. м.: Наверное, люди еще не привыкли, что 
за парковку машины надо платить. Но по-
требительское сознание уже меняется. В 
том числе и из-за того, что машин все боль-
ше, ставить их до бесконечности во дворах 
нельзя, поэтому люди и начинают покупать 
места в паркингах, которых по современ-
ным нормам достаточное количество. 

BG: Планируете ли вы в новых проектах дво-
ры без машин, то есть без альтернативы 
для покупателей в виде бесплатной откры-
той парковки?
м. м.: Такой подход имеет право на жизнь. 
Но мы строим жилье массового сегмента, 
и всех заставлять покупать одновремен-
но с квартирой паркинг, наверное, непра-
вильно. Поэтому мы всегда планируем как 
открытые стоянки, так закрытые паркинги 
и пока отказываться от этой концепции не 
собираемся. 
BG: Одна из важнейших составляющих для 
обеспечения качества жилой среды — до-
рожная инфраструктура. Какие реальные 
шаги в этом направлении, по вашему мне-
нию, сделаны в 2016 году?
м. м.: В той части, в которой мы принимаем 
участие в решении этих вопросов, можно 
упомянуть о начале проектирования раз-
вязки Кольцевой автодороги с выходом в 
западное Мурино, в направлении станции 
метро «Девяткино». 

Мы также выступили заказчиками проек-
та продолжения Пискаревского проспекта, 
который впоследствии безвозмездно пере-
дадим правительству Ленинградской обла-
сти. Сейчас проект на завершающем этапе. 
Мы попросили Ленинградскую область вы-
ступить созаказчиком для оценки качества 
технических решений проекта, чтобы он был 
наиболее экономически целесообразным.
BG: Что представляет собой сегодня вну-
тренняя система контроля качества ЦДС?
м.  м.: Отдел контроля качества подчиняет-
ся мне напрямую. Он контролирует работу 
производства и впоследствии эксплуата-
цию наших домов, следит за качеством ма-
териалов, проведением всех скрытых ра-
бот на стадии строительства и принимает 
квартиры до их передачи покупателям. 
BG: Много ли возникает вопросов от буду-
щих собственников при приемке квартир 

или внутренняя система контроля позво-
ляет выйти на действительно высокий уро-
вень качества?
м. м.: Более 95% квартир передаются с пер-
вого раза. Эта цифра сама говорит за себя.
BG: Кстати, вводить объекты в эксплуата-
цию за последний год стало проще или 
тяжелее?
м.  м.: Тяжелее. За счет ужесточения тре-
бований Госстройнадзора и в Санкт-
Петербурге, и в Ленинградской области. 
Например, сейчас все коммуникации дома 
на момент приемки должны работать не по 
временной, а по постоянной схеме. И готов-
ность объекта должна составлять 100%. 
BG: Самый крупный проект ЦДС сейчас — 
строительство, по сути, нового города в по-
селке Новосаратовка Всеволожского рай-
она. Каковы его ближайшие перспективы? 
м. м.: Сейчас в рамках реализации проекта 
в Новосаратовке мы заканчиваем рабо-
ту по проектированию инженерных ком-
муникаций и проектируем дорогу между 
Октябрьской набережной и Мурманским 
шоссе. Первое разрешение на строитель-
ство уже получено в декабре 2016 года. 
Надеюсь, что в ближайшие месяцы выйдем 
на стройплощадку. А во втором полугодии 
возможен старт продаж по этому проекту. 
Стоимость жилья уже примерно понятна: 
это будут преимущественно дома массо-
вого сегмента, но предусмотрены и отдель-
ные корпуса комфорт-класса. 
BG: А выход на строительный рынок Москвы 
и Подмосковья вы планируете в ближай-
шей перспективе?
м. м.: Возможно, к концу года. При наличии 
достаточного количества объектов в Петер-
бурге. Если здесь все будет складываться 
хорошо, это станет решающим аргументом 
в пользу расширения географии нашего 
присутствия.
BG: С некоторых пор ваша компания работа-
ет по 214-ФЗ. Как это сказалось на органи-
зации производственного процесса?
м. м.: Если раньше для покупателя квартиры 
приобретение по схеме ЖСК или по 214-ФЗ 
было равноценным, то сейчас привлекатель-
ность ЖСК сильно проигрывает. Для приме-
ра: объем потребительского спроса на объ-
екты, строящиеся по 214-ФЗ, явно больше, 
чем на объекты, которые строят ЖСК. И хотя 
работа по 214-ФЗ налагает на застройщи-
ка гораздо больше ограничений, все новые 
объекты мы запускаем по этой схеме, потому 
что работать по ЖСК стало неинтересно. 
BG: К какому росту цен в нынешнем году 
стоит готовиться потенциальным покупате-
лям жилья?
м. м.: Думаю, цены могут вырасти в преде-
лах 10%. Увеличивается стоимость строи-
тельных материалов, на которую и дальше 
наверняка будут влиять монополисты. Со-
ответственно, себестоимость строитель-
ства объективно вырастет, и это повлечет 
общий рост цен на недвижимость. n
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РиСК ПоТЕРи УПРАвляЕмоСТи  
ПРошЕдший Год НЕ ПРиНЕС ПолиТичЕСКих ПоТРяСЕНий в лЕН- 
оБлАСТи. СЕНТяБРьСКиЕ выБоРы в зАКС и ГоСдУмУ ПРошли 
ПРЕдСКАзУЕмо: ПРЕдСТАвиТЕли «ЕдиНой РоССии» ПолУчили 
КоНСТиТУциоННоЕ БольшиНСТво в оБлАСТНом ПАРлАмЕНТЕ, 
САмА жЕ ПАРТия влАСТи НА ТЕРРиТоРии СУБъЕКТА НАБРАлА  
БолЕЕ 50%. РЕГиоНАльНоЕ иНфоРмАциоННоЕ СПоКойСТвиЕ  
ПЕРиодичЕСКи НАРУшАли РАзвЕ чТо КАдРовыЕ ПЕРЕСТАНовКи  
в ПРАвиТЕльСТвЕ, КоТоРых К КоНцУ ГодА СТАло ощУТимо Боль-
шЕ. По мНЕНию эКСПЕРТов BG, ТАКим оБРАзом РУКоводиТЕль 
оБлАСТи, зАКРЕПив Свой ПолиТичЕСКий вЕС УСПЕшНыми РЕ-
зУльТАТАми ГолоСовАНия, УБиРАЕТ из СвоЕй КомАНды людЕй, 
ПРЕдСТАвляющих иНТЕРЕСы иНых БизНЕС-ГРУПП. одНАКо ПРи 
СТоль РиТмичНой СмЕНЕ чиНовНиКов возРАСТАЕТ РиСК ПоТЕРи 
УПРАвляЕмоСТи. МаРина коСТЮкевич

Главным политическим итогом ушедшего 
года в Ленобласти политконсультант Леонид 
Давыдов, которого считают близким к губер-
натору Александру Дрозденко человеком, 
назвал успешное проведение кампаний по 
выборам в Госдуму и ЗакС. 

«Выборы были организованы профес-
сионально и прошли не скандально. В этом 
очевидная заслуга губернатора. Результат 
выборов в ЗакС региона позволил админи-
страции региона работать в тандеме с зако-
нодателями. Не надо забывать, что предыду-
щий местный парламент достался господину 
Дрозденко по наследству. Нынешний год про-
демонстрирует, я уверен, следующий этап 
развития областной администрации, когда 
можно действовать по плану, и экономика, что 
важно, это позволяет», — считает политолог.

Минувшие выборы не добавили в полити-
ческую жизнь Ленобласти новых партий — в 
парламенте оказалась традиционная четвер-
ка: «Единая Россия», ЛДПР, КПРФ и «Спра-
ведливая Россия». Представители «Яблока» 
не преодолели необходимый для прохожде-
ния барьер в 5%. Новичком в прошедшей 
предвыборной гонке стала партия «Роди-
на», которую Леноблизбирком дважды отка-
зывался регистрировать, но вынужден был 
внести в бюллетени для голосования после 
очередного вмешательства Центризбиркома. 

По словам источника BG, близкого к обе-
им ветвям власти в Ленобласти, минувший 
год можно охарактеризовать «полным до-
минированием в регионе» действующего 
губернатора Александра Дрозденко: «Благо-
даря выборам он создал 

”
свой“ парламент: 

привел туда нужных людей и оставил за бор-
том неугодных ему». 

Так, среди последних источник назвал 
самостоятельно выдвигавшихся в депутаты 
ЗакСа Александра Трафимова (учредителя 
ЗАО «Племенной завод 

”
Ручьи“», которому 

отказали в регистрации) и Эдуарда Чирко 
(его регистрация была отменена накануне 
выборов в судебном порядке).

ПроигрАВШиЕ и ПобЕДиТЕЛи Как счи-
тает собеседник BG, губернатор практиче-
ски вычистил из ЗакСа «молчановских» лю-

дей (речь идет о сторонниках генерального 
директора группы ЛСР Андрея Молчанова. 
— BG). 

«
”
Триумвират Молчанова“, который рань-

ше составляли Бебенин (спикер ЗакСа), Пе-
телин (экс-сенатор от Ленобласти) и Чайков-
ский (председатель областного комитета по 
культуре. — BG), — распался. Первый пере-
шел на сторону действующего губернатора, 
второй потерял свой пост, а третий ведет 
себя тихо и ни во что не вмешивается», — 
отметил собеседник издания. 

По его замечанию, если парламент про-
шлого созыва еще мог позволить себе «анти-
губернаторские» высказывания или инициа-
тивы, то сейчас ЗакС под полным контролем 
главы субъекта. «Из 

”
молчановской“ команды 

остались лишь депутат Павел Лабутин (про-
славился предвыборным роликом на песню 
группировки 

”
Ленинград“ о 

”
лабутенах“), 

Юрий Терентьев (ему пророчили место пред-
ставителя ЗакСа Ленобласти в Совете феде-
рации). Василий Кострица (заместитель ге-
нерального директора группы ЛСР. — BG) по 
итогам праймериз 

”
Единой России“ оказался 

на непроходном месте и впоследствии не 
стал регистрироваться в кандидаты», — рас-
сказал он. Нынешний вице-спикер парламен-
та Николай Пустотин, по словам источника, 
также был раньше человеком Молчанова, но 
перешел на сторону Дрозденко. 

«Господин Молчанов политически про-
играл Ленобласть. Возможно, по этой при-
чине в регионе тормозятся и некоторые его 
бизнес-проекты (застройка Ржевки, к при-
меру), — предполагает собеседник. — Хотя 
его бизнес-интересы давно уже вышли на 
федеральный уровень. Известно, что Молча-
нов в хороших отношениях с губернатором 
Московской области Воробьевым». 

КАДроВАя ВСТряСКА В областном прави-
тельстве губернатор уже как несколько лет 
собрал команду, расставив на посты вице-
губернаторов своих людей. Исключение, по 
словам собеседника BG, составляет всего 
несколько фигур, которых губернатор по тем 
или иным причинам смещать не хочет или 
не может. Среди таковых источник назвал 

зампреда по агропромышленному и рыбо-
хозяйственному комплексу Сергея Яхнюка, 
за которым якобы стоит Виктор Зубков (по 
версии собеседника, они познакомились во 
время работы в Приозерском районе в конце 
1980-х — начале 1990-х годов); зампреда по 
безопасности Андрея Бурлакова, выходца из 
органов; а также зампреда по экономике и 
инвестициям Дмитрия Ялова, считающегося 
прямым ставленником братьев Ковальчуков. 

Наиболее важные кадровые перестанов-
ки в правительстве произошли в 2014–2015 
годах, поэтому рокировки этого года можно 
считать проведенными для «встряски». Кос-
нулись они председателей комитетов. Так, в 
начале года за тарифы и ценовую политику 
Ленинградской области стал ответственным 
Артур Кийски. С августа комитетом правопо-
рядка и безопасности руководит Александр 
Степин. Самые масштабные изменения в 
областной администрации Александр Дроз-
денко провел после парламентских выборов 
— в конце октября. Тогда свои посты сменили 
сразу пять человек. Комитет госзаказа Лен- 
области возглавил Андрей Клементьев, руко-
водивший до этого контрольно-ревизионным 
комитетом региона. Светлана Шишокина, воз-
главлявшая комитет государственного эколо-
гического надзора, стала главой контрольно-
ревизионного комитета. На ее место пришел 
Михаил Козьминых, руководивший комитетом 
по дорожному хозяйству. Отвечать за регио-
нальные дороги стал экс-управделами прави-
тельства Юрий Запалатский, пост которого 
достался Игорю Петрову, бывшему главы Юк-
ковского сельского поселения. 

ПоД зАНАВЕС Самое же весомое, пожа-
луй, назначение состоялось под занавес 
ушедшего года — господин Дрозденко сме-
нил вице-губернатора, руководителя аппа-
рата губернатора и правительства. Михаила 
Лебединского заменил генерал-лейтенант 
запаса Михаил Кучерявый. Перечисленные 
назначения областные политологи охаракте-
ризовали как следствие работы чиновников, 
которой остался недоволен глава региона.

Еще одно удачное для главы региона на-
значение — это приход нового ректора в Ле-

нинградский областной университет имени 
Пушкина. Место Вячеслава Скворцова занял 
политолог Станислав Еремеев, в последние 
годы активно сотрудничающий с областны-
ми властями и региональным отделением 
партии «Единая Россия». 

По словам еще одного источника BG, ри-
сками следующего периода является в пер-
вую очередь кадровая политика, а именно 
— ритмичная смена чиновников.

«Если ритм ускорится, то это будет про-
блемой. Риск выражается в возможной по-
тере управляемости, когда люди попросту 
не успевают подхватывать управление из-за 
частой ротации», — объяснил собеседник 
издания. 

Кроме того, выстроенной политической 
системе региона придется пройти испытание 
довыборами. В сентябре субъект будет вы-
бирать депутата Госдумы от Кингисеппского 
округа взамен ушедшего в Совет безопас-
ности Сергея Нарышкина. А также област-
ного депутата по Кировскому округу вместо 
отправленного в Совет федерации Дмитрия 
Василенко. Последнее назначение, кстати, 
собеседники BG назвали одним из полити-
ческих проигрышей Александра Дрозденко 
в минувшем году. 

Дело в том, что между бывшим главой Ки-
ровского района и губернатором идет дав-
нее противостояние, в ходе которого сторо-
ны неоднократно обменивались публичными 
обвинениями. Но судя по всему, покровите-
ли господина Василенко оказались в этой 
борьбе влиятельнее. В то же время, если 
исходить из давней чиновничьей традиции 
— убирать неугодных сотрудников на повы-
шение, то поражение уже тянет на победу, 
хоть и маленькую.

Еще одним просчетом действующего гла-
вы области эксперты BG называют ситуацию 
с передачей полномочий администраций 
районных центров на районный уровень. Ее 
на конечном этапе во Всеволожске едва не 
сорвал глава городской администрации Сер-
гей Гармаш, не пожелавший делиться своей 
властью. Он подписал соглашение, предус-
матривающее постепенную передачу полно-
мочий, за пару дней до Нового года. n

ПоЛиТиКА В ЛЕНобЛАСТи

ПоЛиТиКА В ЛЕНобЛАСТи

ПоЛиТоЛоги СЧиТАюТ, ЧТо ДЕЙСТВующиЙ губЕрНАТор 
ЛЕНобЛАСТи бЛАгоДАря ВыборАм СозДАЛ «СВоЙ» ПАрЛА-
мЕНТ: ПриВЕЛ ТуДА НужНыХ ЛюДЕЙ и оСТАВиЛ зА бор-
Том НЕугоДНыХ 
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ПРоКУРоРУ лЕНоБлАСТи  
ПРЕдъявили ПодшЕфНых  
САмой ГРомКой оТСТАвКой миНУвшЕГо ГодА в ПРАвоохРАНи-
ТЕльНом БлоКЕ РЕГиоНА можНо НАзвАТь УвольНЕНиЕ С ПоСТА 
ПРоКУРоРА лЕНиНГРАдСКой оБлАСТи СТАНиСлАвА ивАНовА, ПРо-
изошЕдшЕЕ в оКТяБРЕ, «зА НАРУшЕНиЕ ПРиСяГи ПРоКУРоРА и 
СовЕРшЕНиЕ ПРоСТУПКов, ПоРочАщих чЕСТь ПРоКУРоРСКоГо 
РАБоТНиКА». оБлАСТНомУ НАдзоРщиКУ Было ПРЕдъявлЕНо 
оБвиНЕНиЕ в ПолУчЕНии взяТоК НА СУммУ 20 млН РУБлЕй оТ 
мЕСТНых КоммЕРСАНТов. взАмЕН, КАК СчиТАЕТ СлЕдСТвиЕ, оН 
оБЕщАл «ПодшЕфНым» КомПАНиям БЕСПРоБлЕмНоЕ ПРохож-
дЕНиЕ ПРовЕРоК КАК ПРоКУРоРСКих, ТАК и дРУГих ГоСоРГАНов. 
САм эКС-ПРоКУРоР лЕНоБлАСТи оТРицАЕТ выдвиНУТыЕ ПРоТив 
НЕГо оБвиНЕНия. дМиТРиЙ МаРакулин

Старший советник юстиции Станислав Ива-
нов, выпускник Московского юридического 
института, возглавил надзорное ведомство 
области в августе 2014 года. На эту долж-
ность он пришел с поста первого заместителя 
прокурора Калужской области. Он достаточ-
но долгое время служил в прокуратурах сто-
лицы — в частности, можно упомянуть среди 
его карьерных ступеней должности замести-
теля Пресненского межрайонного прокурора 
и прокурора Западного административного 
округа Москвы, а во время второй чеченской 
кампании он в течение года возглавлял про-
куратуру Заводского района Грозного.

Его двухлетняя карьера в регионе не да-
вала частого повода СМИ упоминать имя 
прокурора Ленобласти, к примеру, в связи с 
громкими уголовными делами, инициаторами 
которых было бы областное надзорное ве-
домство. Хотя подчиненные Иванова характе-
ризуют своего начальника как руководителя, 
при котором областная прокуратура рабо-
тала как отлаженный механизм. Однако при-
стального внимания журналистов Станислав 
Иванов удостоился только осенью прошлого 
года, поводом к которому стала его отставка и 
уголовное дело, которое 1 ноября минувшего 
года возбудил Следственный комитет России 
(СКР) в отношении областного надзорщика.

Этим событиям предшествовало вне-
запное и серьезное ухудшение здоровья 
Станислава Иванова: в начале октября он 
был госпитализирован в НИИ детской онко-
логии, гематологии и трансплантологии им. 
Р. М. Горбачевой, где ему диагностировали 
острый лейкоз. Вердикт врачей, похоже, 
серьезно обеспокоил сотрудников прокура-
туры: в здании областной прокуратуры по-
бывали специалисты Роспотребнадзора. По 
официальной версии, с плановой проверкой 
условий на соответствие санитарным нор-
мам, по неофициальным данным, специали-
стов интересовал кабинет прокурора Лен- 
области. Таким образом, можно выдвинуть 
предположение, что одной из возможных 
причин внезапной болезни Станислава Ива-
нова, которая рассматривалась, стало его 
облучение. Впрочем, никаких официальных 
заявлений о выявленных нарушениях, кото-
рые могли бы объяснить причину внезапного 

заболевания прокурора, в здании областной 
прокуратуры не последовало.

Госпитализация Станислава Иванова, по-
давшего рапорт об отставке, совпала с раз-
витием другой истории — к областному над-
зорщику некоторое время, как выяснилось 
впоследствии, проявляли интерес сотруд-
ники двух правоохранительных ведомств — 
СКР и ФСБ России. Тогда даже выдвигалось 
предположение, что уход Станислава Ивано-
ва на больничный вызван не состоянием его 
здоровья, а совместными проверками этих 
двух ведомств. Впрочем, позже эта версия 
была опровергнута диагнозом врачей.

В конце октября указом президента РФ 
Владимира Путина Станислав Иванов был 
освобожден от занимаемой должности, а 
затем, как сообщал официальный пред-
ставитель Генпрокуратуры РФ Александр 
Куренной, был изгнан из рядов работников 
надзорного ведомства «за нарушение при-
сяги прокурора и совершение проступков, 
порочащих честь прокурорского работника».

К этому моменту уже было известно о 
том, что Станислав Иванов оказался во-
влечен в громкий коррупционный скандал. 
Официальная информация о возбуждении 
уголовного дела в отношении экс-прокурора 
Ленобласти по ст. 290 УК (получение взятки) 
появилась на официальном сайте СКР 1 но-
ября. Как следует из пресс-релиза, бывший 
надзорщик получил в общей сложности не 
менее 20 млн рублей от областных коммер-
сантов за «общее покровительство и попу-
стительство по службе».

По версии следствия, он в период  
2014–2016 годов, занимая должность про-
курора Ленинградской области, ежемесячно 
получал взятки в виде денежных средств в 
размере от 500 тыс. до 1 млн рублей от об-
ластных предпринимателей. Прокурор, как 
полагают следователи, использовал свое по-
ложение для беспроблемного прохождения 
«подшефными» организациями различных 
проверок, проводимых как самой прокурату-
рой, так и другими госорганами.

По данным СКР, помимо денег, областной 
прокурор получал от подконтрольных ему 
предпринимателей различные товары и услу-
ги. «По требованию Иванова предпринима-

тель приобрел для него новый дорогостоящий 
автомобиль 

”
Тойота Камри“, в течение двух 

лет оплачивал парковочное место для его лич-
ного автомобиля, а также оплатил не менее 
двух туристических поездок за границу для се-
мьи прокурора на сумму более 2 млн рублей», 
— уточняет следственное ведомство.

Официально имена коммерсантов, поль-
зовавшихся служебным расположением об-
ластного прокурора, не назывались, однако, 
по неофициальным данным, речь может идти 
о председателе совета директоров ОАО 
«Управляющая компания по обращению с 
отходами Ленобласти» Алексее Варичеве и 
бизнесмене Семене Кузьмине, которые были 
арестованы летом 2016 года по обвинению 
в незаконной банковской деятельности и 
крупном мошенничестве. Из материалов 
их уголовного дела следует, что Варичев и 
Кузьмин, поставив дело на поток, сумели не-
законно обналичить около 1 млрд рублей. Но 
однажды отлаженная система дала сбой — 
несколько коммерческих компаний, перечис-
ливших махинаторам безналичные суммы, 
так и не получили назад обещанный нал. По 
неофициальным данным, речь шла о 50 млн 
рублей. В итоге Варичев и Кузьмин оказа-
лись в следственном изоляторе. По некото-
рой информации, надеясь на снисхождение 
следствия, они согласились поделиться ин-
формацией о прикрывавшем их махинации 
высокопоставленном покровителе.

2  ноября СКР вышел в Петроградский 
райсуд Петербурга с ходатайством об аре-
сте Станислава Иванова. Заседание, назна-
ченное на 15:00, задержалось на несколько 
часов: против транспортировки пациента в 
суд возражали медики. Но в итоге противо-
стояние врачей и силовиков закончилось по-
бедой последних.

Бывший глава областного надзорного ве-
домства появился в зале заседаний в спор-
тивном костюме и больничных тапочках, его 
лицо было закрыто медицинской маской, а на 
шее был виден катетер. Оберегая фигуранта 
от возможного инфицирования, маски надели 
и сопровождавшие его правоохранители. Как 
пояснил адвокат фигуранта уголовного дела 
Анатолий Пчелинцев, иммунная система его 
подзащитного на уровне недоношенного ше-

стимесячного ребенка: «Любая инфекция для 
него опасна — вплоть до летального исхода».

Заседание ожидаемо проходило в закры-
том режиме, но длилось недолго: Иванову 
стало плохо, ему вызвали скорую. В итоге 
суд продлил задержание экс-прокурора об-
ласти, а рассмотрение ходатайства было на-
значено на 4 ноября. 

Однако в назначенный день Станислав 
Иванов в суде так и не появился, вместо 
этого в суд, по словам его адвоката Анато-
лия Пчелинцева, были представлены ме-
дицинские документы, подтверждающие 
аргументы защиты о невозможности содер-
жания бывшего областного надзорщика под 
стражей. Петроградский райсуд в связи с 
отзывом следствием своего ходатайства об 
аресте не стал избирать эту меру фигуран-
ту коррупционного дела, но, как следует из 
судебного акта, ничто не мешает СКР обра-
титься со своей просьбой повторно.

В этот день, как рассказал защитник, сле-
дователи предъявили его клиенту обвинение 
в получении взятки, но из-за плохого самочув-
ствия Иванова общение было недолгим. «Он 
не признает вины, а свидетели, давшие пока-
зания против моего подзащитного, оговорили 
Иванова», — считает Анатолий Пчелинцев.

Он также высказал предположение о воз-
можной причине болезни Станислава Ива-
нова — его подзащитного могли отравить. В 
обоснование своего предположения адвокат 
ссылался на следующие обстоятельства: 
цитогенетическая экспертиза его клиента 
показала сбой на генетическом уровне, ко-
торый мог быть вызван воздействием радио-
активных материалов (материалы эксперти-
зы изданию не были предоставлены).

Параллельно с расследованием уголовно-
го дела и лечением Станислава Иванова за-
пущен и другой процесс. По словам Анатолия 
Пчелинцева, в один из московских судов по-
дана жалоба, в которой оспаривается уволь-
нение со службы его подзащитного. В част-
ности, как пояснил адвокат, с 1 октября 2016 
года Станислав Иванов находился на больнич-
ном, но в ноябре его уволили, не ознакомив ни 
с материалами служебной проверки, ни с при-
казом об увольнении; о своей отставке быв-
ший надзорщик Ленобласти узнал из СМИ. n
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ДЛя эКС-ПроКурорА ЛЕНобЛАСТи СТАНиСЛАВА иВАНоВА 
ПроШЛыЙ гоД СКЛАДыВАЛСя КрАЙНЕ НЕуДАЧНо: СНАЧАЛА 
гоССЛужАщиЙ ПоПАЛ В боЛьНицу С оСТрым ЛЕЙКозом, 
А зАТЕм ПроТиВ ПроКурорА зАВЕЛи угоЛоВНоЕ ДЕЛо и оН 
быЛ ВзяТ ПоД СТрАжу
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в «водоКАНАлЕ» зАКоНчилАСь  
ТРидцАТилЕТНяя эПохА  
фЕлиКС КАРмАзиНов, КоТоРый оКоло ТРидцАТи лЕТ РУКово-
дил ГУП «водоКАНАл САНКТ-ПЕТЕРБУРГА» и являЕТСя ПочЕТНым 
ГРАждАНиНом ГоРодА, ПоКиНУл Свой ПоСТ в НАчАлЕ оКТяБРя 
2016 ГодА. оН НАПиСАл зАявлЕНиЕ оБ УвольНЕНии По СоБСТвЕН-
НомУ жЕлАНию из-зА УхУдшившЕГоСя СоСТояНия здоРовья. 
Новым ГЕНЕРАльНым диРЕКТоРом ГлАвНоГо КоммУНАльНоГо 
ПРЕдПРияТия ПЕТЕРБУРГА Был НАзНАчЕН ЕвГЕНий цЕлиКов,  
КоТоРый Был зАмЕСТиТЕлЕм КАРмАзиНовА и, По СУТи, являЕТ-
Ся ЕГо ПРЕЕмНиКом. САм фЕлиКС КАРмАзиНов ПолУчил «УТЕ-
шиТЕльНУю» должНоСТь оТ СмольНоГо — оН СТАл ПРЕдСТАви-
ТЕлЕм ГУБЕРНАТоРА ПЕТЕРБУРГА По воПРоСАм жКх и ПРодолжиТ 
РАБоТУ в «водоКАНАлЕ» в КАчЕСТвЕ КооРдиНАТоРА СТРАТЕГичЕ-
СКих ПРоГРАмм ПРЕдПРияТия. СвяТоСлав ФедоРов 

С начала октября 2016 года Феликс 
Кармазинов перестал занимать кресло 
руководителя самого главного комму-
нального предприятия Петербурга. Гос- 
подин Кармазинов написал заявление 
об увольнении по собственному жела-
нию в середине сентября. Но эту ин-
формацию не комментировали ни в ГУП 
«Водоканал Петербурга», ни в комитете 
по энергетике и инженерному обеспече-
нию, который курирует работу органи-
зации. Уже в начале октября Смольный 
сообщил об уходе Феликса Кармазино-
ва официально, сославшись на то, что 
он написал заявление об увольнении 
по собственному желанию из-за ухуд-
шения своего здоровья. Наблюдатели 
городской МВК по подготовке и про-
ведению отопительного периода, за-
седание которой состоялось во второй 
половине сентября 2016 года, отмечали 

”
Ъ“, что выглядел господин Кармазинов 

действительно довольно болезненно. 
На момент увольнения ему исполнилось 
73 года.

Феликс Кармазинов родился 6  октя-
бря 1943 года в Кронштадте. В 1966 году 
окончил Ленинградский институт водно-
го транспорта. Работал на Кронштадт-
ском морском заводе (мастер, старший 
мастер, заместитель начальника цеха), 
возглавлял кронштадтский филиал ле-
нинградского швейного объединения 
«Маяк». Главное коммунальное пред-
приятие Петербурга Феликс Кармази-
нов возглавил в 1987 году. Тогда оно 
называлось управление водопроводно-
канализационного хозяйства «Водока-
нал» Ленгорисполкома, а уже позднее 
было преобразовано в ГУП «Водоканал 
Петербурга». В последние годы «Водо-
канал» активно модернизировал свою 
инфраструктуру, внедрял новые техно-
логии в систему очистки сточных вод и 
водоподготовки, а во главе всех реформ 
стоял Кармазинов.

Большой объем средств как из ин-
вестпрограммы самого предприятия, 

так и из бюджета города еще во время 
губернаторства Валентины Матвиенко 
направлялся на ликвидацию неочищен-
ных канализационных стоков. Так, в 
2004 году была разработана программа 
реконструкции и развития систем водо-
снабжения и водоотведения Петербурга 
на 2004–2011 годы. Уже в сентябре 2005 
года были запущены Юго-Западные 
очистные сооружения, а до конца 2011 
года в основном завершился основной 
этап строительства Главного канали-
зационного коллектора и состоялось 
переключение на него 12 прямых выпу-
сков, стоки которых попадали в Балтий-
ское море. В 2007 году была реконстру-
ирована Центральная станция аэрации, 
что позволило достичь установленных 
ХЕЛКОМ нормативов по удалению био-
генов. Заработали два новых завода: по 
сжиганию осадка сточных вод на Север-
ной станции аэрации и на Юго-Запад-
ных очистных сооружениях, таким обра-
зом, была решена проблема утилизации 
осадка сточных вод. По итогам всей ра-
боты в Петербурге стали очищать 98,5% 
всех стоков, хотя еще двадцать лет на-
зад фильтровалось только 60% из всего 
их объема.

Другое направление инвестиций ка-
сается реконструкции системы водо-
подготовки. При Кармазинове была 
обновлена Южная водопроводная стан-
ция, здесь был запущен новый блок 
водоподготовки мощностью 350  тыс. 
куб. м питьевой воды. «Водоканал» так-
же отказался от обеззараживания воды 
жидким хлором и перешел на безопас-
ный гипохлорит натрия. 

При этом девелоперы Петербурга 
не раз отмечали, что с «Водоканалом» 
проблем меньше, чем с другими энер-
гетическими монополистами города. 
Организация всегда выполняла сроки и 
условия договоров на присоединение, в 
отличие от того же ПАО «Ленэнерго». 

При этом добавим, что с 2013 года 
«Водоканал» работает себе в убыток 

(три года назад он составлял 300  млн 
рублей, в 2014 году — 4,6  млрд руб- 
лей, в 2015 году — 2,4  млрд рублей), 
при этом среди городских ресурсос-
набжающих предприятий он является 
рекордсменов по запросу субсидий из 
городского бюджета. Так, в середине 
августа комитет по энергетике сооб-
щил, что предприятие подает заявки на 
получение 6,3  млрд рублей (см. 

”
Ъ“ от 

14.08.2016), чтобы вернуть доходы, не-
дополученные за предыдущие два года 
вследствие тарифного регулирования 
(оплату услуг по водоснабжению и по 
отведению, чей объем был запланиро-
ван регулятором, но не был оказан по 
факту из-за снижения потребления на-
селением).

Господин Кармазинов воспринимал 
отказ города выплачивать субсидии 
предприятию категорично, заявляя, что 
это негативно отразится на его будущих 
финансовых результатах, о чем неодно-
кратно писал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 22.01.2016). 

Тем временем в Смольном искали инве-
сторов для «Водоканала»: с начала года 
идут переговоры в закрытом режиме о 
концессии предприятия. Эту информа-
цию подтверждали 

”
Ъ“ в аппарате Иго-

ря Албина и в городском комитете по 
энергетике, а один из участников рынка 
заявлял, что в переговорах участвует 
ВТБ. Не исключено, что у потенциальных 
инвесторов возникли бы требования о 
перестановках в руководстве предпри-
ятия, но основной версией отставки  
господина Кармазинова эту назвать 
нельзя, считают участники рынка.

По поводу прозрачности тарифов 
«Водоканала» появились вопросы у 
Фонда борьбы с коррупцией в Петер-
бурге. В декабре 2015 года фонд опуб- 
ликовал расследование, в котором го-
ворится, что господин Кармазинов об-
ладает активами, которые значительно 
превышают его официальные доходы. 
Как пояснил Дмитрий Сухарев, руково-
дитель петербургского Фонда борьбы с 

коррупцией, по итогам расследования 
фонд пришел к выводу, что подрядчи-
ки «Водоканала» переводили деньги в 
созданное ЦУП «Система», откуда фи-
нансы распределялись среди компаний, 
аффилированных с Феликсом Кармази-
новым (в период с 2010 по 2012 год). По 
словам господина Сухарева, результаты 
расследования в отношении господина 
Кармазинова были отправлены в петер-
бургское Управление экономической 
безопасности и противодействия кор-
рупции, но особого энтузиазма это дело 
у оперативников не вызвало. «Надеюсь, 
что уход Кармазинова с поста 

”
Водо-

канала“ станет катализатором провер-
ки его деятельности со стороны след-
ственных органов. Кроме этого, хочется 
верить, что новый генеральный дирек-
тор организации будет работать более 
открыто, и наконец станет понятно, как 
формируются тарифы 

”
Водоканала“», 

— заключил Дмитрий Сухарев.
При этом Феликс Кармазинов, хоть и 

ушел с поста генерального директора 
«Водоканала», но окончательно органи-
зацию не покинул. Власти города напо-
следок наградили его почетным знаком 
«За заслуги перед Санкт-Петербургом», 
а также придумали для него специаль-
ную «утешительную» должность: гос- 
подин Кармазинов стал специальным 
представителем губернатора Петер-
бурга по вопросам ЖКХ и продолжит 
работу в «Водоканале» уже в качестве 
координатора стратегических программ 
предприятия.

С 7  октября 2016 года приказом, 
подписанным председателем комитета 
энергетики и инженерного обеспече-
ния Андреем Бондарчуком, генеральным 
директором ГУП «Водоканал Санкт-
Петербурга» назначен Евгений Цели-
ков, по сути являющийся прямым пре-
емником Кармазинова. В «Водоканале» 
господин Целиков работает с 1995 года, 
долгое время он занимал кресло заме-
стителя генерального директора. n
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НА момЕНТ уВоЛьНЕНия ФЕЛиКСу КАрмАзиНоВу  
иСПоЛНиЛоСь 73 гоДА
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ПЕРЕвооРУжЕННАя «АвРоРА» вЕРНУлАСь  
НА ПЕТРоГРАдСКУю НАБЕРЕжНУю в миНУвшЕм ГодУ 
в ПЕТЕРБУРГ вЕРНУлСя одиН из ГлАвНых и САмых УзНАвАЕмых Символов ГоРодА. 
НАКАНУНЕ дНя вмф, 16 июля, НА мЕСТо вЕчНой СТояНКи НА ПЕТРоГРАдСКой НАБЕ-
РЕжНой вСТАл РовЕСНиК XX вЕКА, УчАСТНиК ТРЕх войН и оКТяБРьСКой РЕволюции 
— лЕГЕНдАРНый КРЕйСЕР «АвРоРА». в ТЕчЕНиЕ двУх лЕТ КоРАБль ПРоходил РЕмоНТ 
НА КРоНшТАдТСКом моРСКом зАводЕ и ТЕПЕРь вСТРЕчАЕТ ПоСЕТиТЕлЕй оБНовлЕННой 
эКСПозициЕй. геРМан коСТРинСкиЙ

Крейсер «Аврора» отправился на ремонт 
в сентябре 2014 года. В теплый солнечный 
день при свете дня буксиры Ленинградской 
военно-морской базы оттащили боевой не-
когда корабль на причальную стенку Крон-
штадтского морского завода. За несколько 
лет до ремонта корабль регулярно становил-
ся центром общественного внимания. Так, 
летом 2009 года, во время проведения оче-
редного Петербургского экономического 
форума, корабль стал местом проведения 
вечеринки журнала «Русский пионер». На 
ней в качестве ведущих присутствовали 
Андрей Колесников и Тина Канделаки, а в 
качестве гостей оказались занимавшая тог-
да пост министра экономического развития 
Эльвира Набиуллина, бывший полпред пре-
зидента в СЗФО Илья Клебанов и бывшая же 
губернатор Петербурга Валентина Матвиен-
ко. Вечеринка вызвала волну общественного 
гнева, после чего «Аврору» закрыли для по-
добных празднеств, лишь изредка проводя 
на ней благотворительные концерты.

Через год корабль был выведен из соста-
ва Министерства обороны. Указом Анатолия 
Сердюкова, возглавлявшего тогда военное 
ведомство, он был передан Центрально-
му военно-морскому музею: экс-министр 
проводил активную политику сокращения 
расходов за счет выведения с баланса 
Минобороны непрофильных активов. За 
сменой собственника последовало пере-
формирование военного экипажа в штат 
численностью в трех военнослужащих и 
28  гражданских сотрудников. Еще через 
год оставшаяся без защиты «Аврора» ста-
ла жертвой хулиганов. Забравшись на мачту 
корабля, активисты организации «Народная 
доля» водрузили на нее Веселого Роджера.

В 2012 году депутаты петербургского 
Законодательного собрания обратились 
к Владимиру Путину с просьбой вернуть 
крейсеру статус корабля № 1 Минобороны 
с увеличением численности экипажа. После 
этого было принято решение о возвраще-
нии корабля в состав ВМФ, а новый министр 
Сергей Шойгу объявил о планах отремонти-

ровать корабль. Первоначальная идея ми-
нистерства, о которой господин Шойгу за-
явил в начале 2013 года, была грандиозной. 
За 7  млрд рублей на крейсер собирались 
установить дизель-электрическую силовую 
установку (изначально на корабле исполь-
зовался паровой агрегат, но его монтаж 
потребовал бы вскрытия корпуса корабля, 
более того, в качестве топлива применялся 
бы специальный сорт угля, что предельно 
усложнило бы эксплуатацию), современные 
системы навигации и радиосвязи. Но в 2014 
году, после обострения отношений с Запа-
дом, введения обоюдных санкций и сжатия 
бюджетов всех уровней, от масштабной мо-
дернизации решено было отказаться.

В ходе работ специалисты завода обно-
вили корпус крейсера и его электросети. 
Ремонт затронул палубы, мачты и системы 
жизнеобеспечения «Авроры». Кроме того, 
на корабле установлена российская си-
стема пожаротушения «Водяной туман», 

которая, по утверждению представителей 
завода, не уступает западным аналогам. 
Система справляется с огнем, под высо-
ким давлением подавая тонкораспыляемую 
воду с размерами капель менее ста микро-
нов. Не осталась без внимания и система 
безопасности «Авроры»: видеонаблюдение 
осуществляют 52  камеры, практически ис-
ключающие возможность проникновения на 
корабль посторонних лиц. В итоге ремонт 
обошелся Министерству обороны в 840 млн 
рублей.

Возвращать «Аврору» на место вечной 
стоянки было решено под покровом ночи. 
Это время суток, по мнению представителей 
ВМФ и администрации Петербурга, удобнее 
для судоходства и жизни города: в сентябре 
2014 года, во время отправки крейсера в 
Кронштадт, движение по фарватеру Невы 
пришлось перекрывать, а Дворцовый, Тро-
ицкий и Благовещенский мосты — разво-
дить. В обратный путь корабль отправился 

15 июля в 21:00. За отсутствием двигателей 
«Аврору» так же, как и два года назад, тащи-
ли буксиры Ленинградской военно-морской 
базы: по одному расположились у носа и 
кормы крейсера, еще два прижали «Авро-
ру» с бортов. Наконец, еще одна пара бук-
сиров сопровождала крейсер в качестве 
резерва. В итоге установить знаковый для 
города корабль на привычном месте стоян-
ки удалось к пяти часам утра.

Теперь символ Октябрьской революции 
встречает гостей обновленной экспозици-
ей. Если раньше акцент в истории корабля 
ставился на событиях пролетарской рево-
люции, теперь экспозиция расширена и 
рассказывает также об участии «Авроры» в 
сражениях Русско-японской, Первой и Вто-
рой мировой войн.

«Аврора» принадлежит к крейсерам типа 
«Диана». Длина — 126,8 м; ширина 16,8 м; 
осадка — 6,4 м; скорость во времена рабо-
ты на паровом двигателе — 19,2  узла, или 
35,6 км/ч. Три корабля — «Паллада», «Диа-
на» и «Аврора» стали первыми стальными 
океанскими бронепалубными крейсерами 
1-го ранга спроектированными и постро-
енными в России. Прототипом стал бри-
танский крейсер HMS Talbot, построенный 
англичанами в 1896 году. Строительство 
должно было сбалансировать морские силы 
России с мощным в то время английским 
и набиравшим силу германским флотом. 
Строительство серии велось на Балтийском 
заводе, расположенном на Васильевском 
острове. Изначально планировалось строи-
тельство только двух кораблей, но впослед-
ствии серию решено было увеличить до трех 
крейсеров, дополнив «Авророй». Третья в 
серии по счету, она значительно пережила 
своих старших собратьев. «Паллада» была 
потоплена японской осадной артиллерией 
во внутренней гавани Порт-Артура 8  дека-
бря 1904 года. «Диана» продана советским 
правительством на металлолом в 1922 году. 
Британский крейсер Talbot, послуживший 
прототипом всей серии, продан на слом в 
1921 году. n
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23 ➔ оЛьгА КиСЕЛЕВА,  
руководитель сети фитнес-клубов  
World Gym в россии:
— Подводя итоги, хочется сконцентриро-
ваться на позитивных событиях. В Санкт-
Петербурге в этом году хорошей новостью 
для всех жителей и гостей города стало 
завершение строительства Западного 
скоростного диаметра, которое в общей 
сложности длилось более десяти лет. В 
России явно растет популярность спорта 
и здорового образа жизни. В этой связи 

хотелось бы отметить отличное выступле-
ние, несмотря на все сложности и антидо-
пинговые скандалы, наших спортсменов 
на Олимпиаде в Рио. Надеюсь, что это 
новый тренд, и нас впереди ждет много 
новых побед. Мир в 2016 году, на первый 
взгляд, сотрясали катаклизмы и войны. Но 
произошло и много хорошего. Например, 
панды больше не являются вымирающим 
видом — их популяция за десять лет вы-
росла на 17%, и больше этим замечатель-
ным животным не грозит исчезновение. 

ВЛАДимир ТроФимЕНКо,  
генеральный директор сети  
многофункциональных центров  
«мой кабинет»:
— Петербуржцы запомнят 2016 год благо-
даря эпопее с памятной доской Маннер-
гейму, которую сначала установили, как 
оказалось — незаконно, потом обливали 
краской, рубили топором и, наконец, все-
таки демонтировали. Установка памятни-
ка всколыхнула широкую общественную 
дискуссию и заставила многих в очеред-

ной раз задуматься о национальной иден-
тичности.

Для России наибольшее значение име-
ли резонансные коррупционные дела, 
которые затронули чиновников всех уров-
ней, вплоть до неприкосновенного ранее 
кабинета министров. В мире, конечно, 
самое громкое событие произошло еще 
весной, и оно не связано с политикой. Вы-
яснилось, что Джон Сноу жив, и это сняло 
камень с души многомиллионной армии 
фанатов «Игры престолов». ➔ 35
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«одНА из ГлАвНЕйших зАдАч РЕКТоРА — 
оБЕСПЕчиТь СоздАНиЕ и СоБлюдЕНиЕ  
ПРАвил» воСЕмь С лишНим лЕТ НАзАд РЕКТоРом САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКоГо  
ГоСУдАРСТвЕННоГо УНивЕРСиТЕТА СТАл НиКолАй КРоПАчЕв. чЕРЕз ПолТоРА ГодА  
ПоСлЕ ЕГо ПРиходА НА эТУ должНоСТь СПБГУ По «зАКоНУ о двУх УНивЕРСиТЕТАх»  
ПолУчил, НАРядУ С мГУ, оСоБый СТАТУС. о Том, КАК измЕНилиСь зА эТо вРЕмя СТи-
лиСТиКА УПРАвлЕНия ПЕТЕРБУРГСКим УНивЕРСиТЕТом и ПРАвилА, По КоТоРым оН  
живЕТ, НиКолАй КРоПАчЕв РАССКАзАл КоРРЕСПоНдЕНТУ BG АлЕКСАНдРЕ яхоНТовой.

BUSINESS GUIDE: Николай Михайлович, вы ста-
ли ректором Санкт-Петербургского универ-
ситета почти девять лет назад и серьезно 
изменили правила, по которым он живет. А 
изменился ли за это время ваш взгляд на то, 
каким должно быть университетское обра-
зование?
НиКоЛАЙ КроПАЧЕВ: Естественно, мое пред-
ставление о том, каким должно быть уни-
верситетское образование, за прошедшие 
годы изменилось. Но есть базовые принци-
пы, которые я последовательно отстаиваю 
и стараюсь воплотить в жизнь. Например, 
еще в конце 1990-х годов я предлагал не 
выискивать некачественные диссертации 
среди уже защищенных, поскольку это не 
изменит причин их появления, а вводить 
собственные университетские ученые сте-
пени. Тогда каждый вуз своим именем и сво-
ей репутацией будет отвечать за уровень 
каждой диссертации. Сейчас это право уже 
предоставлено законом двум ведущим ву-
зам страны, а со временем, я надеюсь, ста-
нет и общей нормой.

Тогда же была понятна необходимость 
введения  для каждого учебного заведения 
своего диплома о высшем образовании и 
делегирования сильным вузам права ра-
ботать по собственным образовательным 
стандартам. В 2008 году у СПбГУ и МГУ 
появилось право работать по собственным 
образовательным стандартам, в 2009-м — 
выдавать собственные дипломы. 

Собственные образовательные стандар-
ты позволяют нам максимально полно ис-
пользовать мощнейший университетский 
потенциал, увеличить долю профессиональ-
ных дисциплин, приблизить качество подго-
товки выпускников к тем требованиям, кото-
рые им в будущем предъявят работодатели.
BG: Приглашение в университет известных 
специалистов-практиков (таких как Вале-
рий Гергиев) тоже объясняется логикой 
«выпускник должен соответствовать требо-
ваниям рынка»?
Н. К.: Конечно, но не только этим. В каждом 
из этих случаев есть своя логика и своя 
цель. Так, Валерий Гергиев — великий ма-
эстро, сильный лидер и человек, который 
понимает, каким должно быть образование, 
возглавил недавно созданный факультет 
искусств. А вот Андрей Костин стал ди-
ректором Высшей школы менеджмента 
СПбГУ, когда мы были уже на подступах к 
попаданию в топ мировых рейтингов в дан-
ной области (например, рейтинга Financial 
Times) и к получению институциональной 
аккредитации. И что сделал Костин? Он 
адаптировал дополнительные образова-
тельные программы в области менеджмен-
та к потребностям современного рынка. В 

результате  университет стал зарабатывать 
на дополнительных программах в области 
менеджмента в десять раз больше!

Еще один наш «звездный декан» — Ми-
хаил Ковальчук. Начиная сотрудничество 
с ним, мы договаривались весьма прагма-
тично: нужно развивать ядерную физику, 
но у нас в СПбГУ нет места для установки 
соответствующего оборудования, поэтому 
мы проводим занятия на базе Курчатовско-
го института. Таким образом мы решаем 
свои задачи, а Михаил Валентинович как 
руководитель института способствует под-
готовке высококвалифицированных кадров 
— будущих ученых-физиков. Кстати, так же 
обстоит дело и с Костиным: пока другие ор-
ганизации вкладывают огромные деньги в 
создание собственных структур, которые 
красиво именуются «корпоративными уни-
верситетами», ВТБ успешно решает свои 
задачи на базе нашего университета.
BG: В этом году в государственных аттеста-
ционных комиссиях (ГАК) СПбГУ, которые 
оценивают дипломные работы выпускников, 
впервые были только работодатели. Оправ-
дал ли себя такой эксперимент?
Н. К.: Работодатели в аттестационных комис-
сиях — это независимые эксперты, крити-
чески и заинтересованно относящиеся к 
тому, что происходит в университете. По 
существующим правилам комиссии долж-
ны состоять из работодателей как минимум 
наполовину, и опыт показывает, что деканы 
нередко подбирают кандидатов по принци-
пу лояльности. Поэтому в 2016 году, после 
обсуждения с директорами институтов и де-
канами факультетов, мы решили сформи-
ровать комиссии полностью из работодате-
лей — столько лояльных членов комиссии, 
пожалуй, не наберешь.

После защит были проведены встречи с 
членами ГАК, мы услышали немало конструк-
тивной критики и в адрес нашего образова-
тельного процесса, и в адрес наших стан-
дартов. От работодателей звучали вопросы: 
«Зачем вы вот это включили в стандарт? А 
почему вот этого здесь нет?» И это очень 
ценный опыт не только для нас! После того 
как мы включили работодателей в комиссии, 
многие из них наконец поняли: если мы на-
правляем им на рассмотрение наш образо-
вательный стандарт, то ждем отнюдь не сле-
пого одобрения, а именно конструктивной 
критики. Благодаря этому эксперименту уни-
верситет смог показать себя работодателям, 
а те поняли, как могут влиять на подготовку 
специалистов.

На мой взгляд, главный результат — про-
цедура итоговой аттестации стала более 
прозрачной, работодатели увидели наши 
проблемы и достижения и теперь готовы 
активно и осознанно включаться в универси-
тетскую жизнь.
BG: Помимо собственных образовательных 
стандартов, у СПбГУ теперь есть право при-
суждать собственные ученые степени. Не-
давно вы вместе с ректором МГУ выступали 
за продление переходного этапа, в рамках 
которого еще могут проводиться и защиты 
по процедуре ВАК. Зачем его продлевать и 
каким еще вузам, по-вашему, можно предо-
ставить право присуждения собственных 
степеней?
Н.  К.: Действительно, на первом этапе ре- 
ализации этого нововведения ученые степе-
ни в университете можно защищать как по 
собственной процедуре, так и по процедуре 
ВАК. И мы считаем, что переходный период, 
нужно продлить: ведь целых полгода после 
реформы ушло на подготовку к этой работе. 

Первая защита в СПбГУ состоялась 17 янва-
ря 2017 года, и к сентябрю работа над со-
вершенствованием этой технологии еще не 
будет завершена. Сейчас по поручению пре-
мьер-министра рассматривается вопрос о 
том, чтобы внести в закон изменения и прод-
лить эксперимент.

Что же касается других вузов, то, на мой 
взгляд, получить право присуждения степе-
ней без участия ВАК могут лишь те из них, 
у кого есть практика проведения собствен-
ных защит. Ведь и сегодня любой вуз стра-
ны может присуждать собственные ученые 
степени, только они не будут признаваться в 
нашей стране как государственные. СПбГУ, 
например, проводит собственные защиты с 
2013 года, и за эти несколько лет у нас со-
стоялось 13 защит диссертаций на соиска-
ние ученой степени кандидата наук СПбГУ 
по математике, биологии, физике и геологии.

Кроме того, нужно, чтобы защиты в вузе 
проходили абсолютно открыто. У нас в уни-
верситете установлены очень жесткие пра-
вила: диссертация должна быть выполнена 
на русском и английском языках, а в дис-
сертационный совет обязательно входят 
российские и иностранные специалисты. 
Совет формируется под каждую защиту, и 
в него включаются ученые, специализирую-
щиеся именно в области защищаемой дис-
сертации. Мы не хотим превращать защиту 
в корпоративную вечеринку, поэтому все за-
седания диссоветов транслируем в режиме 
онлайн, а все материалы публикуем в откры-
том доступе.

Наконец, важнейшим условием для предо-
ставления вузу права присуждать собствен-
ные степени является его вовлеченность в 
мировую науку. В университете должно быть 
достаточно ученых, которых приглашают 
принимать участие в защитах диссертаций в 
ведущих вузах мира, которые имеют научные 
публикации в высокорейтинговых журналах, 
которых приглашают на знаковые научные 
конференции с основными докладами, то 
есть люди с именем, авторитетом и серьез-
ным опытом.
BG: Вы изменили систему заключения кон-
трактов с сотрудниками: раньше все трудо-
вые договоры были пятилетними, теперь их 
срок дифференцирован. С чем связано это 
решение?
Н. К.: Современный рынок труда предъявляет 
все более жесткие требования к специали-
стам, а значит, и требования к тем, кто их 
готовит — то есть к преподавателям вузов — 
также должны расти. Мы глубоко убеждены, 
что никакой «уравниловки» в условиях труда 
(а это, замечу, не только сроки контрактов, 
но и заработная плата) быть не может. Все 
люди разные, и все они вносят разный вклад 
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32 ➔ миХАиЛ риВЛиН,  
руководитель проекта «Клубный дом  
Art View House» (девелопер «охта групп»):
— В 2016 году произошло несколько со-
бытий, которые повлияют на дальнейшую 
жизнь мирового сообщества, включая Рос-
сию. Но самыми непредсказуемыми стали 
результаты голосования за выход Велико-
британии из Евросоюза (Brexit) и победа До-
нальда Трампа в гонке за пост президента 
США. С одной стороны, это отсылает нас к 
теории вероятности, а с другой — это все-
го лишь одна из иллюстраций того, что мир 
меняется, а то, что со стороны нам кажется 
стабильным и постоянным, на самом деле 
— довольно подвижная субстанция.

В жизни города также произошли важ-
ные события, которые можно объединить в 
один блок «завершение строительства». В 
результате десятилетней работы теперь в 
Санкт-Петербурге есть Западный скорост-
ной диаметр и новый стадион.

ЕВгЕНиЙ рЕзВоВ,  
генеральный директор Ао «Строительный трест»:
— Санкт-Петербург в 2016 году сработал 
хуже, чем за последние пять-шесть лет. 
Для меня, блокадника, ленинградца, очень 
обидно за Россию. Стадион проворовали. 
Не трех событий, а одного хватает, чтобы 
испортить репутацию.

ВЛАДиСЛАВ КоЧЕТКоВ,  
президент группы компаний «Финам»:
— Для Петербурга: завершение работ на 
стадионе на Крестовском острове, откры-
тие сквозного движения по ЗСД в Петербур-
ге, ПМЭФ-2016. Для России: выборы в Гос-
думу; снижение номинальных цен на нефть 
до более чем десятилетних минимумов; 
антикоррупционная кампания. Для мира: по-
беда Трампа; замедление китайской эконо-
мики; кризисы в ЕС (долговой, Brexit).

оКСАНА КрАВцоВА,  
генеральный директор гК «Еврострой»:
— Из положительного: наконец-то достро-
ен «проект века» — стадион «Зенит-Аре-
на», но под занавес года сроки сдачи все 
равно перенесли на март. На этом «по-
лигоне» полегло немало судеб. Открыли 
ЗСД, что существенно разгрузило город. 
В мировом масштабе самое главное собы-
тие — выборы Дональда Трампа в Америке. 
Пока сложно прогнозировать, как новое на-
значение отразится на отношениях наших 
стран. Но то, что Америка считает Россию 
причастной к итогам выборов, доказывает, 
что мы можем влиять на очень серьезные 
политические процессы мирового масшта-
ба. Поэтому в целом можно сказать, что год 
прошел под знаком продуктивного внешне-
политического взаимодействия и у России 
взят сильный курс. 

эДуАрД ТиКТиНСКиЙ,  
президент холдинга RBI:
— Для Петербурга главное в 2016 году — 
то, что вопреки всему город развивается. 
Завершаются крупнейшие инфраструктур-
ные проекты — ЗСД, стадион на Крестов-
ском. Уверен, что чемпионат мира будет 
мощным импульсом для популяризации Пе-
тербурга.

Для России: несмотря на рецессию в эко-
номике, пациент скорее жив. Некоторые от-
расли продолжают развиваться, некоторые 
не загнулись окончательно, курс был более 
или менее стабильным, а инфляция низкой, 
процентные ставки падали. Ключевые угро-
зы — по-прежнему в снижении внутреннего 
спроса и отсутствии доверия предпринима-

телей к стабильной экономической полити-
ке государства.

В мире очевиден запрос простых людей 
и ряда элит на перемены. Brexit, избрание 
Трампа — возможно продолжение такого 
рода «сюрпризов». Показательны столкно-
вения интересов мировых элит, позицион-
ная борьба и военная эскалация в Сирии 
— есть ощущение, что ситуация несколько 
раз была «на грани» и остается очень не-
простой.

АНДЕрС ЛиЛьЕНСТоЛПЕ,  
региональный директор SRV в россии:
— Жизнь России в целом по-прежнему 
определялась колебаниями курсов валют. 
Этот фактор сказался на покупательной 
способности населения, имел ключевое 
значение для ритейлеров и девелоперов. 
Мы видим тренд к стабилизации ситуации и 
верим, что в 2017-м он найдет свое продол-
жение. На всю международную экономику, 
безусловно, повлияет главное мировое со-
бытие уходящего года — победа Дональда 
Трампа на президентских выборах в США, 
надеемся, что это влияние будет позитив-
ными.

мАрия бурмиСТроВА,  
коммерческий директор Red Express:
— Безусловно, событие номер один всемир-
ного масштаба в уходящем году — победа 
Дональда Трапа на выборах президента 
США. Не стала бы предсказывать быстрое 
потепление в отношениях двух сверхдер-
жав, но приятен уже тот факт, что в Америке 
большинство проголосовало против объек-
тивно слабого и неконструктивного правле-
ния демократов.

Одним из важнейших событий для Рос-
сии в 2016 году считаю военную операцию 
в Сирии, итоги и последствия которой будут 
ощущаться нами еще долго. Тем не менее 
она наглядно показала всем, что мнение 
России больше нельзя игнорировать и с 
ним придется считаться.

Главным событием года для Санкт-
Петербурга можно с уверенностью назвать 
XX юбилейный Петербургский международ-
ный экономический форум, состав которо-
го, несмотря на действующие в отношении 
России санкции, был очень представитель-
ным и показал, что даже в таких непростых 
политических условиях наша страна оста-
ется важным центром для представителей 
деловых и финансовых кругов всего мира.

иЛья ЛоТВиНоВ,  
заместитель председателя правления банка 
«Александровский»:
— Для Петербурга самым важным событием 
прошедшего года, конечно, стало открытие 
центральной части Западного скоростного 
диаметра. Помимо того, что само сооруже-
ние очень впечатляющее, эта дорога сильно 
разгрузила утренние и вечерние пробки, а 
транспортная доступность разных районов 
поменялась до неузнаваемости. 

Поскольку операция в Сирии — это собы-
тие скорее мировое, то знаковым внутрен-
ним событием для России стало изменение 
«правил игры» и смена элит: множествен-
ные аресты и коррупционные скандалы, 
кадровые перестановки в государственных 
органах и ведомствах на самых высоких 
уровнях. 

Важнейшим мировым событием 2016 
года я считаю победу Дональда Трампа на 
президентских выборах в США. Весьма 
неожиданные результаты выборов могут 
серьезно изменить мировую политическую 
игру на ближайшие годы. ➔ 40
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в жизнь университета. А значит, и продол-
жительность контракта, и заработная плата 
должны определяться индивидуально. Сей-
час в СПбГУ есть разные контракты — от 
годичных до бессрочных. И обратите внима-
ние — бессрочных контрактов, которые мы 
заключаем с учеными, имеющими особые 
достижения, нет больше ни в одном вузе 
России.

Заключить бессрочный трудовой контракт 
мы предлагаем тем научно-педагогическим 
работникам, которые в течение длительно-
го времени показывают высокие результаты 
своей деятельности. Причем показатели эф-
фективности анализируются в зависимости 
от области знаний — нельзя ведь с одной 
меркой подходить к работе филолога и хи-
мика, юриста и географа. 

Впервые о возможности заключения та-
ких контрактов мы думали еще в 2015 году, 
причем предполагали, что это будет отно-
ситься только к профессорам. Но после 
общественного обсуждения было решено 
предлагать бессрочные контракты и доцен-
там — при наличии высоких для своей обла-
сти знаний достижений.
BG: По истечении срока контракта сотруд-
ники проходят конкурс. Критерии оценки их 
работы довольно формальны: количество 
научных статей, участие в грантах. Отлича-
ются ли как-то условия участия в конкурсе 
для сотрудников, которые предпочитают за-
ниматься наукой и не преподавать, и для тех, 
кто, напротив, выбирает педагогику?
Н. К.: Да, сейчас у нас три группы должностей: 
научный сотрудник, преподаватель-практик и 
преподаватель, занимающийся учебно-науч-
ной работой. Требования для участников кон-
курсов на эти категории должностей разные.

Например, к преподавателям-практикам 
не предъявляются требования о научных 
публикациях, а к научным сотрудникам — о 
преподавательской нагрузке. Для третьей 
категории соотношение научной и препода-
вательской работы меняется в зависимости 
от статуса должности и потребностей вуза. 
Эта система, на мой взгляд, достаточно эф-
фективна.
BG: Вас часто называют реформатором, кар-
динально перестроившим работу универ-
ситета и стремящимся «навести порядок». 
Вы действительно ставите перед собой эту 
цель?
Н. К.: Главная задача, которую, на мой взгляд, 
необходимо решить, — не навести порядок, 
а восстановить единство университета. В 
какой-то момент СПбГУ фактически рас-
пался на массу факультетов, лабораторий, 
центров и центриков, руководители которых 
имущество и деньги университета расцени-
вали как свои собственные, поэтому стре-
мились обособиться.  В зданиях вуза нахо-
дились незаконные гостиницы и рестораны, 
конфетные  и мебельные фабрики, никакого 
учета и контроля не существовало. Не гово-
ря уж о том, что это практически привело к 
утрате одного из главных университетских 
преимуществ — междисциплинарности.

Были и достижения, но и они работали не 
на весь университет. Еще в 1996 году у юри-
стов была создана первая в России элек-
тронная библиотека, но студенты и препо-
даватели других направлений не могли даже 
туда попасть. И было, наверное, лучшее в 
России общежитие, куда селили опять-таки 
только юристов. Мы приняли решение: это 
будет имущество всего университета. То же 
самое с Научным парком, оборудование ко-
торого сейчас доступно всем универсантам 
без исключения.

Но речь не столько о структуризации 
имущества, сколько об интеллектуальном 

объединении: суть современной науки и об-
разования в междисциплинарности, а этот 
подход подразумевает сотрудничество, а не 
разграничения. Сила университета — в его 
единстве. За последние три года мы создали 
16  междисциплинарных программ, аналогов 
которым на российском рынке образова-
тельных услуг сегодня нет. Естественно, они 
вызывают повышенный интерес у абитуриен-
тов. Среди них, например, образовательная 
программа бакалавриата «Юриспруденция 
(с углубленным изучением китайского языка 
и права КНР)». Она стала самой популярной 
у абитуриентов этого года! Такие возможно-
сти есть только у единого университета.
BG: Сегодня ректор СПбГУ — не выборная, а 
назначаемая должность. Как это влияет на 
управление вузом?
Н.  К.: Несмотря на то, что я на должность 
назначаюсь, а не избираюсь, я полностью 
завишу от ученого совета во всех академи-
ческих вопросах, а любой преподаватель в 
этих же вопросах от меня абсолютно неза-
висим. Кроме того, многие процессы, кото-
рые в других вузах определяются волей из-
бранного ректора, у нас регламентированы 
четкими правилами. Например, любой пре-
подаватель по собственному желанию мо-
жет войти в состав учебно-методической ко-
миссии, любой доктор наук — может войти в 
состав совета ВАК по своей специальности. 
Предусмотрено и право самовыдвижения в 
состав ученого совета СПбГУ, и масса дру-
гих прав, которых нет в других вузах России. 

Если делать акцент только на назначаемо-
сти ректора, но не говорить о созданных в 
университете условиях, то все будет выгля-
деть совсем не так, как на самом деле. Нуж-
но обращать внимание на то, что в универси-
тете созданы и работают правила, дающие 
сотрудникам вуза полную академическую 
свободу.
BG: Поменялось ли спустя девять лет руко-
водства вузом ваше отношение к институту 
избираемости ректора?
Н. К.: Начну с того, что в 2008 году назначае-
мость ректора была инструментом решения 
определенных проблем. Тогда за каждой са-
уной и гостиницей, незаконно расположен-
ной в университетском здании, стоял руково-
дитель — человек, имеющий доверенность 
ректора на распоряжение имуществом. И 
как вы думаете, выбрали бы эти люди ректо-
ром того, кто говорит, что вместо их успеш-
ного бизнеса будут учебные площади?

Назначаемость ректора мы использова-
ли для принятия множества непопулярных, 
но абсолютно необходимых решений, мно-
гие из которых, кстати, ограничивали права 
руководства. Ректор и проректора, напри-
мер, больше не имеют права распоряжаться 
средствами по своему усмотрению — сейчас 
все распределяется на конкурсной основе.

Если бы должность ректора тогда была 
выборной, то реформы и развитие универ-
ситета прекратились бы довольно быстро — 
сколько бы голосов я набрал на следующих 
выборах? А вот сейчас уже можно проводить 
выборы. За эти девять лет университет изме-
нился, теперь университетом управляют пра-
вила, которые большинством сотрудников 
признаются как позитивные. Правда, теперь 
и должность ректора стала гораздо менее 
привлекательной: он ничего никому не разда-
ет, ничего не имеет, ничего не распределяет.

Одна из главнейших задач ректора —  
обеспечить создание и соблюдение правил. 
У сотрудников СПбГУ есть разные мнения, 
не всегда поддержка бывает абсолютной. 
Но разве вы встречали коллективы, в кото-
рых есть только одна точка зрения по всем 
вопросам? Я с такими не сталкивался. n
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«ПоСлЕ выходА  
из КРизиСА  
оБоСТРиТСя БоРьБА  
зА долю НА РыНКЕ»  
ГлАвА РоССийСКоГо ПодРАздЕлЕНия  
«СимЕНС АГ» диТРих мЕллЕР РАССКАзАл  
КоРРЕСПоНдЕНТУ BG мАРиНЕ яшКо,  
ПочЕмУ НЕмЕцКий КоНцЕРН ПлАНиРУЕТ  
НАРАщивАТь оБъЕмы ПРоизводСТвА  
в СТРАНЕ, НЕСмоТРя НА ПолиТичЕСКиЕ  
САНКции и ТяжЕлУю эКоНомичЕСКУю  
СиТУАцию.

BUSINESS GUIDE: С какими показателями за-
вершает «Сименс» 2016 год?
ДиТриХ мЕЛЛЕр: Для концерна «Сименс АГ» 
этот год стал одним из самых успешных в 
истории. Портфель новых заказов увели-
чился на 5% и достиг €86,5  млрд. Оборот 
компании составил €79,6 млрд, что на 5% 
больше, чем в 2015 году. В России оборот 
ООО «Сименс» за девять месяцев уходяще-
го года уже достиг €1,2 млрд. 

Прошедший год был отмечен рядом зна-
чимых для нас проектов. В июне мы открыли 
новое депо «Металлострой-2», где осущест-
вляется капитальный ремонт «Сапсанов» и 
сервисное обслуживание поездов «Ласточ-
ка», производимых в России. Важным со-
бытием стал выкуп акций завода «Сименс 
Электропривод» (СЭП), который стал на 
100% дочерним предприятием «Сименс АГ». 
В ноябре мы уже презентовали первые ча-
стотные преобразователи Sinamics S120, 
выпущенные под маркой «Сделано в Рос-
сии», и готовы приступить к их серийному 
производству в Санкт-Петербурге. 

На новый уровень вышла и совместная 
работа с российскими партнерами в сфе-
ре электроэнергетики. Совместно с ОАО 
«Башкирская электросетевая компания» в 
Уфе мы продолжаем модернизацию сете-
вого хозяйства и впервые в России внедря-
ем концепцию интеллектуальных сетей. На 
энергетических объектах устанавливается 
высокотехнологичное оборудование «Си-
менс», которое производится в регионе.
BG: Изменили ли вы свои планы по работе в 
России из-за экономического кризиса?
Д.  м.: В период экономической нестабиль-
ности лучшая стратегия — сосредоточиться 
на инвестициях в будущее, потому что после 
выхода из кризиса обострится борьба за 
долю на рынке. Нужно готовиться к этому. 
Именно поэтому кризис не отменяет наших 
долгосрочных планов в России.
BG: Во время экономического спада раз-
витие скоростного железнодорожного со-
общения — не самое приоритетное направ-
ление. Как вы оцениваете ситуацию в этом 
сегменте рынка?
Д. м.: Экономический спад, несомненно, вли-
яет на все сегменты рынка, в том числе и на 
железнодорожное сообщение. «Сименс» 
работает в России более 160 лет, и за это 

время компания не раз пережила и хорошие, 
и плохие времена. Однако мы всегда были 
и остаемся солидным локальным игроком. 
Так, именно благодаря технологиям «Симен-
са» в 2009 году была открыта высокоско-
ростная магистраль (ВСМ) Москва — Санкт-
Петербург. А с 2015-го по 2016-й прирост 
пассажиропотока на этом направлении, по 
данным ОАО «Российские железные доро-
ги» (РЖД), составил 137,5%. Работа в этом 
направлении продолжается. Мы выступили 
с предложением стать соинвестором стро-
ительства ВСМ Москва — Казань. Мы уже 
подготовили обновленную версию «Сапса-
на» для этого проекта. Новые модели отли-
чаются энергоэффективностью, улучшен-
ной аэродинамикой, низким уровнем шума в 
вагонах и повышенным комфортом для пас-
сажиров. Мы планируем производить их на 
базе завода «Уральские локомотивы». 
BG: Российское правительство взяло курс на 
импортозамещение. Изменилось ли соотно-
шение между импортом услуг и продукции 
«Сименса» из-за рубежа и их производ-
ством в России?
Д. м.: Мы изменили свой подход еще десять 
лет назад и сделали ставку на создание ряда 
производств в стране. Еще тогда, тщательно 
проанализировав состояние российской эко-
номики, оценив текущие и будущие потреб-
ности в различном оборудовании, мы пришли 
к выводу о необходимости локализации (как 
для покрытия внутреннего спроса, так и для 
экспорта). На данный момент мы уже откры-
ли десять современных предприятий, на ко-
торых работает около 4  тыс. специалистов. 
Около 50% всей продаваемой в стране про-
дукции «Сименса» производится в России, и 
мы планируем наращивать объемы и дальше. 

Показательным будет пример производ-
ства поездов «Ласточка» на Урале. Мы пла-
нируем довести уровень его локализации до 
80%.При этом импортироваться будет толь-
ко пятая часть комплектующих. К проекту 
подключено около 100 российских предпри-
ятий. Развивая сеть локальных поставщи-
ков, мы повышаем качество выпускаемой 
ими продукции. 
BG: Какие проекты в России сейчас наибо-
лее интересны «Сименсу»? В каком направ-
лении вы планируете развиваться в следую-
щем году? 

Д. м.: Важнейшим партнером для нас остает-
ся РЖД. Мы совместно с ОАО «Группа 

”
Сина-

ра“» выполняем контракт на поставку компа-
нии 1,2 тыс. вагонов, которые производятся 
на заводе «Уральские локомотивы». Среди 
интересных нам проектов — строительство 
ВСМ Москва — Казань и модернизация Бай-
кало-Амурской магистрали и Транссиба.

На топливно-энергетическом рынке мы 
тесно сотрудничаем с такими компаниями, 
как «Газпром», «Роснефть», «Новатэк», 
«Интер РАО ЕЭС» и ЛУКОЙЛ. 

Одним из важнейших направлений раз-
вития для многих российских компаний сей-
час является автоматизация производства, и 
«Сименс» может предложить для этого свои 
уникальные решения. У нас есть уже гото-
вые продукты, которые мы можем тиражи-
ровать. Например, в этом году мы провели 
переоснащение станции «Лужская-Сорти-
ровочная», на которой введена в эксплуата-
цию система MSR32.

«Сименс» — это всегда инновации. Нас 
прежде всего интересуют высокотехноло-
гичные проекты. Я говорю о поставке са-
мых современных цифровых технологий 
российским предприятиям, которые ведут 
разработку сложной и наукоемкой про-
дукции. Это авиационная, автомобильная 
промышленность, транспортное и энерге-
тическое машиностроение. Наши решения 
позволяют создавать цифровые двойники 
процессов по разработке и производству 
сложной машиностроительной продукции, 
что значительно повышает эффективность 
производства и качество изделий. В этом 
направлении мы уже успешно сотрудничаем 
с Камским автомобильным заводом и рядом 
других предприятий.
BG: В 2015 году доля «Сименс» на рынке про-
изводства газовых турбин в России состав-
ляла 100%. Каковы ваши показатели в этом 
году? Были ли заключены новые контракты 
на 2017 год?
Д. м.: Этот сегмент рынка уже не так велик, 
каким был еще пять лет назад. В 2016 году 
в России не было ни одного проекта, в ко-

тором нужны были бы газовые турбины 
большой мощности. В 2017 году мы будем 
участвовать в тендерах на поставку обору-
дования сразу в нескольких проектах. Наи-
более интересные для нас — строительство 
Грозненской ТЭЦ и нефтеперерабатываю-
щего завода ТАИФ-НК в Нижнекамске. 
BG: В конце ноября Siemens и Bentley Systems 
заключили партнерское соглашение. Пла-
нируете ли вы продавать ваши совместные 
разработки в России?
Д. м.: Да, безусловно. Сегодня имеется боль-
ше количество вновь создаваемых произ-
водств, как в сфере машиностроения, так и 
в энергетике, где у Bentley Systems накоплен 
солидный опыт. Мы уже реализовали ряд 
совместных проектов на базе европейских 
автомобильных заводов, и, конечно, эти на-
работки будут предложены нашим россий-
ским заказчикам.
BG: Насколько благоприятный инвестицион-
ный климат в России сейчас? 
Д.  м.: Безусловно, работа на российском 
рынке осложнена кризисом и политической 
ситуацией. Однако у предпринимателей 
всегда должны быть стратегии, чтобы адап-
тироваться к существующим условиям. Мы 
ставим перед собой конкретные бизнес-це-
ли. Наши приоритеты — развитие уже соз-
данных в России заводов и предприятий 
и дальнейшая локализация производства 
нашей продукции. И, конечно, внедрение 
инновационных технологий. Наши заводы 
располагаются в разных регионах России, 
и везде мы активно сотрудничаем с город-
скими и областными администрациями. 
Важнейшими партнерами являются власти 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области, 
с которыми у нас заключены стратегические 
соглашения о сотрудничестве. Это означает, 
что мы взаимодействуем почти во всех от-
раслях экономики (от энергетики и ЖКХ до 
транспорта и здравоохранения). В регионе 
идет непрерывный диалог между органами 
власти и предпринимателями. Неудивитель-
но, что многие наши производственные пло-
щадки расположены именно здесь. n
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офиСНАя ПАУзА в 2016 ГодУ НА РыНоК 
офиСНой НЕдвижимоСТи Было вывЕдЕНо оКоло 215 ТыС. 
Кв. м ПлощАдЕй, из КоТоРых ПРимЕРНо 130 ТыС. Кв. м в 
КлАССЕ А и оКоло 85 ТыС. Кв. м в КлАССЕ в/в+. СоГлАСНо 
ПлАНАм дЕвЕлоПЕРов в НАчАлЕ ГодА, ПРиРоСТ КАчЕСТвЕН-
Ных офиСНых ПлощАдЕй По иТоГАм 2016 ГодА должЕН 
Был СоСТАвиТь 250–270 ТыС. Кв. м, Но ввод чАСТи оБъ-
ЕКТов Был ПЕРЕНЕСЕН НА 2017 Год. По ПРоГНозАм эКСПЕР-
Тов, в 2017 ГодУ НовоЕ ПРЕдложЕНиЕ СоСТАвиТ ПРимЕРНо 
170 ТыС. Кв. м офиСНых ПлощАдЕй. яна куЗьМина

В 2016 году, по данным ЗАО «БФА-
Девелопмент», объем предложения каче-
ственных офисных площадей составил 
2,545 млн кв. м, что на 9,2% больше, чем в 
2015 году, и на 17,4% больше показателей 
2014 года. Из них 215 тыс. кв. м было вве-
дено в 2016 году, что практически равно 
показателям 2014 года (217 тыс. кв. м).

Вероника Лежнева, директор депар-
тамента исследований компании Colliers 
International в России, полагает, что се-
годня девелопмент новых бизнес-центров 
находится на паузе. По ее прогнозам, 
объем ввода новых офисных площадей в 
Санкт-Петербурге в 2017 году снизится на 
60 тыс. кв. м по сравнению с 2016 годом. 
«Только около половины нового предло-
жения будет предлагаться в аренду. Также 
значительную часть (60%) нового предло-
жения 2017 года составят бизнес-центры, 
сроки реализации которых переносились 
(
”
Наличная, 44“, 

”
Ренессанс бизнес-парк“, 

”
Премьер Лига“). Среди объектов, кото-

рые пополнят рынок аренды в 2017 году, 
можно отметить БЦ 

”
Пономарев Центр“ и 

”
Сенатор“ на улице Чапаева», — говорит 

госпожа Лежнева. 
При этом она обращает внимание на 

то, что, несмотря на лидирующие пози-
ции компании «Газпром» и ее спутников 
на рынке аренды, значительная часть 
офисных площадей была также арендо-
вана компаниями «несырьевого» сектора 
экономики — из сферы информационных 
технологий и телекоммуникаций (ИТиТ), 
девелопмента и инжиниринга, а также 
профессиональных услуг. «Среди этих 
компаний наибольший рост спроса де-
монстрирует сектор ИТиТ, который каж-
дый год увеличивает объем арендованных 
офисов на 20%», — говорит эксперт.

«Сегодня 
”
Газпром“ и IT — два наибо-

лее знаковых игрока на рынке офисов Пе-
тербурга. Если до кризиса активны были 
также страховые, фармацевтические ком-
пании, банковские структуры и проекти-
ровщики, то сегодня их доля в общем объ-
еме сделок резко сократилась», — считает 
Иван Починщиков, управляющий партнер 
компании IPG Estate.

По данным Colliers International, стабиль-
но высокий спрос на офисные помещения 
привел к постепенному снижению доли 
вакантных площадей в целом по рынку 
до 11% против 12% по итогам 2015 года. 
Наиболее заметное сокращение вакан-
сии — на 5% — произошло в классе А, в 
то время как в классе  В произошел рост 
на 1% в связи с вводом в эксплуатацию в 
четвертом квартале 2016 года сразу двух 
бизнес-центров. 

Екатерина Запорожченко, генераль-
ный директор Docklands Development, от-
мечает, что в середине года количество 
вакансий в бизнес-центрах снизилось. 
«Дефицита, конечно, мы не наблюдали, но 
и избытка не было. В последнем квартале 
было выведено в эксплуатацию несколь-
ко бизнес-центров, но больше половины 
на рынке не экспонировалось, поскольку 
строилось под конкретного заказчика. Ин-
тересно, что часть проектов сейчас нахо-
дится 

”
в заморозке“, но девелоперы готовы 

возобновить строительство при наличии 
крупного арендатора», — говорит она.

Виталий Коробов, директор по развитию 
ХК «Аквилон Инвест», считает, что уровень 
вакантных площадей на начало 2017 года 
вырастет, но незначительно. «Спросом, 
как и в 2016 году, будут пользоваться либо 
небольшие помещения, либо крупные 
лоты», — добавляет он.

Отмечается и восстановление ставок 
аренды: в классе А запрашиваемая ставка 
увеличилась на 8% за прошедший год и со-
ставила 1335 рублей за квадратный метр в 
месяц (без НДС и включая операционные 
расходы), в классе B за год произошел не-
большой рост на 2%, средневзвешенная 
ставка — 940  рублей за квадратный метр 
в месяц. «На фоне уменьшения вакансий 
и начала восстановления ставок аренды 
происходит вымывание офисных блоков от 
3  тыс. кв.  м в существующих бизнес-цен-
трах. Объем свободных площадей на рынке 
относительно стабилен и колеблется от 250 
до 300 тыс. кв. м, но количество объектов, 
где в аренду предлагаются крупные блоки, 
крайне ограничено», — говорит госпожа 
Лежнева. Сегодня, по мнению экспертов 
Colliers International, завершается лучшее 
время для консолидации офисов крупных 
арендаторов: доля сделок большого метра-
жа в 2017 году будет сокращаться.

Юлия Серебрякова, директор по прода-
жам делового квартала «Невская ратуша», 
говорит, что сегодня наиболее востребо-
ванные районы — Московский, Централь-
ный и Петроградский, самые активные 
среди потенциальных арендаторов — ком-
пании из нефтегазового, фармацевтиче-
ского и IT-секторов. 

Продолжается тренд на покупку крупных 
офисных объектов, который в 2014 году 
задал «Газпром». С началом переезда из 
столицы компания арендовала с правом вы-
купа через пять лет БЦ Electro, Eightedges, 
«Тринити». В этом году структуры «Газпро-
ма» купили БЦ «Мезон Плаза». IT-компания 
Jet Brains выкупила ранее арендуемый ею 
БЦ «Универс». Рост сделок с IT-компаниями 
увеличился, когда курс валюты начал расти, 
а рубля — дешеветь, что для иностранных 

компаний послужило важным фактором — 
стоимость рабочей силы стала более при-
влекательной.

Иван Починщиков считает, что основной 
тенденцией этого года можно назвать ввод 
новых объектов с высоким уровнем запол-
няемости. «Так, Fort Tower занял 

”
Газпром“, 

в БЦ 
”
Смоленский“ на Уральской 10  тыс. 

кв. м заняла IT-компания, вторую очередь 
БЦ 

”
Мегапарк“ арендовали полностью две 

IT-компании, которые заняли офисы пло-
щадью 6,6 и 12  тыс. кв.  м. На настоящий 
момент на рынке есть несколько новых 
объектов с высоким уровнем вакансии, но 
это связано либо с неудачной локацией, 
либо с завышением арендной ставки», — 
говорит он. 

Принимая во внимание небольшой объем 
вывода новых проектов на рынок и темпы 
«скупки» крупных объектов, можно прогно-
зировать в 2017 году дефицит качественных 
офисных площадей. Уже сегодня крупные 
компании выбирают объекты, которые нахо-
дятся на стадии котлована, либо находятся в 
поиске земельных участков под строитель-
ство объектов built-to-suit.

«В 2016 году запустили единичные про-
екты, которые будут вводиться в эксплуа-
тацию в 2018-м. При успешной реализации 
и выдержанном соотношении цены и каче-
ства объекты будут востребованы рынком», 
— уверен господин Починщиков.

Примечательно, что некоторые компа-
нии выкупают объекты торговой или гости-
ничной недвижимости, а потом перефор-
матируют их в офисные центры. В 2015 
году «Сенатор» реконструировал бывший 
универмаг «Фрунзенский» в бизнес-центр 
класса А. В этом году ГК «Бест» купила ТЦ 
«Аура», формат которого также намерены 
изменить на офисный центр класса А. n
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иНвЕСТиции  
в НЕдвижимоСТь  
Пошли в РоСТ оБъЕм  
иНвЕСТициоННых СдЕлоК НА РоССийСКом 
РыНКЕ НЕдвижимоСТи в 2016 ГодУ  
доСТиГ $4,2 млРд. эТо НА 76% вышЕ,  
чЕм Годом РАНЕЕ. РоМан РуСаков

По оценке компании JLL, в четвертом кварта-
ле 2016 года объем инвестиционных сделок 
на рынке недвижимости России составил 
$1,1 млрд, что на 67% превысило результат 
аналогичного периода 2015 года ($657 млн). 
В целом за 2016 год показатель увеличился 
на 74% по сравнению с предыдущим годом 
($2,4 млрд) — до $4,2 млрд.

«Рост цен на нефть и укрепление рубля 
значительно сократили неопределенность 
на рынке, что, в свою очередь, позитивно 
повлияло на настроения инвесторов. Как и 
после кризиса 2008–2009 годов, сектор ин-
вестиций в недвижимость быстрее осталь-
ных отреагировал на позитивные тенден-
ции в экономике в целом, — комментирует 
Владимир Пантюшин, начальник отдела ис-
следований компании JLL в России и СНГ. 
— Также поддержку рынку оказали убеж-
дения инвесторов, что он проходит дно, и 
ожидание дальнейшего укрепления рубля».

В краткосрочной перспективе аналитики 
JLL ожидают дальнейшего роста активно-
сти на рынке инвестиций в недвижимость 
России. По прогнозу компании, объем ин-
вестиционных сделок в 2017 году составит 
$4,5 млрд.

Инвесторы продолжают фокусировать-
ся на рынке Москвы: доля столичных объ-
ектов в объеме сделок составила 80% в 
2016 году. Доля Санкт-Петербурга вырос-
ла до 6% против 4% годом ранее, других 
регионов — с 6 до 14% в 2015 году. Наибо-
лее привлекательным сегментом остаются 
офисы: на них приходится почти 60% всех 
вложений. Следует отметить, что основной 
объем инвестиций в офисы сосредоточен 

в Москве, в то время как значимый объем 
сделок в ритейле и складах пришелся на 
регионы России. На рынке доминируют 
сделки с участием российского капитала.

Отличительными трендами 2016 года 
стали консолидация девелоперских ком-
паний на рынке жилищного строительства, 
призванная повысить устойчивость всей 
отрасли, высокая активность сделок с 
«проблемными» активами — переход прав 
собственности от заемщиков к банкам, ре-
структуризация долга, продажа или пере- 
уступка прав по кредитным обязательствам.

«Ставки капитализации на рынке ком-
мерческой недвижимости Москвы и Пе-
тербурга являются довольно неточным 
ориентиром сегодня. Это обусловлено 
практически полным отсутствием класси-
ческих инвестиционных сделок с активами 
институционального качества и непрозрач-
ностью рынка. Рынок аренды в различных 
классах активов до сих пор не стабилизи-
ровался в отношении как ставок аренды, 
так и уровня вакантности, — комментирует 
Евгений Семенов, региональный директор 
и руководитель отдела финансовых рын-
ков и инвестиций компании JLL в России 
и СНГ. — Ориентиром для игроков рынка 
мы считаем ставки капитализации по ак-
тивам институционального качества в Мо-
скве в диапазонах 9–10,5% для офисов и 
торговых центров, 11–12,5% для складов; 
в Санкт-Петербурге — 9,5–11,5% для офи-
сов и торговых центров, 11,5–13,5% для 
складов. Эти диапазоны отражают теку-
щую разницу в оценках активов продавца-
ми и покупателями». n
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35 ➔ АННА НЕСТЕроВА,  
основатель, председатель совета директоров 
«глобал рус Трейд»:
— В Санкт-Петербурге впервые с сере-
дины 2013 года был зафиксирован рост 
промпроизводства (+3,6% за одиннад-
цать месяцев 2016 года). Это значит, что 
«дно» пройдено, политика импортозаме-
щения дала результаты и можно надеять-
ся на дальнейший рост.

Для мировой экономики ключевым со-
бытием стало решение ОПЕК: деклара-
ция сокращения объема добычи вызвала 
рост нефтяных котировок. Полагаю, сни-
жение квоты даст фору производителям 
сланцевой нефти и окажет поддержку 
странам-нефтеэкспортерам.

Для России ключевое событие — при-
ватизация 19,5% акций «Роснефти», 
которые по условиям сделки отошли 
консорциуму Glencore и Катарскому ин-
вестфонду. Сделка с участием швейцар-
ской компании проходит в условиях евро-
пейских санкций — и она стала победой 
для нашей страны.

ЛЕоНиД гоЛьДорТ,  
генеральный директор компании СДэК:
— Для мира значимо то, что в этом году 
российский рынок e-commerce вырос на 
25%. Это в 2,5 раза выше, чем прогнози-
ровали многочисленные эксперты в 2015 
году. Для России знаковое событие — у 
президента Путина появился советник по 
интернет-торговле. Это говорит о том, 
что государство обратило пристальное 
внимание на этот рынок. Надеемся, что 
все будет хорошо, потому что появится 
обратная связь. 

Для Петербурга, как и для другого рос-
сийского мегаполиса, важно то, что «ом-
никанальность» становится все более 
актуальной. В этом году мы видим, как 
все крупные игроки, которые еще вчера 
занимались только офлайн-продажами, 
сегодня активизировались на онлайн-
рынке. 

НАТАЛия зАКХАЙм,  
совладелец гК «ЛиК Про»:
— Для Петербурга основное событие 
года — переезд «Газпрома». Но это ска-
жется не только на секторе недвижи-
мости. Данный переезд означает пере-
направление финансовых потоков на 
Санкт-Петербург, если хотите — попытка 
сделать Петербург второй финансовой 
столицей России. Это приведет к тому, 
что в Петербурге возникнет инфраструк-
тура определенного качества — уровень 
элитных жилых проектов, качество обслу-
живания в ресторанах, премиальные про-
дукты в самых разных сферах. Петербург 
должен из деревни, наконец, превратить-
ся в полноценную вторую столицу. 

Если говорить о знаковых событиях 
для России, то введение налога на не-
движимость по кадастровой стоимости 
и окончательное закрепление законов о 
частной собственности.

Отмена бумажных свидетельств о соб-
ственности на недвижимость говорит о 
том, что кадастр в рабочем состоянии на 
всей территории РФ. Это самое важное 
событие в истории России за последние 
16–20 лет — так как это, по сути, позво-
лит применять новые рычаги регулирова-
ния займов, налоговой системы и многое 
другое. Это позволит России слезть с 
сырьевой иглы и построить экономику, 
которая будет опираться на внутренние 
активы страны.

В мире: победа Дональда Трампа 
— как демонстрация победы инфор-
мационных технологий на выборах. 
Одиозный кандидат, по сути — не про-
фессиональный политик, но суперу-
спешный маркетолог, пришел к власти, 
попросту качественно соблюдая техно-
логии конверсии.

АЛЕКСЕЙ бАННиКоВ,  
генеральный директор группы компаний  
«Фотосклад.ру»: 
— Важнейшее для мира событие, хоро-
шо освещенное всеми СМИ, — победа 
Трампа. Выборы нового президента Со-
единенных Штатов привлекли внимание 
каждого, об этом мы можем судить даже 
по реакции соотечественников после 
того, как был объявлен победитель. Для 
России: в 2016 году 85 лет со дня рожде-
ния Б.  Н.  Ельцина, первого президента 
России — он стал значимой фигурой в 
истории страны. Для Петербурга: воз-
вращение крейсера «Аврора» после ре-
монта: легендарный корабль вновь мо-
гут увидеть все жители и гости города. 

НиКиТА ДЕмЕХиН,  
руководитель центра развития и внедрения  
современных технологий в производство  
товаров и услуг:
— Не сомневаюсь, что для многих са-
мым ярким событием 2016 года стала 
победа Дональда Трампа, но, на мой 
взгляд, нам как бизнесменам, живу-
щим в Петербурге, гораздо интереснее 
Brexit, то есть выход Великобритании из 
Евросоюза. Теперь эта страна может 
заключать самостоятельные торговые 
сделки. Потянутся ли на выход Франция, 
Дания и другие страны? Весьма веро-
ятно. И если мне как путешественнику 
интересны возможности, которые дает 
шенгенское соглашение на территории 
Евросоюза, то мне как предпринимате-
лю интересны новые рынки сбыта и эко-
номические изменения, которые влечет 
за собой распад ЕС. 

В качестве ключевых событий, за-
вершающих 2016 год, в Петербурге я 
выбрал два — окончание строительства 
Западного скоростного диаметра и сда-
чу в эксплуатацию стадиона на Крестов-
ском острове. Оба проекта крупные, на 
оба были потрачены серьезные бюджет-
ные деньги. Стоимость стройки на Кре-
стовском превышает 42  млрд рублей, 
при начальной стоимости 6,7  млрд, что 
вызвало, скажем так, множество вопро-
сов со стороны как чиновников, так и 
предпринимателей и жителей Петер-
бурга. А строительство Западного ско-
ростного диаметра обошлось бюджету 
в более серьезные суммы — в общей 
сложности свыше 200 млрд рублей. 
Один проект был завершен успешно, 
что, несомненно, вызовет больший ин-
терес со стороны бизнеса к развитию 
государственно-частного партнерства. 
Другой же бросает тень на Петербург и 
вызывает множество вопросов. Может 
ли бизнес сотрудничать с государством, 
не теряя половину финансирования по 
пути? 

АНДрЕЙ ВЕрШиНиН,  
генеральный директор «Слетать.ру»:
— В Петербурге: открытие движения 
по ЗСД (Западному скоростному диа-
метру). В мире: взятие Алеппо, Сирия, 
победа Дональда Трампа на президент-
ских выборах в США. ➔ 49

ТЕНДЕНции

ТЕНДЕНции

жилая — 7,6% 

Складская — 5,7% 

офисная — 58,8% 

Торговая — 13,3% 

Многофункциональные комплексы — 2,8%

гостиничная — 11,8%

СТруКТурА иНВЕСТициоННыХ СДЕЛоК 
НА рыНКЕ НЕДВижимоСТи роССии По СЕКТорАм

2016 год

2015 год
жилая — 1,7%

Складская — 12,4% 

офисная — 28,7%

Торговая — 31,8%

Многофункциональные комплексы — 6,8% 

гостиничная — 11,8%

Источник: JLL
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«ПРоизводСТвЕННыЕ ПРоЕКТы  
СоСТАвляюТ БолЕЕ ПоловиНы  
в СТРУКТУРЕ оБоРоТА ГРУППы» зА ПРошЕдший Год  
иНвЕСТициоННАя КомПАНия «ЕвРоиНвЕСТ» зНАчиТЕльНо РАСшиРилА СфЕРы Своих 
БизНЕС-иНТЕРЕСов. Помимо дЕвЕлоПмЕНТА, ПоРТфЕль ЕЕ иНвЕСТиций в зНАчиТЕль-
Ной СТЕПЕНи ТЕПЕРь СоСТоиТ из ПРоизводСТвЕННых ПРоЕКТов — оТ элЕКТРоНиКи  
до РЕциКлиНГА ПРоизводСТвЕННых оТходов. АНдРЕй БЕРЕзиН, ПРЕдСЕдАТЕль СовЕТА 
диРЕКТоРов «ЕвРоиНвЕСТА», РАССКАзАл КоРРЕСПоНдЕНТУ BG мАКСимУ КАвЕРиНУ  
о ПРиоРиТЕТНых НАПРАвлЕНиях РАзвиТия холдиНГА.

BUSINESS GUIDE: Многие годы «Евроинвест» 
привычно связывали со сферой недвижимо-
сти и девелопмента, а какова сейчас отрас-
левая структура ваших проектов?
АНДрЕЙ бЕрЕзиН: Действительно, почему-то 
до сих пор некоторые воспринимают нас 
исключительно как девелоперов земель-
ных участков в Ленобласти, хотя вот уже 
несколько лет как это направление зани-
мает менее половины в структуре деятель-
ности нашей группы. И спектр регионов, 
где мы сейчас присутствуем, значительно 
шире — от Санкт-Петербурга до Кемеров-
ской области.
BG: Что это за сферы и отрасли?
А. б.: Дело в том, что высшее образование я 
получил в Военмехе, там же учился в аспи-
рантуре. И уже тогда инновационная и про-
изводственная сферы были мне очень инте-
ресны. Правда, состояться в них инженером 
и разработчиком мне не довелось — в на-
чале 1990-х я ушел в бизнес. Но, видимо, от 
судьбы не уйдешь. В конечном итоге в про-
изводственный сектор мы пришли уже как 
инвесторы. 

Последние несколько лет мы последо-
вательно вкладываемся в производство 
электроники. И, говоря об итогах 2016 года, 
отмечу, что он стал знаковым для одного из 
ведущих предприятий петербургского кла-
стера радиоэлектроники — ПАО «Светла-
на», где мы являемся акционерами наряду с 
ГК «Ростех». Акционеры одобрили програм-
му комплексной модернизации предприятия, 
рассчитанную на период до 2020 года. Она 
требует около 2  млрд рублей, причем ос-
новные инвестиции будут произведены в 
2017–2019 годах. Часть средств планируется 
получить от высвобождающихся недвижи-
мых активов.

В процессе же самой модернизации мож-
но выделить три направления. Во-первых, 
это обновление объектов энергокомплекса и 
инфраструктуры. Во-вторых, модернизация 
и строительство специализированных по-
мещений со специальными климатическими 
условиями (так называемые «чистые комна-
ты»). И в-третьих, закупка и обновление тех-
нологий для собственно электронных произ-
водств. По объемам затрат эти направления 
примерно равны.

За счет модернизации к 2020 году мы по-
лучим на той же площадке и современную 
инфраструктуру, и обновленные технологии 
по ряду направлений, что позволит выпу-
скать новую продукцию, поддерживать тем-
пы роста выручки, в том числе и экспортной.
BG: А в каких еще регионах у вас есть иннова-
ционные проекты?

А.  б.: В Кемеровской области вот уже не-
сколько лет мы инвестируем в проект пере-
работки отходов (клинкера) бывшего Белов- 
ского цинкового завода. Это действительно 
инновационный и, как нам кажется, даже 
прорывной проект, поскольку там мы при-
менили уникальную и пока нигде активно не 
используемую технологию безреагентного 
выщелачивания, позволяющую получать по-
лезные компоненты (такие как медь, цинк, 
сера, шлаковый песок) из медноцинковых 
сульфидосодержащих отходов. 

Кстати, объемы рециклинга не только на-
чали выходить на заданный уровень, но и 
полученная из отходов медь впервые целой 
партией была продана за рубеж — в Южную 
Корею.
BG: Власти Кемеровской области поддержи-
вают ваш проект?
А. б.: Конечно! Многие десятилетия (с момента 
своего создания еще в 1930-х годах) Белов- 
ский цинковый завод, хоть и давал стране 
нужный металл, но никак не заботился об 
экологических последствиях своей работы. В 
итоге к своему закрытию в 2005 году на этой 
площадке сложилась ситуация, близкая к 
экологической катастрофе! Стоит отметить, 
что остановка этого вредного производства 
была инициативой губернатора Кузбасса 
Амана Тулеева. И когда уже в 2013 году наша 
компания «Рециклинг» начала реализацию 
проекта «Ликвидация опасного объекта — 
обезвреживание отходов Беловского цинко-
вого завода и рекультивация участков нару-
шенных земель», то Аман Гумирович также 
горячо поддержал нашу инициативу. И это 
хороший пример частно-государственного 
партнерства, результатом которого стало не 
только улучшение экологической ситуации в 

Белово, но и создание новых рабочих мест и 
рост налоговых поступлений в федеральный 
и местные бюджеты и фонды (за два года мы 
перечислили в них более 30 млн рублей).
BG: Каковы перспективы этого проекта?
А.  б.: Символично, что о перспективах вы 
спрашиваете в наступившем 2017 году, ко-
торый указом президента РФ Владимира Пу-
тина стал Годом экологии в России. Хочу ска-
зать, что экологические проекты становятся 
для «Евроинвеста» одними из приоритетных. 
Например, ту территорию, на которой сей-
час в Белово идет переработка отходов, 
по завершении рециклинга мы планируем 
трансформировать в индустриальный парк. 

Уверен, что наш опыт по переработке ме-
таллосодержащих отходов уже в ближайшее 
время будет востребован и в других регио-
нах России и, возможно, даже за рубежом. 
BG: Вы упомянули работу за рубежом. У «Ев-
роинвеста» ведь были проекты по золотодо-
быче в Африке, как обстоят с ними дела?
А. б.: Это так, у нас есть золотоносное место-
рождение в Западной Африке в государстве 
Буркина-Фасо (название которого, кстати, 
переводится как «Страна честных людей»). 
Замечу, что именно в Африке мы впервые при-
менили вышеуказанную технологию по пере-
работке отходов металлургических предприя-
тий, содержащих высокоценные компоненты. 

Но сейчас мировые цены на золото сни-
жаются, и пока мы приостановили золотодо-
бывающий проект. Возможно, выставим его 
на продажу или подождем изменения конъ-
юнктуры на золото.
BG: Какие еще отрасли рассматриваете для 
приложения инвестиций?
А. б.: Как ни странно — агропром. Сейчас с 
одним из партнеров мы завершаем подгото-

вительную стадию по созданию в одном из 
районов Псковской области агрокластера. 
Но об этом готов буду рассказать чуть позже 
— ближе к весне и к началу посевной.
BG: Но и от девелоперских проектов вы все 
же не отказываетесь?
А. б.: Не отказываемся. Сейчас у нас в работе 
несколько проектов комплексного развития 
территорий как в Санкт-Петербурге, так и в 
Ленинградской области. В этой сфере мы 
накопили большой опыт и компетенции. При-
мером может служить работа нашей управ-
ляющей компании «Мурино», которая как 
раз и занимается комплексным и системным 
развитием активно застраиваемой сейчас 
территории западного Мурино. 

Например, управляющая компания «Му-
рино», специально созданная нами для 
комплексного обеспечения инженерными 
коммуникациями (системами водоснабжения 
и водоотведения) территории западного Му-
рино, успешно справилась с поставленной 
задачей — сейчас все объекты построены 
и эксплуатируются. При этом, по просьбе 
компаний-застройщиков этой территории, 
УК «Мурино» на некоммерческих началах 
взяла на себя роль координатора проекта 
создания транспортной развязки Мурино 
— Бугры, которая должна решить пробле-
му полноценного дорожного обеспечения 
данного района. Разработка проекта ведет-
ся в тесном партнерстве с АНО «Дирекция 
по развитию транспортной системы Санкт-
Петербурга и Ленинградской области», а 
реализовываться он будет по схеме государ-
ственно-частного партнерства. Мы рассчи-
тываем, что в наступившем 2017 году проект 
будет окончательно согласован и дирекция 
сможет приступить к его реализации.
BG: А как развивается проект по возведе-
нию у станции метро «Пионерская» нового  
ТРЦ «Голливуд»?
А. б.: Сейчас идет активная работа по фор-
мированию необходимой технической до-
кументации. Кроме того, возможно, будут 
внесены некоторые объемно-планировоч-
ные корректировки, после чего займемся 
разработкой проекта внутреннего дизайна 
комплекса. Начнется плотная работа с кон-
сультантами по привлечению потенциаль-
ных арендаторов. 

В целом же рассчитываем начать работу 
на площадке во второй половине 2017 года. 
Уверен, что в результате наших стараний 
ТРЦ «Голливуд» станет одним из лучших 
комплексов своего формата, а также орга-
ничным объектом современной комфортной 
городской среды, достойный такого пре-
красного города, как Санкт-Петербург. n

эКСПЕрТНоЕ мНЕНиЕ

эКСПЕрТНоЕ мНЕНиЕ
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дЕвЕлоПЕРы и ПРоизводСТвЕННиКи  
в ПоиСКАх ТочЕК СоПРиКоСНовЕНия  
СКлАдСКой СЕГмЕНТ ПЕТЕРБУРГА в 2016 ГодУ хАРАКТЕРизовАлСя НизКой АКТивНо-
СТью дЕвЕлоПмЕНТА С ТочКи зРЕНия РЕАлизАции Новых СПЕКУляТивНых СКлАдов. 
вСЕГо К КоНцУ 2016 ГодА СУммАРНый оБъЕм КАчЕСТвЕННой СКлАдСКой НЕдвижимо-
СТи ПЕТЕРБУРГА доСТиГ 2,83 млН Кв. м, из Них ввЕлоСь вСЕГо оКоло 200 ТыС. Кв. м, 
чТо НА 20% БольшЕ вводА 2015 ГодА. яна куЗьМина

Основной объем ввода был сформирован 
складскими комплексами, реализованными 
либо конечными пользователями самостоя-
тельно (33%), либо в рамках договоров built-
to-suit (67%). 

Елена Тищенко, заместитель руководи-
теля отдела исследований рынка недвижи-
мости компании Maris в ассоциации с CBRE, 
говорит, что в 2016 году введено в эксплу-
атацию лишь семь складских комплексов 
(93 тыс. кв. м), предлагающих помещения в 
аренду, что на 33% больше итогового пока-
зателя 2015 года.

Вероника Лежнева, директор депар-
тамента исследований компании Colliers 
International в России, подсчитала, что объ-
ем сделок за 2016 год составил около 
182 тыс. кв. м. «Складской рынок остается 
ориентированным на удовлетворение спро-
са торговых и логистических компаний — на 
их долю пришлось 39 и 36% всего объема 
закрытых сделок соответственно», — сооб-
щила она. 

Производственный сектор, хоть и актив-
ный с точки зрения запросов (всего за про-
шедший год такие компании арендовали 
примерно 20% от общего объема закрытых 
сделок), пока еще не стал целевой аудито-
рией профессиональных складских деве-
лоперов, поскольку компании этого сектора 
ориентируются на недорогие помещения 
площадью до 3 тыс. кв. м, отмечает госпожа 
Лежнева. 

Складской рынок еще продолжает под-
страиваться под существующие экономи-
ческие реалии. На фоне того, что ключевые 
ритейлеры, работающие на петербургском 
рынке, постепенно закрывают свои теку-
щие потребности в складских площадях, но-
вым окном возможностей для девелопмента 
может стать производственный сектор. 
«Однако девелоперам и производственным 
компаниям еще предстоит найти точки со-
прикосновения как по ценовым ожиданиям, 
так и по качеству помещений, предъявляе-

мых производственными компаниями», — 
говорит госпожа Лежнева.

По данным Maris в ассоциации с CBRE, по 
итогам года вакансия в складских комплек-
сах Санкт-Петербурга и пригородах соста-
вила 5,6% в классе А, что на 2,5% ниже, чем 
по итогам 2015 года. «Снижение вакансии 
обусловлено нехваткой качественных спе-
кулятивных проектов и стабильным спро-
сом со стороны арендаторов. В классе  В 
вакансия составила 5%, что аналогично 
итоговым показателям 2015 года», — гово-
рит госпожа Тищенко.

Михаил Тюнин, заместитель генерального 
директора Knight Frank St.  Petersburg, пола-
гает, что рынок складской и индустриальной 
недвижимости Петербурга на данный момент 
разбалансирован и стратегии компаний раз-
личаются: одни наращивают объемы и откры-

вают новые производства, другие, напротив, 
сокращают площади и закрывают или прода-
ют предприятия. «В складском сегменте ры-
нок продолжает развитие преимущественно 
в формате built-to-suit, вместе с этим активно 
развиваются и другие схемы взаимоотно-
шений между девелопером и арендатором 
— лизинг недвижимости и аренда с возмож-
ностью дальнейшего выкупа занимаемых 
площадей», — говорит господин Тюнин. 

Владислав Фадеев, руководитель от-
дела исследований компании JLL в Санкт-
Петербурге, рассказал, что за 2016 год 
максимальный уровень запрашиваемых 
арендных ставок в качественных складских 
комплексах Петербурга не изменился и со-
ставляет 450–500  рублей за квадратный 
метр в месяц (включая НДС и операционные 
расходы).

По данным Knight Frank St.  Petersburg, 
за первые три квартала средневзвешен-
ная заявленная ставка аренды составила 
480  рублей за квадратный метр в месяц в 
классе  А (включая НДС и операционные 
расходы), снизившись на 2% по сравнению 
со средневзвешенной заявленной ставкой 
на начало года. «В классе В этот показатель 
находится на уровне 430 рублей за квадрат-
ный метр в месяц. Если говорить о помеще-
ниях производственного назначения, здесь 
в структуре запросов преобладают заявки 
с бюджетом 350–400 рублей за квадратный 
метр в месяц», — говорит господин Тюнин.

Среди масштабных планов строитель-
ства новых предприятий и логопарков в 2017 
году, по мнению аналитиков Knight Frank 
St. Petersburg, стоит отметить следующие: ГК 
«Оримитрэйд» планирует строительство фа-
брики по производству растворимого кофе в 
индустриальном парке «Уткина Заводь»; ки-
тайская компания «Трастфорест» намерева-
ется построить завод по выпуску березового 
шпона в Лужском районе; китайская ком-
пания Alibaba анонсировала строительство 
федерального распределительного цен-
тра доставки товаров в Санкт-Петербурге; 
компания «Василеостровская пивоварня» 
купила под Кингисеппом у Danon молочный 
завод, на территории которого планируется 
запустить производство пива. 

Также, отмечают в Knight Frank 
St. Petersburg, в процессе строительства на-
ходятся 18 качественных объектов (включая 
очереди), суммарная складская площадь в 
них составляет около 250 тыс.кв. м, из кото-
рых 74% относится к классу В. Среди новых 
проектов — строительство первого в Севе-
ро-Западном регионе распределительного 
центра компании Decathlon, девелопером 
которого выступает «А Плюс девелопмент». 
Проект реализуется по схеме built-to-suit, 
площадь первой очереди составит 10 тыс. 
кв.  м. Ввод в эксплуатацию запланирован 
на второй квартал 2017 года. n
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ПроизВоДСТВЕННыЙ СЕКТор, ХоТь и АКТиВНыЙ С ТоЧКи зрЕНия зАПроСоВ (ВСЕго зА ПроШЕДШиЙ гоД ТАКиЕ КомПАНии 
АрЕНДоВАЛи ПримЕрНо 20% оТ общЕго объЕмА зАКрыТыХ СДЕЛоК), ПоКА ЕщЕ НЕ СТАЛ цЕЛЕВоЙ АуДиТориЕЙ ПроФЕС-
СиоНАЛьНыХ СКЛАДСКиХ ДЕВЕЛоПЕроВ

КруПНЕЙШиЕ объЕКТы СКЛАДСКоЙ НЕДВижимоСТи, ВВЕДЕННыЕ и зАяВЛЕННыЕ В 2016 гоДу В САНКТ-ПЕТЕрбургЕ 

НАзВАНиЕ ТиП рАСПоЛожЕНиЕ ПЛощАДь, ТыС. КВ. м

REDmoND BUIlT-To-SUIT моСКоВСКоЕ ШоССЕ 38

АКм-2 BUIlT-To-SUIT/СПЕКуЛяТиВНыЙ моСКоВСКоЕ ШоССЕ 30

«АрмАДА ПАрК», ВТорАя оЧЕрЕДь BUIlT-To-SUIT моСКоВСКоЕ ШоССЕ 27,1

«юЛмАрТ» (ПиСКАрЕВСКиЙ) BUIlT-To-SUIT муриНСКАя ДорогА 25,19

«АШАН» BUIlT-To-SUIT моСКоВСКоЕ ШоССЕ 25

«руСЛАН», ВТорАя оЧЕрЕДь СПЕКуЛяТиВНыЙ ПоСЕЛКоВАя уЛицА 20,7

WURTH ДЛя СобСТВЕННыХ НужД/СПЕКуЛяТиВНыЙ ШуШАры, уЛицА ЛЕНиНА 13,9

«ДЕЛоВыЕ ЛиНии» BUIlT-To-SUIT моСКоВСКоЕ ШоССЕ 12,5

XPo loGISTIcS BUIlT-To-SUIT моСКоВСКоЕ ШоССЕ 12

«оКТАВиАН», ПЕрВАя оЧЕрЕДь СПЕКуЛяТиВНыЙ ТоКСоВСКоЕ ШоССЕ 6,38

ИсточнИк: JLL
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ПРомышлЕННый оПТимизм ПРомышлЕННоСТь ПЕТЕР-
БУРГА По иТоГАм 2016 ГодА ПоКАзАлА НЕБольшой РоСТ, ПРЕвышАющий, одНАКо, 
СРЕдНЕРоССийСКиЕ ПоКАзАТЕли. БольшиНСТво оПРошЕННых BG эКСПЕРТов ПРЕдПо-
лАГАюТ, чТо в НАСТУПившЕм ГодУ ПРомышлЕННый СЕКТоР ГоРодА ТАКжЕ ПРодол-
жиТ РоСТ. РоМан РуСаков

По данным комитета по экономической 
политике и стратегическому планирова-
нию Санкт-Петербурга, в январе — но-
ябре 2016 года индекс промышленного 
производства (ИПП) составил 103,6% 
к аналогичному периоду 2015 года. По 
итогам 12 месяцев 2016 года индекс про-
мышленного производства ожидается на 
уровне 102,7% (официальная статистика 
на момент сдачи BG пока не подведена).

«Промышленность Санкт-Петербурга 
завершает год достаточно оптимистично. 
За одиннадцать месяцев 2016 года объем 
промпроизводства вырос на 3,6% по срав-
нению с тем же периодом 2015 года. Это в 
4,5 раза выше, чем по России в целом, где 
рост составил 0,8%, по данным Росстата. 
Результат очень позитивен. Ведь еще год 
назад, за январь — ноябрь 2015 года, ин-
дустрия города показывала падение на 
7,9%, что было даже хуже, чем в целом 
по стране (минус 3,3%)», — говорит Марк 
Гойхман, аналитик ГК TeleTrade.

Химия роСТА Устойчивую позитив-
ную динамику промышленному сектору 
на протяжении всего года обеспечива-
ют производство пищевых продуктов, 
включая напитки и табак; производство 
электрооборудования, электронного и оп-
тического; химическое производство; про-
изводство резиновых и пластмассовых 
изделий. Данные Петростата демонстри-
руют улучшение ситуации в производстве 
транспортных средств и оборудования: по 
итогам января — ноября 2016 года паде-
ние объемов производства уменьшилось 
до 7% (год назад падение составляло 
15%). 

Марк Гойхман считает, что рост про-
изводства пищевых продуктов обеспечен 
наблюдавшимся в прошлом году сниже-
нием курса рубля. «Импортные продукты 
стали дороже, да и санкции ограничили 
ввоз. Поэтому повысился потребитель-
ский спрос на товары петербургских ком-
паний. Пожалуй, это одна из основных 
тенденций года», — говорит господин 
Гойхман. По его словам, кризис структур-
но вывел на первый план по темпам роста 
отрасли, не являющиеся основными в спе-
циализации города. Так, значимое увели-
чение демонстрирует выпуск резиновых 
и пластмассовых изделий (17,2%), мине-
ральных продуктов (10,6%), химическое 
производство (4,1%).

«В то же время общая кризисная си-
туация в стране уменьшила платежеспо-
собный спрос на продукцию ведущих 
заводов. Объем выпуска машин и обо-
рудования упал на 12,8%, производство 
транспортных средств — на 6,1%. Одна-
ко близость долгожданного 

”
дна“ кризиса 

позволяет прогнозировать на 2017 год не 
просто дальнейший опережающий рост 
промышленности города. Постепенно бу-
дет восстанавливаться выпуск в машино-
строении. Это может стать мейнстримом в 
следующем году. Например, завод Toyota 

в Петербурге в декабре перешел на рабо-
ту в две смены, выпуск продукции на нем 
за одиннадцать месяцев повысился на 
12%», — рассуждает господин Гойхман.

оСобАя роЛь Елена Ульянова, пред-
седатель комитета по экономической по-
литике и стратегическому планированию 
Санкт-Петербурга, считает, что особую 
роль в развитии промышленного ком-
плекса Санкт-Петербурга играют про-
изводственные кластеры, активно на-
ращивающие свои производственные 
мощности и выходящие на федеральный 
и международный уровень. «Безусловным 
лидером в течение последнего времени 
по праву является медико-фармацевти-
ческий кластер. Так, один из наиболее 
успешных представителей петербургской 
фармацевтической промышленности 

”
Полисан“ в начале декабря совместно 

с Pfizer запустил производство опытно-
промышленных серий трех лекарствен-
ных препаратов. Еще один крупный игрок 
фармацевтического рынка — компания 

”
Биокад“ — недавно объявил о своем на-

мерении построить в Пушкинском районе 
комплекс по производству лекарственных 
средств, что также будет способствовать 
приумножению вклада фармкластера в 
развитие экономики Санкт-Петербурга и 
увеличению его доли в общероссийском 
производстве лекарств», — рассказала 
госпожа Ульянова.

По данным портала «Инвестиционные 
проекты России» (www.inprorf.ru), в 2016 
году в Санкт-Петербурге было введено в 
эксплуатацию 17 инвестиционных проек-
тов в сфере промышленного строитель-
ства. Суммарный объем инвестиций в эти 
проекты составил более 30 млрд рублей. 

Наиболее крупными проектами по объ-
ему инвестиций в 2016 году стали стро-
ительство цеха по обслуживанию «Сап-
санов», компании Simens; модернизация 
фабрики «Северное сияние», компании 
Uniliver; модернизация завода Hyundai; 
развитие фармацевтического завода 
Solofarm, компании «Гротекс». «Из 17 за-
пущенных проектов десять связано с 
модернизацией и расширением, а семь 
с новым строительством. Что касается 
отраслей реализации инвестиционных 
проектов, то в Петербурге лидирует фар-
мацевтика. По данным портала 

”
Инвести-

ционные проекты в России“, в 2016 году 
в отрасли 

”
фармацевтика“ реализовано 

пять инвестиционных проектов на сумму 
более 10 млрд рублей», — отмечает Ека-
терина Смазная, руководитель проектов 
«Профессиональные комплексные реше-
ния» (ПКР), член АСКОНКО.

Елена Тищенко, заместитель руководи-
теля отдела исследований рынка недви-
жимости компании Maris в ассоциации с 
CBRE, говорит, что основной спрос в 2016 
году на производственную недвижимость 
был представлен компаниями таких отрас-

лей, как машиностроение и металлообра-
ботка, лесная и деревообрабатывающая 
промышленность, химическая, нефтехи-
мическая и пищевая промышленность. 
«Как правило, производственные ком-
пании интересует аренда помещений с 
хорошей логистической доступностью, 
площадью до 3  тыс. кв.  м. В 2016 году в 
Петербурге были анонсированы планы по 
строительству 36  индустриальных объек-
тов, с совокупными размерами инвести-
ций около 800 млрд рублей», — подсчита-
ла госпожа Тищенко.

мЕНяЕТСя СТруКТурА Дмитрий Бара-
нов, аналитик ГК «Финам», полагает, что 
в городе постепенно остаются производ-
ства, которые производят продукцию с 
высокой добавленной стоимостью, стре-
мящиеся повысить свою эффективность, 
сократить свои расходы. Именно это, по 
мнению аналитика, позволяет оставаться 
в городе, это можно назвать и одной из 
тенденций в промышленности в уходящем 
году. «К числу других тенденций можно 
отнести и постепенное изменение струк-
туры промышленности, так как происхо-
дит постепенный отказ от производств, 
оказывающих существенное влияние на 
окружающую среду, требующих значи-
тельных площадей. Этого требует и меня-
ющееся экологическое законодательство, 
и стремление сократить издержки. Про-
исходит переход на производство высо-
котехнологичной продукции — и потому 
что она востребована, и потому что ее 
изготовление требует меньше площадей, 
и потому что в городе сохраняются высо-
копрофессиональные трудовые ресурсы, 
имеется значительный интеллектуаль-
ный потенциал», — рассуждает господин  
Баранов.

Алексей Калачев, эксперт-аналитик  
ГК «Финам», указывает на то, что инве-
стиции в основной капитал в январе — 
сентябре 2016 года в Санкт-Петербурге 
составили 340,7 млрд рублей, что на 7,7% 
выше, чем в соответствующий период 
предыдущего года. «В структуре инвести-
ций в основной капитал около половины 
(48,4%) приходится на машины, обору-
дование, транспортные средства, произ-
водственный и хозяйственный инвентарь, 
а еще около трети (31,5%) — на нежилые 
здания и сооружения. То есть почти 80% 
инвестиций приходится на производствен-
ную деятельность, что позволяет надеять-
ся на продолжение роста промышленного 
производства в Санкт-Петербурге в буду-
щем», — отмечает он.

Александр Беспалов, генеральный ди-
ректор, старший партер консалтинговой 
группы «Беспалов и партнеры», говорит: 
«Можно прогнозировать, что в 2017 году 
продолжится некоторый рост, так как в 
основном промышленный сектор адапти-
ровался к новым экономическим и поли-
тическим условиям и активно участвует в 

”
политике партии“». n
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рЕзиНоВыХ и ПЛАСТмАССоВыХ изДЕЛиЙ
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«вСЕ НЕоБходимыЕ  
РЕшЕНия ПРиНяТы» в эТом ГодУ 
оПЕРАТивНоЕ УПРАвлЕНиЕ двУмя ПлощАдКАми оСо-
Бой эКоНомичЕСКой зоНы «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ» долж-
Но оКоНчАТЕльНо ПЕРЕйТи оТ ПодвЕдомСТвЕННой 
миНэКоНомРАзвиТия фЕдЕРАльНой УК К ГоРодСКой 
АдмиНиСТРАции. зА миНиСТЕРСТвом оСТАНУТСя 
УСТАНовКА ПлАНовых ПоКАзАТЕлЕй и КоНТРолиРУю-
щиЕ фУНКции. в КАКом СоСТояНии НАходиТСя зоНА 
НА дАННый момЕНТ и чТо СмЕНА хозяиНА БУдЕТ зНА-
чиТь для иНвЕСТоРов, в иНТЕРвью ЕлЕНЕ БольшАКо-
вой РАССКАзАл СовЕТНиК ГЕНЕРАльНоГо диРЕКТоРА 
Ао «оэз» фАРид вЕРдиЕв.

BUSINESS GUIDE: С какими показателями вы по-
дошли к концу года?
ФАриД ВЕрДиЕВ: 2016 год выдался довольно 
насыщенным событиями как внутри проек-
та, так и в вопросах, касающихся админи-
стрирования ОЭЗ со стороны государства. 
В соответствии с постановлением прави-
тельства РФ проект был передан в опера-
тивное управление правительству Санкт-
Петербурга. Это один из главных итогов 
года для нас, если говорить о перспективах 
развития ОЭЗ в городе. Это не только новая 
возможность для повышения эффектив-
ности нашего проекта, но и возможность 
зафиксировать положительные итоги раз-
вития на данный момент: ряды резидентов 
пополнили рекордные десять инвесторов, 
общее их число доведено до 43 компаний, 
была опробована упрощенная процедура 
одобрения бизнес-плана без проведения 
заседания экспертного совета — это отлич-
ный опыт, который позволит наиболее эф-
фективно заполнять офисно-лабораторные 
помещения на площадках ОЭЗ.

В июне 2016 года было получено свиде-
тельство о собственности на здание ЦТТ, 
сейчас мы реализовали в долгосрочную и 
краткосрочную аренду около 47% от арендо-
пригодной площади здания. 

Если говорить о показателях эффективно-
сти, то по состоянию на начало ноября 2016 
года (итоговые цифры за год будут известны 
в мае 2017-го) мы видим довольно серьезный 
рост в сравнении с цифрами 2015 года: рост 
объема осуществленных инвестиций превы-
сил 22% и составил 5,017  млрд рублей год 
к году, выручка резидентов показала при-
рост в 40% и составила 7,825 млрд рублей, 
сохранились темпы создания рабочих мест 
(565 единиц) и объема уплаченных налогов — 
1,782 млрд рублей за три квартала 2016 года.

Продолжается работа по расторжению 
соглашений с недобросовестными рези-
дентами, за 2016 год статус утратили три 
компании: ООО «АПТ», ООО «Окси-Балт»  
и ЗАО «Малые паровые машины».
BG: В 2016 году должно было завершиться 
строительство первой очереди завода ООО 
«Мединновация», компания «Русхлеб» пла-
нировала запустить опытное производство 
на территории ЦТТ. Своевременно ли выпол-
няются планы этих и других резидентов?

Ф. В.: ООО «Мединновация» подписало со-
глашение о ведении деятельности в мае 
2016 года. По имеющейся у нас инфор-
мации, компания планирует внесение из-
менений в действующее соглашение. Ре-
зультатами работы резидента «Русхлеб 
Исследования» мы по праву можем гордить-
ся. Компания в июле текущего года вышла 
на экспертный совет с корректировкой объ-
емов требуемых инженерных мощностей, а 
уже в октябре закончила работы по сносу 
зеленых насаждений на своем земельном 
участке и завершила процесс оборудования 
инновационной лаборатории на площадях 
ЦТТ. Лаборатория уже ведет научно-иссле-
довательскую деятельность, а строительные 
работы находятся на нулевом цикле и ведут-
ся в соответствии с графиком, указанном в 
бизнес-плане компании. 

В последние годы существенно выросла 
доля добросовестных резидентов: по оцен-
кам наших экспертов, до 80% компаний от 
общего количества резидентов исполняют 
графики реализации, указанные в бизнес-
планах и соглашениях о ведении деятельно-
сти. Ну а те компании, которые демонстри-
руют отставание от графика и нарушают 
условия соглашений, будут вынуждены скор-
ректировать свои планы и защитить их перед 
членами экспертного совета. Мы продолжим 
вести жесткую политику по отношению к 
резидентам, целью которых не является ре-
ализация проектов в рамках ОЭЗ и которые 
преследуют личные спекулятивные цели.
BG: Петербург достаточно давно подписал 
бумаги о присоединении дополнительного 
земельного участка к площадке «Новоор-
ловская», однако использовать его вы до сих 
пор не можете. Видите ли вы возможность 
завершения этого процесса в обозримом бу-
дущем, почему он стопорится?
Ф. В.: Эту работу ведет администрация города 
— комитет по промышленной политике и ин-
новациям. В связи с передачей полномочий 
по управлению ОЭЗ Санкт-Петербургу и свя-
занными с этим организационными момента-
ми процесс расширения ОЭЗ замедлился. 
Но работа эта ведется, все необходимые 
решения приняты. Комитетом, координиру-
ющим данный вопрос, дополнительно на-
правлены в Минэкономразвития России 
документы по актуализации сведений о пе-

редаваемых земельных участках, всего их 
шесть. В ближайшее время эта процедура 
будет завершена. 
BG: Если вы не сможете принимать новых ре-
зидентов, сможете ли вы выполнять плано-
вые показатели, утвержденные МЭР? 
Ф. В.: Вопрос о невозможности принимать в 
проект новых резидентов на текущий момент 
не стоит. Так, компании могут размещать 
свои лаборатории в здании ЦТТ, став ре-
зидентами по упрощенной схеме, без про-
хождения экспертного совета. В ближайшее 
время будет сформирован новый квалифи-
цированный экспертный совет при прави-
тельстве города, и мы продолжим решение 
наших ключевых задач, самая важная из 
которых — упрощение реализации проектов 
для инвесторов.
BG: Какой динамики развития зоны вы ожи-
даете?
Ф. В.: Если говорить о планах в цифрах, то в 
соответствии с показателями эффективно-
сти, утвержденными МЭР и правительством 
Санкт-Петербурга, в 2017 году мы должны 
достигнуть следующих параметров: три 
привлеченных инвестора, 480 созданных 
рабочих мест, 2,3 млрд рублей инвести-
ций резидентов, 4 млрд рублей их выручки  
и 2,54 млрд рублей налогов, уплаченных ре-
зидентами в бюджеты всех уровней.

Исходя из динамики развития проекта и 
анализа наших экспертов, можно с уверен-
ностью говорить о том, что данные показа-
тели будут исполнены в полном объеме. На 
текущий момент у нас есть все три важней-
ших элемента для реализации поставленных 
задач: утвержденная стратегия развития на 
ближайшие годы, глубокое понимание сути 
проекта и опытная команда. 
BG: В КППИ сообщили, что на должность 
генерального директора компании, созда-
ваемой для управления ОЭЗ в Петербурге 
(«дочка» города и федерального АО «ОЭЗ»), 
предложена ваша кандидатура. Готовы ли вы 
занять эту должность, что изменится в управ-
лении зоной с переходом ее под патронаж 
города? 
Ф. В.: Я рассматриваю такую возможность, 
при этом с уважением отношусь к другим 
кандидатурам.
BG: С 1 января 2017 года для резидентов от-
меняется процедура реимпорта. Какие из 

них активно пользовались этими льготами, 
как это отразится на остальных резидентах? 
Ф. В.: Эта процедура позволяла беспошлинно 
вывозить товар с территории ОЭЗ на терри-
торию стран Таможенного союза, ее отмена 
непосредственно связана с дальнейшей ин-
теграцией российской экономики в систему 
ВТО. Процедура действовала исключительно 
для компаний, получивших статус резидента 
до 1 января 2012 года. По нашим данным, в 
основном ею пользовались АО «Вертекс» и 
ЗАО «Биокад», а начиная со второго полуго-
дия 2016 года — и ООО «НПП 

”
Лазерные си-

стемы“». Исходя из отчетов о деятельности 
наших резидентов, экономия на таможенных 
пошлинах составила около 200 млн рублей 
за весь период реализации проекта.
BG: На старте проекта ОЭЗ в Петербурге го-
ворилось о возможности создания жилья для 
сотрудников компаний-резидентов. Кто зани-
мается этим вопросом, прорабатывается ли 
он и есть ли реальные проекты?
Ф. В.: Действительно, в перечне объектов ин-
фраструктуры для ОЭЗ в Санкт-Петербурге 
изначально было зафиксировано обязатель-
ство города по строительству общежития 
квартирного типа в поселке Стрельна, вне 
территории ОЭЗ. Городом было определено 
место для строительства жилья для рези-
дентов и проведена конкурсная процедура 
по выбору проектанта объекта. В 2011 году 
завершены проектные и изыскательские ра-
боты по строительству здания общежития 
квартирного типа для работников отделения 
«Нойдорф» ОЭЗ. В связи со значительным 
удалением проектируемого объекта от ис-
точника теплоснабжения возникла необходи-
мость в разработке проекта наружных сетей 
теплоснабжения. Проектная документация 
была разработана, но в 2015 году на нее полу-
чено отрицательное заключение экспертизы. 
В октябре 2016 года заключен новый контракт 
(№  51/ОК-16), стоимость работ по которому 
составляет 2,7 млн рублей. В соответствии с 
планом-графиком работ проектная докумен-
тация будет завершена в сентябре, а рабочая 
— к концу года. После получения положитель-
ного заключения Центра государственной 
экспертизы комитетом по строительству бу-
дут подготовлены предложения о включении 
строительства общежития в АИП с учетом 
прокладки тепловых сетей. n
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ПоТРЕБиТЕльСКоЕ  
КРЕдиТовАНиЕ  
оТТолКНУлоСь  
оТ «НизКой БАзы»  
зА одиННАдцАТь мЕСяцЕв 2016 ГодА в САНКТ-
ПЕТЕРБУРГЕ Было выдАНо ПоТРЕБиТЕльСКих 
КРЕдиТов НА 382 млРд РУБлЕй, эТо НА 33,5% 
БольшЕ АНАлоГичНоГо ПЕРиодА ПРошлоГо 
ГодА. АНАлиТиКи ГовоРяТ, чТо ТЕмПы РоСТА 
БАНКовСКих зАймов в ПЕТЕРБУРГЕ оБГоНяли 
оБщЕРоССийСКиЕ. дениС кожин

Официальные итоги года пока не подве-
дены, но уже и по одиннадцати месяцам 
картина понятна: потребкредитование в го-
роде выросло почти на треть. Как считает 
ведущий аналитик рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Анастасия Личагина, высо-
кие темпы роста розничного кредитования 
объясняются в первую очередь эффекта-
ми низкой базы (за двенадцать месяцев 
2015 года рынок сократился на 27%) и ре-
ализацией отложенного спроса населения. 
При этом в 2016 году Петербург показывал 
опережающие темпы роста розницы по 
сравнению со средними показателями по 
стране (в целом по РФ объем выдачи по-
требкредитов увеличился на 24,3%). 

Марк Гойхман, аналитик ГК TeleTrade, 
подтверждает: потребительское и ипотеч-
ное кредитование в Санкт-Петербурге в 
2016 году развивается интенсивнее, чем 
по стране в целом. «Опережение в регио-
не объясняется более быстрыми темпами 
восстановления в экономике города, от-
носительно более высокими доходами на-
селения. Причем в составе заимствований 
банков физлицам локомотивом выступают 
ипотечные жилищные кредиты (ИЖК). Их 
суммы растут интенсивнее, чем кредиты в 
целом, повышение за десять месяцев про-
шлого года составило 39% (по России — 
28%). Такая динамика связана с тем, что 
банки охотнее предоставляют ИЖК как 

наиболее надежный и обеспеченный про-
дукт. С другой стороны, падение цен на не-
движимость в сочетании с определенной 
стабилизацией в экономике повышают вос-
требованность ипотеки у заемщиков. Это-
му способствует и уменьшение процентов 
по ИЖК вслед за сокращением инфляции 
и ключевой ставки ЦБ в 2016 году. За ана-
лизируемый период с 1 ноября 2015 года 
по 1 ноября 2016 года средневзвешенная 
ставка по ипотеке в Санкт-Петербурге сни-
зилась с 13,32 до 12,47%. В России в целом 
также произошло аналогичное движение 
— с 13,58 до 12,67%».

Господин Гойхман указывает на то, что 
проценты по рублевым ссудам физлицам 
в целом, безусловно, выше, чем в жилищ-
ном кредитовании, но снижаются быстрее. 
В России на 1  ноября 2016 года средние 
ставки по кредитам до года уменьшились, 
по сравнению с началом  года, с 25,43 до 
23,23%. Займы на срок свыше года поде-
шевели с 18,11 до 16,45% соответственно. 
«В том числе, например, автокредиты на 
период более года показали сокращение 
ставок с 15,07 до 13,59%. Данные тенден-
ции увеличения объемов и удешевления 
кредитования физических лиц продол-
жатся и в 2017 году», — говорит господин 
Гойхман.

Станислав Дужинский, аналитик бан-
ка «Хоум Кредит», рассуждает: «На фоне 

улучшения макроэкономической ситуации 
(замедление инфляции и выход динамики 
реальных зарплат в положительную об-
ласть) и снижения уровня просроченной 
задолженности мы видим рост объемов 
их новых выдач со второго полугодия 2016 
года. Благодаря этому в целом по банков-
скому сектору портфель POS-кредитов во 
втором полугодии начал довольно активно 
расти. Портфель кредитных карт со вто-
рого полугодия демонстрирует умеренный 
рост после околонулевых темпов роста в 
первом полугодии». 

Господин Дужинский отмечает, что в по-
следнее время ужесточается ценовая кон-
куренция на рынке. «Это связано с общей 
стабилизацией ситуации в экономике и, 
как следствие, с  ростом потребительского 
спроса. Также на динамику ставок оказы-
вает дальнейшее снижение максимальной 
стоимости кредитов (ПСК). Растет конку-
ренция среди банков за хороших заемщи-
ков, что вынуждает банки снижать ставки. 
Скорее всего, эта тенденция продолжится 
и в первом  квартале 2017 года», — пола-
гает эксперт.

Руководитель банка «Дельта Кредит» в 
Санкт-Петербурге Ирина Илясова расска-
зала: «В 2016 году мы смогли нарастить 
объемы выдач даже по сравнению с ак-
тивным 2014 годом. Если по итогам всего 
2014 года мы выдали в Санкт-Петербурге 

и Ленинградской области 2,9 тыс. креди-
тов на сумму 5,1 млрд рублей, то по итогам 
2016 года мы выдали почти 2,9  тыс. кре-
дитов на сумму более 6 млрд рублей. По 
сравнению с 2015 годом наш рост соста-
вил 24,7%. Соотношение выдач в Петер-
бурге и Ленобласти в 2016 году в нашем 
банке было примерно 78 к 22. Ставки на 
рынке Петербурга снижались несколько 
раз. Мы фиксировали две основные вол-
ны снижения, которую начинали маркет-
мейкеры вслед за снижением ключевой 
ставки ЦБ. Банк 

”
Дельта Кредит“ в по-

следний раз в 2015 году снижал ставку  
в ноябре. Также мы начали со снижения 
ставок и 2017 год».

Впрочем, некоторые банкиры пока по-
водов для оптимизма не видят. Андрей 
Барановский, начальник управления 
массового бизнеса банка «Александров-
ский», говорит: «Можно отметить, что во 
всех сегментах потребительского креди-
тования растет средняя сумма кредита. 
При этом количество качественных за-
емщиков, удовлетворяющих требованиям 
банка, по-прежнему невелико, а средний 
возраст заемщиков продолжает расти. 
Ставки и условия получения кредитов для 
клиентов стали более привлекательными, 
ставки несколько снизились, но банки 
пока не готовы начать новый бум потреби-
тельского кредитования». n

иНДуСТрия гоСТЕПриимСТВА

ФиНАНСы

Во ВСЕХ СЕгмЕНТАХ ПоТрЕбиТЕЛьСКого КрЕДиТоВАНия рАСТЕТ СрЕДНяя СуммА КрЕДиТА. При эТом Ко-
ЛиЧЕСТВо КАЧЕСТВЕННыХ зАЕмщиКоВ, уДоВЛЕТВоряющиХ ТрЕбоВАНиям бАНКА, По-ПрЕжНЕму НЕВЕЛи-
Ко, А СрЕДНиЙ ВозрАСТ зАЕмщиКоВ ПроДоЛжАЕТ рАСТи
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оТЕльНыЕ РЕКоРды ГоСТиНичНый РыНоК КРУПНЕйших РоССий-
СКих ГоРодов в 2016 ГодУ СЕРьЕзНо измЕНилСя. ПРошЕдший Год оКАзАлСя НЕвЕРо-
яТНо УСПЕшНым для оТЕльЕРов в двУх РоССийСКих СТолицАх. веРоника абРаМян

По данным JLL, впервые за историю на-
блюдений каждый сегмент рынка оте-
лей Петербурга и Москвы закончил год 
с ростом доходности на номер (RevPAR 
— Revenue Per Available Room) по срав-
нению с предыдущим годом; впервые за 
историю наблюдений каждый сегмент 
рынка Москвы завершил год ростом за-
грузки по сравнению с предыдущим; был 
зафиксирован наивысший уровень сред-

него тарифа (ADR) в рублях за пять лет во 
всех сегментах гостиничного рынка Санкт-
Петербурга за год. Была зафиксирована 
самая высокая среднерыночная динамика 
трех основных операционных показателей 
в Москве за последние пять лет в годовом 
сопоставлении: рост загрузки на 7,4%, 
ADR — на 6,8%, RevPAR — на 13,7%.

«Впервые с начала экономической тур-
булентности в 2014 году можно говорить 

о начале восстановления операционных 
показателей в долларовом эквиваленте, — 
отмечает Татьяна Веллер, руководитель де-
партамента гостиничного бизнеса компании 
JLL. — Большинству отельеров на рынках 
обоих городов 2016 год дал возможность 
начать наращивать цены, так как, похоже, 
исчезла необходимость бороться за загруз-
ку. В Петербурге все сегменты превзошли 
показатели 2015 года в разрезе долларовой 

средней цены на номер. В Москве и Санкт-
Петербурге RevPAR в долларах во всех сег-
ментах превзошел показатели 2015 года, а 
в люксовом сегменте в Санкт-Петербурге 
результат был даже выше, чем в 2014 году».

«Для Северной столицы 2016-й стал 
годом столь же пристального внимания к 
качеству, как раньше к количеству гостей, 
а также к управлению спросом и тариф-
ными политиками. ➔ 48 
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По НАКАТАННой КолЕЕ  
для цЕНТРоБАНКА Рф 2016 Год Был чУТь БолЕЕ УРожАйНым НА оТзыв лицЕНзий  
НА оСУщЕСТвлЕНиЕ БАНКовСКой дЕяТЕльНоСТи, НЕжЕли 2015 Год: в эТом ГодУ  
лицЕНзию ПоТЕРяли 97 РоССийСКих БАНКов, А в ПРошлом — лишь 93 КРЕдиТНыЕ 
оРГАНизАции. УшЕдший Год СТАл РоКовым для СЕми БАНКов из ПЕТЕРБУРГА  
и лЕНоБлАСТи. Юлия чаЮн

По данным мегарегулятора, объем ак-
тивов в номинальном выражении отече-
ственного банковского сектора сокра-
тился на 3,2% за январь — ноябрь 2016 
года. При этом, как отмечают эксперты 
«РИА Рейтинг», вся негативная номи-
нальная динамика этого периода была 
полностью обеспечена валютной пере-
оценкой, что является следствием зна-
чительного укрепления рубля. Без учета 
влияния валютной переоценки объем ак-
тивов, наоборот, вырос на 0,3%. Данных 
за декабрь пока нет, но, как прогнозиру-
ет «РИА Рейтинг», в декабре динамика 
активов в реальном выражении не будет 
значительно отличаться от показателей 
за ноябрь, однако из-за резкого укре-
пления рубля номинальная динамика 
должна быть слабой. Стоит ожидать, что 
в декабре объем активов нашего банков-
ского сектора в номинальном выражении 
снизится на 1–1,3%, а в реальном — уве-
личится на 0,9–1,2%. За весь 2016 год в 
номинальном выражении активы сокра-
тятся на 4–4,5%, при этом в реальном 
выражении они вырастут на 1,2–1,5%, 
считают эксперты.

Вклады физлиц в 2016 году выросли 
примерно на 2%, а вот средства юрлиц 
сократились почти на 10%. 

оТзыВНАя ЛиХорАДКА За последние 
три с половиной года, с момента прихо-
да Эльвиры Набиуллиной на должность 
главы ЦБ РФ в июне 2013 года, мега-
регулятор значительно проредил ряды  
отечественной банковской системы. 
Если три года назад подобные новости 
вызывали нешуточную панику на рынке, 
то сейчас это стало практически рутин-
ным событием в банковском секторе. За 
обозначенный период мегарегулятором 
было отозвано более 300  лицензий на 
осуществление банковский деятельно-
сти. По данным портала banki.ru, сейчас 
в российской банковской системе рабо-
тает 575 банков. 

В 2016 году ЦБ РФ было отозвано 
97  лицензий, тогда как в 2015 году эта 
участь постигла 93  кредитные органи-
зации, в 2014 году лицензий лишились 
87 отечественных банков, в 2013 году это 
число составило 46 кредитных организа-
ций. Для сравнения, в 2012 году лицен-

зию потеряли лишь 28  банков. Акционе-
ры некоторых банков пытаются оспорить 
решение мегарегулятора в судебном по-
рядке, но пока новейшая история не зна-
ет тех, кто добился бы успеха в подобных 
тяжбах.

Если говорить про местные кредитные 
организации, которым не повезло в этом 
году, то в их число входят петербургские 
АО «АКБ 

”
Турбобанк“», АО «АКБ 

”
Банкир-

ский дом“», АО «АКБ 
”
Констанс-Банк“», 

АО «КБ 
”
Тетраполис“», ООО «КБ 

”
Фи-

нансовый капитал“», всеволожское АО 
«Рускобанк», выборгское ПАО «Выборг-
Банк».

Что касается причин отзыва лицен-
зий, то они каждый раз примерно одина-
ковы — это проведение сомнительных 
операций, нарушение установленных 
ЦБ нормативов по достаточности тех 
или иных показателей, например, до-
статочности капитала. В случае  
с ООО «КБ 

”
Финансовый капитал“», (ко-

торое, по данным на октябрь 2016 года, 
занимало 520-е место по нетто-акти-
вам, размер их составил 1,086 млрд ру-
блей) ЦБ заявил о том, что отзыв связан 

с неоднократным нарушением в тече-
ние года «антиотмывочного» закона, а 
также с проведением высокорискован-
ной кредитной политики, связанной с 
размещением денежных средств в низ-
кокачественные активы. Из-за того, что 
активы были неудовлетворительного 
качества, они, по утверждению ЦБ, не 
генерировали достаточного денежного 
потока, вследствие чего банк оказался 
неспособен своевременно исполнять 
обязательства перед кредиторами.  
С января 2015 года по февраль 2016 
года активы банка показали сокраще-
ние на 41,3%. 

В случае Выборг-банка ЦБ заявил, 
что в  августе 2016 года в  условиях вве-
денных Банком России ограничений 
на  осуществление банковских операций 
руководством и  собственниками банка 
проводились схемные операции и сделки, 
направленные на вывод активов.

Любопытен случай с всеволожским 
Рускобанком, блок-пакетом которого вла-
дело правительство Ленобласти, пытав-
шееся от этого пакета безуспешно изба-
виться. ➔ 48

бАНКи
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47 ➔ Мегарегулятор обвинил банк в неод-
нократном нарушении «антиотмывочного» 
законодательства, а также в высокориско-
вой кредитной политике, проводимой бан-
ком. Кредитная организация размещала 
денежные средства в активы неудовлетво-
рительного качества. В правительстве Ле-
нобласти сообщили, что ранее объявляли 
аукционы по продаже акций банка, принад-
лежащих правительству региона, но они не 
состоялись по причине отсутствия заявок. 
Хотя ранее проходила информация о том, 
что одним из покупателей может стать ки-
тайская компания «Хуа Бао».

Интересно, что в 2016 году стало из-
вестно, что Следственный комитет РФ по 
Ленобласти возбудил уголовное дело по 
статье о злоупотреблении полномочиями 
в отношении бывшего первого замести-
теля директора ОАО «Русский торгово-
промышленный банк» (Рускобанк). По 
данным СМИ, подозреваемым является 
Антон Юрковец. По версии следствия, 
замдиректора без ведома правления 
банка заключил два соглашения к дого-
ворам кредитования юридического лица 
в период с 2013 по 2015 год. В соответ-
ствии с ними юридическое лицо, ранее 
получившее в Рускобанке кредиты на 
сумму более 180 млн рублей, решило ис-
полнить свои обязательства путем пере-
дачи банку права собственности на век-
селя третьей организации. В результате 
должник банку денежный заем не возвра-
тил, а вместо этого предоставил векселя 
сторонней организации, находящейся на 
стадии банкротства и не имеющей фак-
тической возможности выплатить долг. 
Таким образом, как посчитало следствие, 
действиями первого заместителя дирек-
тора банка кредитной организации был 
причинен ущерб в сумме более 180  млн 
рублей.

СомНиТЕЛьНАя эФФЕКТиВНоСТь 
САНАциЙ Как ранее писал 

”
Ъ“, рейтин-

говое агентство Fitch провело исследова-
ние, в котором говорилось, что россий-
ские власти в 2013–2015 годах потратили 
3,36  трлн рублей, или около 4% ВВП за 
2015 год, на поддержку и чистку банков-

ского сектора. По их мнению, нынешние 
механизмы спасения банков несовер-
шенны.

Примерно половина этой суммы была 
затрачена на рекапитализацию работаю-
щих банков, вторая половина — на спасе-
ние обанкротившихся банков и выплаты 
их вкладчикам.

Санация все эти годы проходила под 
руководством Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ). В начале 2016 года выяс-
нилось, что инвесторы, отобранные АСВ 
для оздоровления банков, выстроились в 
очередь за дополнительным финансиро-
ванием, пеняя на то, что дыры в балан-
сах санируемых банков оказались боль-
ше, чем получилось по предварительной 
оценке. 

Власти сами осознают несовершенство 
механизмов спасения банков, поэтому 
в конце августа на совещании у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова обсуж-
дались вопросы радикального изменения 

подхода к санации банков и передачи ее 
от АСВ под полный контроль ЦБ.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, на повестке 

было два пункта: создание фонда кон-
солидации банковского сектора (идея 
ЦБ — взять санацию полностью под соб-
ственный контроль через учреждение 
специального фонда под управлением 
УК, учреждаемой ЦБ, без участия АСВ) 
и внедрение в России процедуры bail-in 
(спасение банков, в том числе, за счет 
их кредиторов). Касательно bail-in у ЦБ и 
Минфина два подхода. ЦБ предлагал кон-
вертировать в акции или субординирован-
ные кредиты обязательства проблемных 
банков перед акционерами, субординиро-
ванными кредиторами, топ-менеджерами 
и сторонними клиентами — юрлицами, но 
только крупными, которым банк должен 
более 100  млн рублей, причем конверти-
ровать их требования к банку в части, пре-
вышающей эти 100  млн рублей. Минфин 
предлагал ввести страхование вкладов 

юрлиц на 1,4 млн рублей (с переоформле-
нием банковских лицензий и дополнитель-
ной проверкой банков, привлекающих 
только средства юрлиц для вступления их 
в систему нового тотального страхования) 
и применять bail-in к кредиторам банка на 
сумму сверх этой планки, причем в по-
рядке обратной очередности. Всего за-
конопроектом предлагается ввести девять 
очередей кредиторов: в «хвосте» — су-
бординированные кредиторы, работники 
банка — получатели завышенных выплат, 
кредиторы, исполнение обязательств пе-
ред которыми ранее было оспорено. Та-
ким образом, хотя проект упорядочивает 
ситуацию с очередностью кредиторов, он 
допускает, что дело может дойти до уча-
стия в bail-in и физлиц (на суммы свыше 
1,4 млн рублей).

В итоге до сих пор новый механизм са-
нации — с ключевой ролью ЦБ, спецфон-
дом под его управлением, новым порядком 
работы с инвесторами — так и не появил-
ся. При этом кандидаты на финансовое 
оздоровление есть и явно будут, поэтому 
в новом году мегарегулятор должен опре-
делиться со схемой спасения подопечных.

Стоит отметить, что мегарегулятор руко-
водит жесткой рукой не только банковским 
сектором. К примеру, в этом году лицензий 
на осуществление операций лишились 
около 70 страховых компаний, примерно 
столько же, сколько и в 2015 году. Часть 
из них добровольно отказалась от ведения 
деятельности. В число таких вошли петер-
бургские ООО «Страховая компания 

”
Се-

лена“», входящее в группу компаний «Ка-
питал-Полис», ООО «Страховая компания 

”
Советская“» (бывшее ООО «Страховая 

компания 
”
Протектум Мобиле“»), ЗАО «Иф 

Страхование». Как и в случае с банками, 
большая часть страховых компаний, ли-
шенных лицензии, зарегистрирована в Мо-
скве. Впрочем, аннулирование их лицензии 
на осуществление страховой деятельности 
все равно оказывает значительное вли-
яние на передел рынка в Петербурге, по-
тому что, как например, в случае со сто-
личной страховой компанией «Гефест», 
филиалы некоторых из них имели большие 
доли на нашем рынке. n

иНДуСТрия гоСТЕПриимСТВА

бАНКи

Три гоДА НАзАД НоВоСТи об оТзыВЕ ЛицЕНзии у Того иЛи иНого бАНКА ВызыВАЛи НЕШуТоЧНую ПАНиКу НА рыНКЕ, Но 
СЕЙЧАС эТо СТАЛо ПрАКТиЧЕСКи руТиНоЙ В бАНКоВСКом СЕКТорЕ
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46 ➔ Хотя среднерыночный показатель 
загрузки незначительно снизился (до 
65%), это было более чем компенсиро-
вано ростом среднего тарифа (на 19%, 
до 5,9 тыс. рублей), что привело к увели-
чению RevPAR на те же 19%, — говорит 
Татьяна Веллер. — Операционные пока-
затели здесь были на рекордно высоком 
уровне в рублевом выражении».

В целом все сегменты качественного 
гостиничного рынка Петербурга показали 
рост ADR по меньшей мере на 15%, при 
этом лидером стал средний сегмент, где 
показатель вырос на 21,3% по сравне-
нию с предыдущим годом, почти до 3 тыс. 
рублей. Данные отели принимают бюд-
жетоориентированные слои массового 
туристического рынка, и в 2016 году они 
начали управлять качеством принимаемых 
туристов за счет повышения цен, посколь-
ку загрузка здесь упала в результате но-
вой политики на 4 п. п., до 62%.

Лидером в росте показателя RevPAR 
был верхний сегмент, где результат 2015 
года был превышен на 24,3% и достиг 
4,3 тыс. рублей. Следом с небольшим от-
ставанием по темпам роста доходности 
идет люксовый сегмент: здесь RevPAR 

увеличился на 21,5% и составил 9,7  тыс. 
рублей.

В целом для гостиничного рынка России 
2016 год был более неспешным, чем пре-
дыдущий, с точки зрения выхода нового 
номерного фонда, что, вероятно, вызвано 
экономическим спадом 2014–2015 годов 
и, как следствие, задержкой в реализа-
ции новых проектов. Тем не менее как в 
Москве, так и в Петербурге было введено 
большее количество новых гостиничных 
номеров, чем в 2015 году.

Брендированный гостиничный рынок 
Москвы и области за 2016 год увеличился 
на 1,2 тыс. номеров, что составляет немно-
гим более половины от заявленного на год 
объема (2,2  тыс. номеров). Новые участ-
ники рынка — это мультибрендовый от-
ель оператора Accor на Киевской (Adagio, 
Ibis, Novotel), Ibis в Ступино, «Holiday Inn 
Москва Селигерская» (ребрендинг Iris 
Congress Hotel), вторая очередь «Radisson 
Resort Завидово» с брендированными ре-
зиденциями.

Санкт-Петербург должен был полу-
чить около 400 брендированных номеров 
в 2016 году, из которых на рынок вышло 
314: ребрендинг гостиницы «Октябрь-

ская» возле Московского вокзала в Best 
Western и новый «Hampton by Hilton Экс-
пофорум». Открытие отеля Jumeirah, за-
явленного на 2016 год, в настоящее время 
отложено на неопределенный срок.

«Подготовка к чемпионату мира по фут-
болу 2018 года наращивает обороты, и 
еще немало гостиничных проектов заяв-
лено к открытию в 2017 году как между-
народными, так и локальными брендами. 
Почти 3,5 тыс. новых номеров должно от-
крыться в Москве и области и чуть менее 
400 — в Санкт-Петербурге, — говорит 
Татьяна Веллер. — В числе ожидаемых 
проектов этого года — 

”
Hyatt Regency Пе-

тровский Парк“, который станет вторым 
отелем оператора в российской столице 
и частью проекта 

”
ВТБ Арена парк“; ре-

брендинг старой советской гостиницы 

”
Белград“ возле Министерства иностран-

ных дел в Москве в 
”
Азимут“ после полной 

реконструкции здания, которую инвестор 
смог выполнить в чрезвычайно короткий 
срок — около 18 месяцев, согласно дате 
запланированного открытия; второй в 
России отель корейского бренда Lotte, 
который начнет принимать гостей в этом 
году в Петербурге».

«Значительное количество новых гости-
ничных номеров — около 4 тыс. — прогно-
зируется к открытию в 2017 году только в 
Москве и Санкт-Петербурге. Эта высокая 
активность поддерживается признаками 
стабилизации экономики и осторожным 
оптимизмом в прогнозировании небольшо-
го роста ВВП и снижения инфляции в 2017 
году. Инвесторы, похоже, становятся бо-
лее уверенными в будущем, чем когда-либо 
в течение последних трех лет. Это должно 
дополнительно стимулировать дальней-
шую консолидацию гостиничных порт-
фелей в руках крупных игроков, а также 
размораживание и запуск ряда новых про-
ектов», — комментирует Татьяна Веллер.

В отсутствие серьезных изменений во 
внешней и внутренней политике сегментация 
гостей, сформировавшаяся за последние 
два года, должна сохраниться и в нынеш-
нем году. По словам госпожи Веллер, «игро-
ки гостиничных рынков Москвы и Санкт-
Петербурга в 2017 году, скорее всего, будут 
удерживать достигнутые в прошлом году по-
зиции. Рост операционных показателей дол-
жен замедлиться, но теперь можно ожидать 
постепенного восстановления долларовых 
тарифов в более высоких сегментах». n
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цвЕТ НЕ имЕЕТ зНАчЕНия в НАчАлЕ ПРошлоГо ГодА  
оБлАСТНыЕ влАСТи оБъявили о Новом ПоРядКЕ зАСТРойКи ТЕРРиТоРий, ГРАНичАщих 
С ПЕТЕРБУРГом. НовАя ПРоГРАммА ПолУчилА НАзвАНиЕ «СвЕТофоР». По СУТи,  
чиНовНиКи зАявили о Том, чТо РАзРЕшЕНий НА зАСТРойКУ зЕмЕль, ГРАНичАщих  
С ПЕТЕРБУРГом, БольшЕ выдАвАТь НЕ БУдУТ. Но ПоКА НА дЕвЕлоПмЕНТ в лЕНоБлАСТи 
ПРоГРАммА влияНия НЕ оКАзАлА. дениС кожин

Как объявили в феврале нынешнего года 
власти Ленинградской области, вся тер-
ритория региона будет поделена на три 
зоны: «зеленую», «желтую» и «красную». 
В последней, которая расположится у гра-
ницы с Петербургом, где сегодня ведется 
наиболее активная застройка, предусмо-
трены самые жесткие условия по выкупу 
и строительству социальной и дорожной 
инфраструктуры, а перевод функциональ-
ного назначения земли в категорию «жилое 
строительство» будет запрещен.

Решение о введении этой программы 
властями Ленобласти направлено на то, 
чтобы сократить объемы возводимого жи-
лья в соответствующих зонах и купиро-
вать бесконтрольное разрастание города 
и превращение территорий пригорода в 
сплошной мегаполис — «каменные джунг-
ли». Нагрузка на социальную инфраструк-
туру прилегающих к Петербургу районов, 
которая возникла в связи с массовым 
строительством, стала настоящей пробле-
мой для жителей «закадья» и областных 
властей. 

Согласно данным официальных орга-
нов статистики, в Ленинградской области 
за позапрошлый 2015 год было введено 
2,3 млн кв. м жилья, а рост по сравнению 
с прошлым годом составил 1,6 раза. Столь 
высокие темпы роста неизбежно вызы-
вали дисбаланс с точки зрения развития 
региона, так как неравномерно росла на-
грузка на транспортную и социальную ин-
фраструктуру. С точки зрения обеспечения 
минимального норматива не хватало школ, 
детских садов, поликлиник. «Светофор» 
помогает решить эту проблему. «Красная» 
зона включает в себя около тридцати на-
селенных пунктов Ленобласти во Всево-
ложском, Ломоносовском, Тосненском, 
Гатчинском районах. Все остальные реги-
оны — «желтая» и «зеленая» зоны. В «зе-
леной» и «желтой» зонах девелоперы полу-
чают возможность разделить расходы на 

социальные объекты с городом вплоть до 
полного выкупа. «При этом застройщикам 
придется смириться с вынужденной экс-
пансией в дальнее 

”
закадье“ — в глубь Ле-

нинградской области. Программа работает 
со второй половины 2016 года и уже суще-
ственно влияет на ситуацию с обеспечени-
ем новостроек региона инфраструктурой: 
ввод жилья в Ленобласти за девять меся-
цев 2016 года отчасти из-за перераспреде-
ления рынка и пересогласования проектов 
составил 1,743 млн кв. м, что на 5,4% ниже 
по сравнению с аналогичным периодом 
2015 года, то есть ввод в области сильно от-
ставал от Петербурга», — сообщил Тимур 
Нигматуллин, финансовый аналитик группы 
компаний «Финам».

Областные власти рассчитывают, что де-
велоперы постепенно пойдут в «зеленые», 
то есть более отдаленные от границ с горо-
дом территории, и тем самым, регион ста-
нет развиваться более равномерно. Строи-
тельное сообщество встретило инициативу 
властей достаточно спокойно.

Виталий Коробов, директор по развитию 
ХК «Аквилон Инвест», говорит: «Любые 
правила, даже если они кажутся жесткими, 
это плюс. Они упорядочивают рынок, позво-
ляют застройщикам работать в правовом, 
понятном поле». Он полагает, что жилье в 
черте города все же интереснее покупате-
лям, чем на областных территориях, даже 
попавших в «желтую» и «красную» зоны. 

Сергей Терентьев, директор департа-
мента недвижимости ГК «ЦДС», отмечает: 
«У нас несколько проектов в 

”
красной“ 

зоне, можно сказать, что мы участники про-
екта. Говорить об итогах очень преждевре-
менно, но сам факт принятия программы — 
благо. Принципиально ничего не меняется, 
наша компания и до программы принимала 
активное участие в создании инфраструк-
туры и развития территории».

Екатерина Запорожченко, генеральный 
директор Docklands Development, считает, 
что об итогах программы говорить пока 
очень рано. «Власти не ждут быстрых ре-
зультатов и говорят о полноценной работе 
программы через пять лет, но, думаю, это 
оптимистичный прогноз. Массовый 

”
ис-

ход“ в 
”
комфортные зоны“ программы воз-

можен не раньше, чем через семь-десять 
лет. Сейчас застройщики не стремятся в 
районы, которые не находятся в условно 
хорошей доступности от города. Для поку-
пателя Кудрово или Мурино, даже с учетом 
сложной транспортной ситуации, более 
привлекательны. Новые правила услож-
нят жизнь застройщикам, ведущим сейчас 
строительство в 

”
красной“ зоне, выполнять 

условия смогут компании с большими объ-
емами. Сейчас в процессе стройки или сда-

чи большое количество объектов, а цены 
либо остались на прежнем уровне, либо 
подросли в пределах инфляции или более 
высокой стадии готовности объекта», — 
рассказала она.

На цены на жилье серьезного влияния 
новая программа пока не оказала. Свет-
лана Денисова, начальник отдела продаж 
ЗАО «БФА-Девелопмент», говорит: «Цены 
на предложение в 

”
закадье“ продемонстри-

ровали снижение еще в конце 2015 — в на-
чале 2016 года, эта ситуация сохраняется 
и в настоящее время. Предложение в этих 
локациях все еще остается избыточным, 
по-прежнему туда приходит спрос, но он 
ограничен, поскольку количество инве-
стиционных покупок сократилось, оно не 
нарастает. В этих локациях мы наблюда-
ем только живой потребительский спрос, 
который постепенно осваивает то деше-
вое и объемное предложение, которое 
сформировано в 

”
закадье“. Новый спрос 

сформировать пока не удается, потому 
что все показатели предложения являются 
стабильными. Попытки привлечения новой 
покупательской аудитории предпринимает, 
в частности, группа ЛСР, которая заявляет 
очень привлекательную ставку по субсиди-
рованной ипотеке».

Андрей Бойков, партнер Rusland SP, рас-
суждает: «По мере нарастания земельного 
дефицита застройщики будут двигаться 
дальше по Ленобласти, если не будет се-
рьезных экономических спадов. По нашему 
мнению, какие-то итоги программы можно 
будет оценивать позже, например, в конце 
2017 года». 

Директор по маркетингу проекта КОТ 
«Новоселье: Городские кварталы» Алексей 
Муравьев обращает внимание на то, что на 
данный момент запас земельного банка и 
утвержденные проекты позволяют компа-
ниям достраивать свои уже возводящиеся 
или начинать запланированные проекты 
без влияния на них принятой программы. n

ПрогрАммА «СВЕТоФор»

ПрямАя рЕЧь

40 ➔ иЛьгиз бАЙмурАТоВ,  
заместитель генерального директора компании 
«Финэкспертиза»:
— Для Санкт-Петербурга одним из самых зна-
чимых событий стало его признание в 2016 
году лучшим туристическим городом Европы. 
Подобный статус — отнюдь не случайность, а 
результат серьезной работы по развитию ин-
фраструктуры, обеспечению безопасности и 
сохранению культурного наследия. 

Сирийский конфликт, по моему мнению, 
возглавляет перечень наиболее значимых 
событий прошедшего года для нашего го-
сударства. Помимо этого, череда корруп-
ционных скандалов и выборы в Государ-
ственную думу также заняли важное место 
в списке актуальных тем 2016 года.

Наиболее значимыми событиями в мире 
я бы назвал выборы президента в США, 

учитывая влияние Соединенных Штатов на 
глобальные процессы, а также Brexit в Ве-
ликобритании, породивший массу вопро-
сов о будущем Европейского союза.

бориС боброВНиКоВ,  
генеральный директор компании КроК:
— Одним из важнейших событий мирово-
го масштаба я бы назвал развитие цифро-
вой экономики. В рамках цифровизации 
страны начали инвестировать в интернет 
вещей, и этот технологический тренд влил-
ся и в российский IT-рынок. Это, кстати, 
активно обсуждалось в рамках Междуна-
родного экономического форума в Санкт-
Петербурге. 

Ужесточение санкций против нашей 
страны продолжило свое положительное 
действие для разработчиков отечествен-

ного ПО: многие компании обратили вни-
мание на решения open source и отече-
ственные разработки, усилился спрос на 
облачные технологии. Да само восприятие 
заказчиками инноваций изменилось — в 
кризис они активно пробуют самые разные 
IT-услуги для усиления своих конкурентных 
преимуществ и фактически спасения сво-
их компаний. И это действительно здорово: 
чувствуется невероятный драйв, который, 
надеюсь, только усилится в 2017 году.

ВЛАДимир КНяжицКиЙ,  
генеральный директор российского представи-
тельства компании «Фаст Лейн»:
— Санкт-Петербург: главное событие — 
запуск ЗСД. Город очень давно этого ждал! 
Это то событие, которое повлияло на жизнь 
петербуржцев и значительно упростило ее. 

В пересчете на личное время, ВВП и эко-
логию запуск нового участка дал огромный 
положительный эффект для города.

Самая важная тенденция в России — 
снижение волатильности рубля. Сокра-
щение валютных рисков и их большая 
предсказуемость помогло бизнесу прий-
ти в себя и осторожно начать смотреть с 
оптимизмом в будущее. А несвойственное 
укрепление рубля к концу года — хороший 
аккорд в этой истории.

Выбор нового президента США — одно 
из самых ярких событий в мире. По сути, 
впервые во главе огромного государства 
стал не политик, а бизнесмен. Очень инте-
ресно посмотреть, смогут ли законы бизне-
са работать в масштабах государственных 
задач. Мы все скоро увидим, как это рабо-
тает. Или не работает. n

ПрогрАммА «СВЕТоФор» ВЛАСТями ЛЕНобЛАСТи НАПрАВ-
ЛЕНА НА То, ЧТобы СоКрАТиТь объЕмы ВозВоДимого 
жиЛья В СооТВЕТСТВующиХ зоНАХ и КуПироВАТь бЕС-
КоНТроЛьНоЕ рАзрАСТАНиЕ гороДА и ПрЕВрАщЕНиЕ ТЕр-
риТориЙ ПригороДА В СПЛоШНоЙ мЕгАПоЛиС — «КАмЕН-
НыЕ ДжуНгЛи»
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«РАзмЕР оПЕРАциоННоГо доходА —  
эТо оТРАжЕНиЕ КлиЕНТСКой БАзы БАНКА» 
зАмЕСТиТЕль РУКоводиТЕля СЕвЕРо-зАПАдНоГо РЕГиоНАльНоГо цЕНТРА вТБ —  
СТАРший вицЕ-ПРЕзидЕНТ РУСлАН ЕРЕмЕНКо в иНТЕРвью КоРРЕСПоНдЕНТУ  
BG юлии чАюН РАССКАзАл о Том, КАКим Был 2016 Год для БАНКовСКоГо СЕКТоРА, 
КАК из-зА СоКРАщЕНия мАРжиНАльНоСТи мЕНяюТСя БизНЕС-СТРАТЕГии БАНКов,  
А ТАКжЕ о ТочКАх РоСТА для СзРц вТБ и о ПРЕимУщЕСТвАх оБъЕдиНЕНия вТБ и вТБ24.

BUSINESS GUIDE: Был ли 2016 год хуже для 
финансового сектора, чем 2015-й? 
руСЛАН ЕрЕмЕНКо: Я бы не давал оценок 
«лучше» или «хуже»: прошлый год просто 
был несколько иной. И первое, с чего я бы 
начал, это с основного события на финан-
совом рынке — снижения ключевой став-
ки регулятором, которое естественным 
образом повлекло за собой общее сниже-
ние ставок по кредитам. В 2015 году став-
ки были практически неподъемными для 
бизнеса в условиях значительного сжатия 
рынка. Если смотреть на эту ситуацию с 
позиции банков, то, безусловно, у них на-
чала сокращаться маржа. И это, в свою 
очередь, породило новую тенденцию — 
банки стали заниматься транзакционным 
бизнесом, делать ставку на безрисковые 
доходы, формировать свою пассивную 
базу. Здесь, кстати, мы очень хорошо 
выглядим на фоне рынка и Петербурга и 
СЗФО в целом. В 2016 году объем пасси-
вов СЗРЦ значительно превысил кредит-
ный портфель, что позволило нам сни-
зить риск и заработать именно доходы от 
средств до востребования и от срочного 
размещения. Что касается цифр, то объ-
ем кредитного портфеля по итогам года 
составил около 250  млрд рублей, объем 
пассивов — около 300 млрд рублей.
BG: Как у вас изменились отношения с кли-
ентами в этом году?
р.  Е.: По сравнению с 2015 годом карди-
нальных изменений нет. Однако повыша-
ется уровень требований к залоговому 
обеспечению. Каждый год, как показыва-
ет рынок, все с большим трудом удается 
реализовывать залоги по тем кредитам, 
которые, к сожалению, попадают в про-
блемную плоскость, и зачастую их стои-
мость может быть ниже проведенной на 
момент сделки независимой оценки. Это 
связано с тем, что рынок демонстрирует 
удешевление стоимости залога, особенно 
если он не очень ликвиден, допустим, не 
является недвижимостью класса А или В. 
Сейчас абсолютно все банки без исклю-
чения требовательны к залоговому обе-
спечению. Если это инвестпроекты, то 
требуется собственное участие, если это 
пополнение оборотных средств, то важ-
ны сроки, которые отражают оборачива-
емость бизнеса. Сроки кредита должны 
соответствовать бизнесу клиента: банки 
неохотно дают деньги в долг на три-пять 
лет, если проект имеет стандартную полу-
годовую или годовую оборачиваемость. 
Но если производственный цикл долгий и, 
соответственно, срок реализации готово-
го продукта небыстрый, то кредит вполне 
может быть предоставлен и на пять-семь, 
и даже до десяти лет. Кредитный продукт 
стал более индивидуальным и адаптиро-
ванным к бизнесу компании-заемщика.

BG: На какие цели клиенты берут кредиты?
р. Е.: Основное — это пополнение оборот-
ных средств. Но инвестиционных проек-
тов тоже прибавилось, и в первую оче-
редь это касается экспортеров, а также 
отраслей импортозамещения. Речь идет 
о сельском хозяйстве. И мы в прошлом 
году расширили свое присутствие в этом 
направлении на рынках в Ленинградской, 
Калининградской, Кировской областях. 
Также это касается фармацевтики. Гово-
ря о перспективных направлениях, мож-
но отметить и рыбную отрасль: ведущие 
рыболовецкие компании Мурманска, Пе-
тербурга, Калининграда, Архангельска 
и НАО выступили в качестве заказчиков 
строительства траулеров, которые уже 
заложены на судостроительных заводах. 
И что особенно приятно — и заказчики, 
и подрядчики являются нашими клиен-
тами. Также стоит отдельно выделить 
проекты в оборонной промышленности. 
Заработал закон о гособоронзаказе, 
который обязал все предприятия, уча-
ствующие в цепочке госзаказа, открыть 
спецсчета среди аккредитованных бан-

ков. Естественно, ВТБ в их числе и, не-
сомненно, один из лидеров. Этот сектор 
хорош тем, что здесь нет проблемной и 
просроченной задолженности, хорошая 
платежеспособность и исполнение госу-
дарственного оборонного заказа и кон-
трактов, что отражает наши стратегиче-
ские цели.
BG: А как обстоят дела с девелоперами?
р.  Е.: В Петербурге все достаточно пози-
тивно. Мы работаем с устойчивыми ком-
паниями, являющимися самыми мощными 
на строительном рынке и обладающими 
большими портфелями объектов. К при-
меру, мы сотрудничаем с «Петербургской 
недвижимостью» и Setl Group, RBI, груп-
пой КВС, «Росстройинвестом», работаем 
с проектами коммерческой недвижимости 
компании «Империя» и многими другими. 
По всем ним нет просроченной задолжен-
ности, и это хороший показатель. Девело-
перы занимают около 20% нашего кредит-
ного портфеля.
BG: Инвестпроекты из какой сферы бизне-
са являются сейчас наиболее рискован-
ными для кредитования?

р. Е.: Понимаете, нет такой сферы, которая 
при ее финансировании не формировала 
бы риски для банка. Я считаю, что целе-
сообразнее смотреть на проект, чем на 
отрасль, оценивать сам проект, бизнес-
опыт его бенефициаров, сроки реализа-
ции, сроки погашения, доходность ком-
пании-заемщика и многое другое. Также 
обязательно делать стресс-тестирование 
бизнес-проекта, и это все зачастую не 
зависит от отрасли. Неправильно посчи-
танный инвестпроект, который не имеет 
задела, не прошел стресс-тестирование 
банка, будь он даже в самой востребован-
ной отрасли, связанной с самым ликвид-
ным спросом, может оказаться неуспеш-
ным. И такие примеры, к сожалению, 
известны на рынке.
BG: Что у вас сейчас происходит с про-
срочкой?
р.  Е.: В среднем просроченная задолжен-
ность составляет около 5%, и это для на-
шего баланса вполне приемлемая цифра. 
Просрочка находится на уровне, который 
достаточен для того, чтобы бизнес СЗРЦ 
ВТБ был устойчивым. При этом хочу отме-
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тить, что в целом по рынку число компа-
ний среднего бизнеса, вышедших в этом 
году на просрочку и дефолт, возросло, и 
обратной стороной этих процессов явля-
ется более аккуратный кредитный анализ 
со стороны банков, чему мы также уделя-
ем большое внимание. Процесс работы с 
проблемной задолженностью стабильный 
— да, появляются новые эпизоды, но при 
этом закрываются старые, как в виде ре-
ализации активов, так и путем заключения 
мировых соглашений, цессий кредитов на 
новых инвесторов или, что значительно 
реже, списаний.
BG: Вы упомянули про сокращение мар-
жинальности в банковском секторе, рас-
скажите подробнее, что сейчас является 
наиболее доходным для банков и для ВТБ? 
р.  Е.: Основное сейчас для любого банка 
— это, во-первых, удержание клиентов, а 
во-вторых, увеличение и формирование 
клиентской базы как таковой. Устойчивый 
банк характеризует то количество клиен-
тов, которое в нем обслуживается. Если 
раньше банки могли себе позволить фор-
мировать портфели высокодоходных сде-
лок, поскольку за счет высокой маржи им 
хватало прибыли, то сейчас размер опе-
рационного дохода — это отражение кли-
ентской базы банка. Чем больше актив-
ных клиентов имеет банк, тем устойчивее 
его прибыль, потому что она формируется 
не только за счет дохода по кредиту, но и 
за счет процентного дохода по пассивам, 
а также за счет любых безрисковых до-
ходов — РКО, валютный контроль и так 
далее. Наша цель, как и любого банка, 
— значительно увеличить доходность от 
транзакционного бизнеса. 
BG: Сформирован ли конкретный план дей-
ствий для объединения ВТБ и ВТБ24, како-
вы сроки, как это все будет происходить?

р. Е.: В настоящий момент создан рабочий 
орган, который разрабатывает план ин-
теграции двух банков. Это титаническая 
работа, но у нас есть опыт. Не так давно 
успешно завершен проект по присоеди-
нению Банка Москвы к ВТБ. 
BG: В чем плюсы такого объединения, по-
чему нельзя оставить все как есть?
р. Е.: Главная задача объединения — соз-
дание высококонкурентной структуры, 
которая обеспечит эффективность вза-
имодействия бизнес-линий, сокращение 
управленческих расходов и улучшение 
финансовых показателей группы в це-
лом. Кроме того, модель универсально-
го банка более адаптирована и более 
успешна в России, что связано с иной, 
нежели на Западе, структурой фонди-
рования. Экономику в России во многом 
кредитуют физические лица, и рост доли 
клиентских средств, прежде всего — фи-
зических лиц, является важной задачей 
улучшения структуры фондирования 
группы ВТБ. В свою очередь, снижение 
стоимости фондирования окажет поло-
жительное влияние на чистую процент-
ную маржу. При этом мы сможем удер-
живать оптимальный уровень ставок, что 
будет положительно воспринято в первую 
очередь рынком. 
BG: Разве объединение не увеличит сроки 
принятия решений?
р.  Е.: Нет, потому что просто поменяется 
формат управления. При этом будут вы-
браны оптимальные бизнес-процессы и 
лучшие практики, и тем самым будет до-
стигнут значительный синергетический 
эффект.
BG: И какие сейчас настроения в банке, 
все напряжены? 
р. Е.: Вполне рабочий процесс. В мировой 
практике не так много примеров таких 

проектов, кстати. Мы уже проговорили, 
что объединение создаст возможность 
увеличить доходность. Другой немаловаж-
ный аспект — будет в хорошем смысле 
конкуренция лучших кадров, и сотрудни-
ки сейчас будут сильно мотивированы в 
повышении своего профессионального 
уровня и производительности. Если брать 
глобально, то, конечно, это стресс, но мы 
и так работаем в условиях постоянных 
изменений: это и рыночные изменения, и 
какие-то внутренние факторы. Нас даже 
учат работать в условиях меняющейся си-
туации, предугадывать ее. Так что для нас 
это полностью управляемая ситуация, ко-
торая просто требует больших управлен-
ческих усилий.
BG: Были ли какие-то проблемы, когда ВТБ 
присоединял к себе Банк Москвы? Может, 
технологические шероховатости? 
р.  Е.: Нет, технологических проблем не 
было. Был учтен имеющийся у группы 
опыт нескольких успешных масштабных 
проектов по присоединению банков, что 
позволило качественно подготовить и 
провести в заявленный срок все работы. 
В результате в банке ВТБ появилась роз-
ница.
BG: Все это вместе не несет ли внутрикон-
курентную нагрузку на работу банка?
р. Е.: С точки зрения конкуренции нагрузки 
нет, потому что все бизнес-линии разде-
лены и каждая работает в своем клиент-
ском сегменте. 
BG: Как, на ваш взгляд, ситуация с бан-
ковским рынком будет развиваться в сле-
дующем году, то есть стоит ли ожидать 
улучшения или все будет на уровне 2016 
года?
р.  Е.: Тут многое будет основано на фак-
торах, создающих конкуренцию. На мой 
взгляд, ценовая конкуренция на банков-

ском рынке уже достигла своего преде-
ла, даже если ключевая ставка, возмож-
но, продолжит снижаться. Но при этом 
сейчас банковские ставки по кредитам 
находятся на таком низком уровне, что 
они практически по сделкам с клиентами 
высших рейтингов близки к ключевой, по-
этому значительных возможностей конку-
рировать на этом поле и снижать ставки 
дальше — нет. Банки будут конкурировать 
по другим направлениям. К примеру, это 
могут быть ковенантные пакеты. Крупные 
банки, которые являются законодателя-
ми условий игры на рынке (в основном 
это банки с государственным участием), 
все равно будут находить какие-то но-
вые механизмы по управлению рисками, 
но более комфортные для клиента. Что 
касается прогнозов, то я бы сказал, что 
те банки, где портфель высокорисковых 
кредитов будет превышать приемлемый 
уровень, будут продолжать уходить в де-
фолт. Процесс неизбежен — вы сами ви-
дите, какое количество банков за этот год 
закрылось. Конечно, это также связано с 
другими причинами, с нарушением нор-
мативов и законодательства, например, с 
законом о противодействии легализации 
преступных доходов. Что касается целей 
банков в наступившем году, то они будут 
теми же — удержание и расширение кли-
ентской базы и сохранение доходности 
и высокого качества портфеля. У СЗРЦ 
в 2017 году много планов, и не только в 
части прибыли и достижения хорошего 
бизнес-результата, но и улучшения кре-
дитного процесса, модернизации моде-
ли продаж, оптимизации функционала 
клиентских и кредитных подразделений. 
Уверен, что наша проверенная, опытная 
бизнес-команда обязательно справится 
со всеми задачами. n
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ПЕССимиСТичНыЕ 
ПРоГНозы СНовА  
НЕ СБылиСь в 2016 ГодУ  
в ПЕТЕРБУРГЕ Было ввЕдЕНо 3,116 млН 
Кв. м жилья, эТо НА 3,8% БольшЕ, чЕм 
Годом РАНЕЕ. ПРимЕчАТЕльНо, чТо в НА-
чАлЕ ПРошлоГо ГодА (ТоГдА РоСТ вводА 
жилья По оТНошЕНию К 2015 ГодУ Со-
СТАвлял 7%) эКСПЕРТы ПРоГНозиРовАли 
в 2016 ГодУ ПАдЕНиЕ оБъЕмов вводА.  
одНАКо РыНоК НЕ оПРАвдАл ПЕССими-
СТичНых ожидАНий. РоМан МаСленников

Следует отметить, что Ленинградская об-
ласть сегодня занимает более 40% от об-
щего объема предложения, большинство 
объектов сосредоточено во Всеволожском 
районе области. В структуре общего пред-
ложения в черте Петербурга, по данным  
E3 Group, первое место занимает Примор-
ский район с показателем в 17%, далее идет 
Московский район, на долю которого прихо-
дится 12%, замыкают тройку лидеров Петро-
градский и Выборгский — по 10% каждый.

ПроДАжи ПрЕВыСиЛи объЕм ВВоДА 
«Примечательно, что по итогам прошлого 
года объем сделок на первичном рынке пре-
высил объем ввода. Было реализовано око-
ло 4 млн кв. м жилья, этот показатель на 6% 
больше чем в 2015 году. В первую очередь 
это обусловлено продлением программы  
господдержки ипотечного кредитования», 
— говорит Анастасия Тузова, президент 
группы компаний E3 Group.

Арсений Васильев, генеральный дирек-
тор ГК «Унисто Петросталь», считает, что 
сохранить объемы ввода удалось благодаря 
ипотеке: в компаниях фиксировалось ре-
кордное количество сделок именно по этой 
схеме реализации — более 70%. «Ключевое 
влияние на такое положение дел оказала, 
конечно, государственная программа суб-
сидирования процентных ставок по ипоте-
ке, которая стимулировала спрос на рынке 
недвижимости. За 2016 год реализовано 
примерно на 15–17% жилья больше, чем 
было заявлено в новых проектах, которые 
в текущем году вышли на рынок, то есть 
тенденция прошлого года нашла свое про-
должение — превышение продаж над но-
вым предложением», — говорит эксперт. 
При этом господин Васильев отмечает, что 
в прошлом году застройщики более охот-
но выводили на рынок проекты в границах 
Санкт-Петербурга, которые имеют большую 
рентабельность, чем проекты, реализуемые 
на землях Ленобласти. «Строители выстраи-
вают свою стратегию на фоне ограниченных 
возможностей роста цен реализации при 
продолжающемся процессе роста затрат. 
Важную роль в увеличении себестоимости 
строительства оказывает и государство: 
строители с опаской ждут нового года, когда 
должны вступить в силу новые поправки в 
214-ФЗ, предусматривающие дополнитель-

ные расходы для застройщиков», — резю-
мирует господин Васильев.

Ольга Семенова-Тян-Шанская, директор 
по маркетингу ООО «Лемминкяйнен Строй», 
считает, что объем выдачи ипотечных креди-
тов за 2016 год превысит аналогичный по-
казатель предыдущего года как минимум на 
20% и приблизится к рекордному 2014 году 
(официальная статистика по выдаче ипотеч-
ных кредитов пока не подведена). Дальней-
шее развитие рынка зависит от судьбы госу-
дарственной программы поддержки ипотеки. 

Среди других тенденций рынка госпожа 
Семенова-Тян-Шанская выделяет рост ак-
тивности московских игроков, которые либо 
планируют выводить новые объекты на пе-
тербургский рынок, либо уже присутствуют 
на нашем рынке.

Сергей Терентьев, директор департа-
мента недвижимости ГК «ЦДС», при этом 
говорит: «Передела рынка не произошло: 
крупные городские строительные компании 
остались в строю, пришло несколько компа-
ний из других регионов, что ощутимо не обо-
стрило существующую конкуренцию».

Виталий Коробов, директор по развитию 
ХК «Аквилон Инвест», рассказывает: «Завер-
шившийся год для нас стал периодом бурно-
го развития. Сейчас холдинг осуществляет 
в Петербурге строительство более 100 тыс. 
кв.  м жилья. К этим жилым комплексам мы 
осенью купили еще два участка в Шушарах и 
Пушкине. Сейчас ведем переговоры по при-
обретению еще четырех новых территорий. 
Всего планируем, что в будущем году дове-
дем объем строительства до 400 тыс. кв. м».

Михаил Ривлин, руководитель проекта 
«Клубный дом Art View House» (девелопер — 
«Охта Групп»), говорит, что рынок элитных 
новостроек также претерпевает определен-
ные изменения. Например, среди тенден-
ций он называет расширение локации для 
объектов элитного класса. «

”
Преемником“ 

Крестовского острова, который практиче-
ски полностью застроен, стал Петровский 
остров. В ближайшие десять-двадцать лет 
здесь будет большая стройка: на острове 
появятся дома разной классификации — от 

”
бизнеса“ до 

”
элиты“, — уверен эксперт. — 

Мнение о том, что высший сегмент элитной 
недвижимости находится только в 

”
золотом 

треугольнике“, уже не является актуальным. 
При этом сегодня особое внимание и экс-

пертов элитного рынка недвижимости, и по-
купателей привлекает так называемый 

”
теа-

тральный квартал“, который граничит с двумя 
сценами Мариинского театра. Театральный 
квартал — это пример успешной реновации 
старого района города за счет развития та-
ких проектов культуры, как Новая Голландия 
и Мариинский-II».

бЕз рЕзКиХ СКАЧКоВ Стоимость жилой 
недвижимости, по данным E3 Group, в те-
чение 2016 года менялась незначительно. 
На текущий момент средняя стоимость ква-
дратного метра жилья в эконом-классе со-
ставляет 79 тыс. рублей, в комфорт-классе 
— 107 тыс., в бизнес-классе — 166 тыс., в 
элитном сегменте — 300 тыс. рублей.

Госпожа Семенова-Тян-Шанская говорит: 
«В течение года резких ценовых скачков на 
первичном рынке не наблюдалось, измене-
ние средних цен за год составит около 5%. 
Основные колебания связаны со стадией 
реализации проектов — выводом новых объ-
ектов по более низким ценам и повышением 
цен в уже строящихся». 

Генеральный директор Docklands 
Development Екатерина Запорожченко гово-
рит: «Стоимость квадратного метра вырос-
ла, но не столь значительно — в пределах 
инфляции. Выросло количество иногород-
них покупателей, причем в равной степени 
как в сегменте жилья, так и апартаментов. 
В компании Docklands рост продаж в этом 
году составил 20%. Мы объясняем происхо-
дящее в том числе и тем, что у многих лю-
дей в этом году истекли сроки банковских 
вкладов. Продлевать их на изменившихся 
условиях мало кто хочет. Кроме того, банки 
стали охотнее выдавать ипотечные кредиты 
на покупку апартаментов, что также отраз-
илось на результатах продаж». 

Исполнительный директор СК «Ойкуме-
на» Роман Мирошников напоминает, что 
наступивший год будет непростым: «Фак-
тически с первого дня 2017 года меняются 
основополагающие документы и законы, 
которые касаются нашей деятельности. В 
первую очередь это поправки к 214-ФЗ. 
Какое они окажут действие, предполагать 
трудно. До сих пор никто не понимает, что за 
этим последует, поэтому ничего прогнози-
ровать не буду. Очень хотелось бы донести 
до тех, кто занимается разработкой зако-

нодательных актов в сфере строительства, 
убедительную просьбу: не надо нам помо-
гать — лучше не мешайте. Потому что любая 
помощь нам, как правило, выходит боком».

«Во многом на состояние конкурентной 
среды рынка могут оказать негативное вли-
яние изменения, введенные в 214-ФЗ, кото-
рые могут подкосить небольших застрой-
щиков. Предположительно 10% небольших 
компаний могут уйти с рынка. Также отмечу, 
что новые поправки в теории могут увели-
чить себестоимость строительства на 15%, 
что скажется и на стоимости квадратного 
метра», — считает Анастасия Тузова.

Генеральный директор «Петрополь» Марк 
Лернер, в отличие от коллег, более пессими-
стичен: «Многие аналитики и журналисты 
говорят о том, что на рынке наступила стаби-
лизация, некое плато. Для меня эти тенден-
ции неочевидны. Я вижу, как на макроуровне 
ухудшается ситуация в экономике, в финан-
совой и банковской сферах. Это будет при-
водить к дальнейшему сокращению доходов 
населения, к невозможности поддерживать 
темпы спроса и продаж застройщиков. 
Вспышки активности и спады будут происхо-
дить всегда. Однако инертность и фундамен-
тальность рынка не допустят резких кризис-
ных явлений. В целом тенденции 2016 года 
получат свое продолжение в дальнейшем. 
Но итоги 2017 года по объемам продаж вряд 
ли будут сопоставимы с 2015–2016 годами. 
Объем рынка в 2017–2018 годах свернется 
примерно в два раза и вступит в гармоничное 
соответствие со спросом». При этом он счи-
тает, что падения цен наблюдаться не будет, 
даже несмотря на то, что рынок наполнен 
предложением, а платежеспособный спрос 
сократился. За последние два года сильно 
выросла себестоимость реализации объек-
тов в части строительных и дополнительных 
затрат в виде прилегающих дорог и объектов 
социальной инфраструктуры. Зачастую про-
екты продаются по ценам, близким к себе-
стоимости, — с рентабельностью не более 
чем 5–10%. Поэтому говорить о каком-либо 
снижении цен по банальному экономическо-
му фактору не приходится. Держать цены 
на текущем уровне также чревато для за-
стройщиков. По итогам 2017 года скорее мы 
увидим тенденцию к плавному росту цены на 
сворачивающихся объемах. И рост этот бу-
дет в пределах инфляции: 3–5% в рублях. n
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«зАСТРойщиКи АдАПТиРовАлиСь  
и РАБоТАюТ в Новых УСловиях»  
ПРошЕдший Год НЕ СТАл РЕволюциоННым для РыНКА жилищНоГо СТРоиТЕльСТвА 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА, одНАКо ПоСТЕПЕННоЕ РАзвиТиЕ оТРАСли ПРодолжАлоСь. ПРЕдСЕ-
дАТЕль ПРАвлЕНия ГРУППы КомПАНий «РоССТРойиНвЕСТ» иГоРь КРЕСлАвСКий в иН-
ТЕРвью КоРРЕСПоНдЕНТУ BG вЕРоНиКЕ зУБАНовой ПодЕлилСя Своими ПРоГНозАми  
о Том, КАК в НАСТУПившЕм ГодУ БУдУТ чУвСТвовАТь СЕБя зАСТРойщиКи.

BUSINESS GUIDE: Как, на ваш взгляд, пережила 
прошлый год российская экономика? 
игорь КрЕСЛАВСКиЙ: Для страны это был не 
самый простой год, поскольку практически 
во всех отраслях промышленности происхо-
дило снижение показателей. Исключением 
стало разве что сельское хозяйство, в кото-
ром из-за санкций наблюдался небольшой 
рост. Тем не менее экономика сейчас стаби-
лизировалась, все выравнивается, и даже 
можно ожидать, что к концу 2017 года будет 
небольшой рост. Я считаю, что трудности 
позади, и позитивно смотрю в будущее.
BG: Как в этих условиях чувствовала себя 
группа компаний «Росстройинвест»?
и.  К.: Не могу сказать ничего плохого. По-
нятно, что бывали годы и полегче, но 2016-й  
был, по крайней мере, не хуже и не луч-
ше 2015-го. Для нашей группы компаний, 
я считаю, год был хорошим, потому что у 
нас были намечены на него определенные 
планы и цели, и нам все их удалось реали-
зовать. Были, безусловно, трудности, но мы 
их преодолели, хорошо поработали и все 
задачи выполнили. 
BG: Сколько жилья было введено вашей ком-
панией в прошлом году?
и. К.: Мы ввели в эксплуатацию более 90 тыс. 
кв. м жилья. Все комплексы, которые долж-
ны были быть введены в 2016 году, были вве-
дены. Было приобретено несколько участ-
ков под новое строительство. Планы по 
продажам квартир также были выполнены. 
Так что основные задачи, которые мы перед 
собой ставили, мы реализовали в полном 
объеме. При этом, хочу подчеркнуть, обо-
шлись без жертв. Не пострадали ни сроки 
сдачи объектов, ни их качество. Еще на эта-
пе концепции и проекта мы закладываем в 
наши комплексы дополнительные опции, ко-
торые формируют качественную комфорт-
ную жилую среду, выбираем материалы, 
которые будем использовать, и определяем, 
сколько будет стоить конечный продукт. И в 
процессе строительства, какие бы кризисы 
ни случились, этот первоначальный план не 
меняется. 
BG: Где для этого брали ресурсы?
и. К.: В основном жертвуем частью собствен-
ной прибыли — но на это мы идем осознан-
но: для нас сохранить репутацию компании 
важнее, чем увеличить прибыль. Кроме того, 
постоянно работаем с себестоимостью 
строительства, с программами импортоза-
мещения.
BG: Как повлияли на рынок жилищного стро-
ительства поправки в законодательство, ка-
сающиеся проектирования и Правил земле-
пользования и застройки?
и.  К.: Те объекты, которые мы в 2016 году 
строили и вводили, проектировались еще по 
старым нормативам, и на них изменения не 
отразились. Все новые проекты разрабаты-
ваются с учетом внесенных поправок — по-

этому их тоже не приходится переделывать. 
Мы просто изначально закладываем в про-
екты эти новые нормативы. 
BG: Они осложняют жизнь застройщику?
и. К.: Не особенно. Застройщики (и мы тоже) 
адаптировались и работают в новых услови-
ях. Мы понимаем, что изменились нормы по 
озеленению и парковкам, появились ограни-
чения по объемам строительства на отдель-
но взятом участке. Но каких-то существен-
ных проблем пока не видим. Просто эти 
нормы надо учитывать — и мы учитываем.
BG: Что для вас стало главным итогом про-
шлого года?
и.  К.: Для нашей страны самое главное до-
стижение — это то, что выстояла экономи-
ка. Некоторые европейские страны и США 
объединились и развязали «экономическую  
войну», чтобы нанести максимальный ущерб 
российской экономике, разрушить ее. Они 
этого не скрывают. Кроме того — беда не 
приходит одна — еще и цены на нефть упа-
ли. И даже в этой тяжелой ситуации эконо-
мика выдержала. Все, что они могли сде-
лать, они сделали — но не вышло. Сейчас 
российская экономика стабилизирована, и 
можно ожидать, что дальше она начнет ра-
сти — в связи с так называемым эффектом 
низкой базы. 
BG: Возможно, ситуация изменится с прихо-
дом к власти в США Дональда Трампа?

и. К.: Пока об этом рано говорить, надо посмо-
треть, что там на самом деле будет. Есть опти-
мистические мнения, есть пессимистические 
мнения — по делам посмотрим, как пойдет. У 
новой администрации есть намерения — это 
уже неплохо — выстраивать хорошие отно-
шения с Россией. Это хороший знак. Но не 
надо забывать, что многие предыдущие пре-
зиденты тоже не раз заявляли о подобных на-
мерениях, однако потом они не воплощались 
в жизнь. В зависимости от конъюнктуры, от 
политических интересов все может очень 
сильно и очень быстро меняться. 
BG: А какие важные события происходили в 
2016 году внутри компании?
и. К.: Событий было много. В частности, поль-
зуясь непростой ситуацией, мы еще раз 
проверили, что называется, «под нагруз-
кой» эффективность нашей команды. У нас 
очень стабильный коллектив, мы основной 
костяк не меняем: как было много лет назад, 
так и осталось. Люди слаженно работали 
все эти годы — и проверка еще раз подтвер-
дила эффективность команды.
BG: Были ли у компании неудачи в прошлом 
году?
и.  К.: Если говорить о конкретных делах и 
цифрах — нет. Конечно, есть еще «кое-что, 
чего бы мы бы хотели бы еще». Скажу так: 
всего, чего не удалось достичь в 2016 году, 
обязательно удастся достичь в 2017 году.

BG: Чего вы ждете от 2017 года?
и.  К.: Хотелось бы, чтобы наша экономика 
начала активно расти. Это существенно 
помогло бы всем. Задача экономического 
блока страны — несмотря на санкции и 
прочее, предпринять определенные шаги 
и выйти на показатели роста 4–5–6% го-
довых. Общий экономический рост обес- 
печит всем отраслям, в том числе и стро-
ительной, развитие и доход. И самое глав-
ное — обеспечит рост доходов населения.
BG: Что будет с рынком жилищного строи-
тельства в связи с изменениями в 214-ФЗ в 
наступившем году?
и. К.: Введение новых поправок к 214-му фе-
деральному закону, безусловно, еще боль-
ше забюрократизирует процесс. Это не 
окажет очень существенного влияния, но в 
то же время потребует дополнительных че-
ловеческих ресурсов и финансовых затрат 
— что, конечно, не пойдет на пользу рынку. 
BG: Как изменится стоимость квадратного 
метра жилья?
и.  К.: Она будет плавно повышаться — в 
рамках инфляции или даже больше. Пото-
му что есть отложенный спрос, при стаби-
лизации экономики у людей появится боль-
ше возможностей для покупки квартир — и 
цены будут расти. 
BG: А какие форматы будут востребованы?
и. К.: Я считаю, что будут востребованы все 
форматы. На первый план для покупателя 
при выборе жилья выйдут репутация за-
стройщика и качество объектов: какая ло-
кация у комплекса, какие преимущества. 
Сейчас, когда решение людей о необхо-
димости покупки квартиры становится все 
более взвешенным, эти аргументы имеют 
существенное значение. Все будет зави-
сеть от каждого конкретного комплекса. 
Но спрос будет во всех сегментах.
BG: Расскажите о ваших новых проектах.
и.  К.: Мы не собираемся снижать темпов. 
Будем разрабатывать новые проекты, по-
полнять земельный банк, сдавать объек-
ты, которые уже строятся. Есть участки, 
которые мы будем выводить в продажу 
уже в ближайшие полгода. Это жилой 
комплекс бизнес-класса «Два ангела» 
на Республиканской улице и проект ком-
форт-класса «Александр Суворов» на 
проспекте Маршала Блюхера. Есть пла-
ны по покупке еще нескольких участков. 
Есть задачи по развитию, о которых пока 
рано говорить. В планах также увеличи-
вать объемы строительства — и не только 
по количественным, но и по качественным 
показателям. Покупатели сегодня ценят 
хорошие локации, яркую архитектуру, 
безопасность проживания, качественные 
материалы и инженерные системы, эрго-
номичность планировок и самодостаточ-
ность инфраструктуры своего дома — над 
этим и будем работать. n

эКСПЕрТНоЕ мНЕНиЕ

эКСПЕрТНоЕ мНЕНиЕ

ев
ге

ни
Й 

Па
вл

ен
ко



54 / коММеРСанТЪ business guide / №16/П Понедельник 30 янваРя 2017 года

НовАя эРА для зЕмли в 2016 ГодУ в ПЕТЕРБУРГЕ и БлижАйших 
ПРиГоРодАх Было ПРиоБРЕТЕНо оКоло 12 ГА зЕмли, чТо в двА РАзА БольшЕ ПоКА-
зАТЕля ПРошлоГо ГодА. одНАКо, в оТличиЕ оТ ПРошлых лЕТ, БольшиНСТво СдЕлоК 
ПРоводиТСя ПолНоСТью или чАСТичНо По БАРТЕРУ. зЕмЕльНый БАНК ПоПолНили  
ТАКиЕ зАСТРойщиКи, КАК цдС, ГРУППА лСР, КвС, RBI, «лЕНСПЕцСТРой», SEtl CIty, юиТ, 
моСКовСКиЕ фСК «лидЕР», ПиК, GloRaX DEvElopmENt. веРоника абРаМян

«Причина массовой скупки земельных 
участков в городе заключается в первую 
очередь в росте спроса на недвижимость 
на первичном рынке, который составил 
10–15%. Естественно, что застройщи-
ки стремятся закрыть этот спрос. Еще 
одна причина заключается в том, что с 
изменением экономической ситуации на 
рынке стали действовать новые прави-
ла и новые механизмы работы. Сегодня 
значительная доля сделок с землей за-
ключается либо частично по бартеру, 
когда определенная часть суммы сделки 
выплачивается квартирами в проекте, 
либо полностью по бартеру. Раньше та-
кая схема работала плохо, собственники 
земли проводили сделки только за ре-
альные деньги. Как правило, чем больше 
проект, тем меньше денег в сделке», — 
рассказала Анастасия Тузова, президент  
ГК E3 Group.

Самыми обсуждаемыми законодатель-
ными изменениями в законодательстве 
стали новые Правила землепользования 
и застройки (ПЗЗ), в которые в 2017 бу-
дут дважды внесены изменения. Первые, 
касающиеся закона о границах зон ох-
раны в Петербурге, уже вступили в силу. 
Сейчас же комитет по градостроитель-
ству и архитектуре (КГА) должен присту-
пить к корректировке ПЗЗ, которые будут 
дополнены схемой участков, на которых 
возможно будет строить выше, чем ука-
зано в нормативных документах. В итоге, 
полагают аналитики, это приведет к тому, 
что часть проектов, запланированных к 
реализации в центре города, не будут со-
гласованы, пока не вступят в силу новые 
изменения. Или застройщикам придется 
более подробно прорабатывать проекты 
и вносить новые изменения.

«На мой взгляд, изменения ПЗЗ и 
других законодательных документов, 
касающихся девелопмента, не должны 
происходить чаще, чем раз в пять лет. 
Девелопмент жилой недвижимости — не-
гибкая структура рынка, игрокам сложно 
оперативно подстраиваться под новые 
правила, тем более если они меняют-
ся два раза в год», — полагает госпожа  
Тузова. 

КЛюЧЕВыЕ ФАКТоры В наступа-
ющем 2017 году (как, впрочем, и в про-
шедшем 2016-м) ключевыми факторами, 
влияющими на земельный рынок Санкт-
Петербурга и Ленинградской области, 
являются тенденции развития жилищного 
строительства. И в городе, и в области 
львиную долю спроса на землю сейчас 
формируют домостроители, причем ори-
ентирующиеся в основном на массовую 
застройку. Земля под коммерческую или 
индустриальную застройку востребова-
на весьма выборочно, и на сегодняшний 
день такие сделки единичны. И это есте-
ственно, поскольку отдача от таких проек-

тов для инвесторов растянута на гораздо 
более долгий срок, нежели от жилья, где 
в случае хороших продаж окупаемость 
наступает зачастую еще до ввода дома.

Однако именно жилищный рынок с но-
вого года становится предметом все бо-
лее пристального внимания и контроля 
со стороны городских и в особенности 
областных властей. Проблема в слабой 
финансовой устойчивости малых и сред-
них застройщиков, которые в нынешней 
экономической ситуации (когда покупа-
тельский спрос падает, а себестоимость 
стройки, напротив, зачастую растет) идут 
на заведомый демпинг — стараясь про-
дать как можно больше своих квартир 
подешевле и побыстрее. И уж, конечно, 
стараются минимизировать свои рас-
ходы на социальную и инженерную ин-
фраструктуру. В то же время именно 
обязательства домостроителей по обес- 
печению построенных ими жилых квар-
талов дорогами, подстанциями, очистны-
ми сооружениями, садиками, школами 
и прочими обязательными элементами 
качественной жилой среды становятся 
главным фактором, определяющим ло-
яльное отношение к ним властей.

Особенно ярко эта ситуация прояв-
ляется в Ленобласти — на территориях, 
прилегающих к городу и активно сей-
час застраиваемых массовым жильем. 
Наиболее наглядный пример, букваль-
но последних дней, — противостояние 
заместителя председателя правитель-
ства Ленинградской области Михаила  
Москвина и ряда жилых застройщиков в 
районе Мурино, в котором из доброго де-
сятка компаний (среди которых Normann, 
«Ленспецстрой», «Самолет ЛО», «Лидер 
Групп», ФСК «Лидер», «Навис» «Мавис» 
и ряд других) только к Setl City и «Полис 
Групп» у властей нет претензий по испол-
нению своих обязательств по возведе-
нию «социалки».

Позиция Михаила Москвина жесткая: 
дома тех застройщиков, которые не вы-
полнят свою «социальную нагрузку» 
разрешения на ввод в эксплуатацию 
не получат. «Служба государственного 
строительного надзора выдает разреше-
ния на ввод жилья, обеспеченного всеми 
необходимыми социальными, дорожными 
и инженерными объектами, чтобы новые 
кварталы появлялись хотя бы с мини-
мальным уровнем комфорта», — заявил 
недавно Михаил Москвин. 

В настоящее время на итоговые про-
верки заявлено около 300–400 тыс. кв. м 
новостроек, но, по заверениям властей, 
эти дома будут введены только после 
того, как будут полностью соответство-
вать всем строительным и социальным 
нормам.

При этом по отношению к 2015-му в 
2016 году в Ленобласти было введено на 
7% меньше жилой недвижимости. С янва-

ря по декабрь 2016 года в эксплуатацию 
введено 2,171 млн кв. м жилой недвижи-
мости (из которых лишь 597 тыс. кв. м — 
объекты ИЖС, а остальное — массовое 
строительство). 

«Мы не гонимся за количеством сдан-
ных в эксплуатацию квартир и сознатель-
но формируем эту тенденцию, — ком-
ментирует Михаил Москвин. — Кроме 
того, за прошедший год на 40% выросло 
количество выданных разрешений на 
строительство жилья. В данный момент, 
согласно разрешительным документам, 
в регионе возводится более 9 млн кв. м. 
Сейчас мы имеем достаточный запас 

”
метров в стройке“, чтобы ближайшие 

три-четыре года в регионе вводилось не 
менее 2 млн кв. м жилья».

Все вышеперечисленное однозначно 
говорит о том, что власти Ленобласти 
ужесточают контроль за развитием тер-
риторий, в особенности под жилищное 
строительство.

ВозрожДЕНиЕ иДЕи Как считают 
участники рынка, в ближайшее время в 
Ленобласти появятся управляющие ком-
пании, которые будут заниматься разви-
тием территорий.

Стоит отметить, что попытки созда-
ния агентств территориального раз-
вития (АТР) были предприняты еще лет 
пятнадцать назад в Санкт-Петербурге. В 
основном АТР пытались создать для ком-
плексного редевелопмента территорий 
«серого пояса» (например, вдоль Вы-
боргской набережной), однако в то время 
претворить их в жизнь так и не получи-
лось. Но не исключено, что сейчас и для 
городских АТР возникает неплохое время 
для возрождения.

Председатель правления ИК «Евро-
инвест» Андрей Березин уточняет: «При 
этом АТР должна отвечать (вплоть до 
банковских гарантий) как перед властя-
ми — за выполнение поставленных перед 
ней планов по развитию, так и перед 
купившим при ее содействии землю за-
стройщиками — за своевременное и ка-
чественное обеспечение возводимого 
ими жилья необходимой инфраструкту-
рой. Появление единого территориаль-
ного агента-партнера более интересно 
и для финансовых институтов (банков, 
фондов), готовых кредитовать и выде-
лять проектное инвестирование в 

”
про-

екты жизненного цикла“, связанные с 
преобразованием территорий. В случае 
одобрения и принятия такой модели у 
областных земель (в особенности попа-
дающих в зону агломерации) появляются 
реальные перспективы к интенсивному и 
эффективному развитию». 

НоВыЙ имПуЛьС Впрочем, Петербург 
не предлагает девелоперам больших 
участков под застройку. Их попросту 

больше нет, и, в отличие от Ленобласти, 
пожалуй, единственным потенциалом под 
комплексную застройку остаются терри-
тории бывших крупных предприятий, ко-
торые, оптимизируя свое производство, 
избавляются от излишков площадей, 
либо полностью переводят производство 
на другие площадки (в ту же Ленобласть), 
всю свою бывшую территорию отдавая 
под редевелопмент. И несмотря на то, 
что идеология городских властей направ-
лена на сохранение и даже создание но-
вых производств в городской черте, все 
равно значительная доля экс-промзон 
будет трансформирована под жилую и 
общественную функцию.

Наглядный пример — Выборгская 
сторона, на которой от отеля «Санкт-
Петербург» до Черной речки уже целые 
заводы прекратили существование и 
сейчас готовятся под новую застройку.

Олег Гаюнов, аналитик компании «Ме-
ридиан Девелопмент», говорит: «Участки, 
расположенные в бывших промзонах, 
действительно являются наиболее при-
влекательными для реализации новых 
жилых проектов. По нашим оценкам, в 
2017 году в фокусе внимания на рынке 
Петербурга будут оставаться анонсиро-
ванные в прошлом году проекты в 

”
сером 

поясе“ между станциями метро 
”
Черная 

Речка“ и 
”
Выборгская“. На относительно 

небольшой территории мы увидим ре-
новацию фабрик и заводов на Большом 
Сампсониевском проспекте (Setl City, 

”
Отделстрой“), Новолитовской (ГК 

”
Пи-

онер“), Белоостровской (Green House), 
Красногвардейском переулке (ЦДС), 
Студенческой улице (ЮИТ). Другие участ-
ки бывших заводов в обжитых районах 
города имеют разную степень привле-
кательности. Другой точкой активного 
развития станет 

”
Измайловская перспек-

тива“, где стартует реализация второй 
очереди, состоящей из ЖК 

”
Галактика“ 

от 
”
ЛенСпецСМУ“, а также ряда проек-

тов на участках, принадлежащих Meridian 
Capital. Строится жилье и вдоль Октябрь-
ской набережной».

Анна Энглас, консультант-аналитик от-
дела исследований рынка недвижимости 
компании Maris в ассоциации с CBRE, от-
мечает: «В последнее время тенденция 
по редевелопменту промышленных зон 
получает активное распространение и 
поддерживается законом 373-ФЗ 

”
О вне-

сении изменений в Градостроительный 
кодекс РФ“, который вступил в силу с 
1 января 2017 года. Данный документ по-
зволит инвесторам и региональным вла-
стям принудительно выкупать участки у 
собственников заброшенных или исполь-
зуемых не по назначению территорий. 
Как следствие, это повлияет на сохра-
нение тенденции высвобождения про-
мышленных территорий под застройку и 
в дальнейшем». n

ТЕрриТории

ТЕрриТории
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«оТРАСль СТАлА РАБоТАТь  
НА оПЕРЕжЕНиЕ» зА 2016 Год чиСло АБоНЕНТов 
мТС в ПЕТЕРБУРГЕ возРоСло НА 10%, А в СЕГмЕНТЕ B2B — НА 
30%. вмЕСТЕ С ТЕм РАзвиТиЕ ТЕлЕКоммУНиКАциоННой оТРАСли 
в РоССии зАмЕдляЕТСя и возможНоСТи моБильНых оПЕРАТо-
Ров дАвНо ПРЕвыСили ПоТРЕБНоСТи КлиЕНТов. диРЕКТоР фили-
АлА ПАо «мТС» в САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ПАвЕл КоРоТиН в иНТЕРвью 
КоРРЕСПоНдЕНТУ BG олЕГУ БЕлых РАССКАзАл, чТо для УСПЕш-
НоГо РАзвиТия БизНЕСА НЕоБходимо дЕлАТь АКцЕНТ НА мУльТи-
СЕРвиСНоСТь оПЕРАТоРА и СиСТЕмНУю иНТЕГРАцию.

BUSINESS GUIDE: В июле 2016 года в Петербур-
ге и Ленобласти появился собственный фи-
лиал МТС, а Северо-Западный филиал был 
упразднен. С чем были связаны подобные 
изменения?
ПАВЕЛ КороТиН: Любые изменения — это 
требование времени. Макрорегиональная 
структура, в рамках которой мы работали 
более десяти лет, потеряла свою актуаль-
ность. Во-первых, несмотря на неодно-
родность рыночной ситуации в регионах, 
система управления бизнес-процессами в 
филиалах была по большей части идентич-
на. Во-вторых, ранее регионы обобщались 
только по географическому положению и в 
основном соответствовали федеральным 
округам, однако по основным бизнес-пока-
зателям отличались существенно. 

В результате трансформации каждый из 
созданных кластеров объединил регионы 
со схожими коммерческими показателями: 
объем выручки, экономический потенциал 
региона и конъюнктура рынка, а деление по 
географическому признаку кануло в Лету.
BG: Объединение филиалов по экономиче-
ским показателям эффективности их рабо-
ты — опыт довольно редкий как в западных 
компаниях, так и в российских. Можете уже 
оценить результаты?
П. К.: Если говорить про Петербург, то подоб-
ные изменения позволили нам пристальнее 
следить за ситуацией в регионе. Возьмем, 
например, нашу розничную сеть. В свое 
время из-за прекращения отношений с 
«Евросетью» и «Связным» в 2014–2015 
годах объемы продаж на некоторое время 
снизились, и мы стали расширять собствен-
ную монобрендовую сеть. Если в 2015 году 
мы увеличили число салонов МТС в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области на 
четверть, то в прошлом году мы открыли 
уже почти на треть больше салонов, при 
этом более 35% из них в Ленобласти. Таким 
образом, мы обеспечили абсорбцию спро-
са рынка и получили управляемый канал 
продаж, что помогло нам стать лидером по 
приросту абонентов. Да, мы открывались 
быстро, и любой экстенсивный рост в огра-
ниченном времени связан с пересмотром 
решений — несколько салонов «переедут». 
Несмотря на эти локальные моменты, по-
зитивные изменения новой стратегии раз-
вития очевидны: за второе полугодие 2016 
года количество наших абонентов в Петер-
бурге и Ленинградской области возросло 
на 10%, а потребление интернет-трафика 
на стабильном уровне по итогам 2016 года 
на одного абонента выросло вдвое, более 

половины всех данных передаются через 
сеть LTE.
BG: С чем может быть связан такой рост тра-
фика?
П.  К.: Безусловно, с качеством нашей сети. 
У нас отличная площадь покрытия LTE, в 
том числе за счет использования частот-
ного диапазона 1800 МГц. Исторически так 
сложилось, что под передачу данных в сети 
«четвертого поколения» была выделена 
частота 2600  МГц, а 1800 использовалась 
для передачи голоса, отсюда и название 
«голосовые частоты», которое достаточно 
часто можно услышать применительно к 
диапазону 1800 МГц. Но пару лет назад Го-
сударственная комиссия по радиочастотам 
утвердила так называемый принцип техно-
логической нейтральности, благодаря чему 
под LTE стало можно использовать полосы 
1710–1785 МГц и 1805–1880 МГц. Компа-
ния МТС сделала ставку на развитие своей 
сети в LTE-1800, так как базовые станции, 
работающие в этом диапазоне, покрывают 
большую территорию, что позволяет зна-
чительно ускорить темпы строительства, 
по сравнению с LTE-2600 «голосовые ча-
стоты» лучше проникают сквозь стены 
петербургских зданий. Не зря же это наи-
более используемый в мире диапазон. На 
сегодня третья часть базовых станций МТС 
в Петербурге и Ленобласти поддерживают 
LTE, из них 80% работают на частоте 1800 
МГц. Это позволило нам в кратчайшие сро-
ки создать практически непрерывное по-
крытие сети «четвертого» поколения по 
всей территории региона и в то же время 
существенно повысить доступность 4G 
для наших абонентов, поскольку стандарт  
LTE-1800 поддерживает большинство мо-
делей LTE-устройств ведущих производи-
телей, в том числе Apple, Samsung, HTC, 
Huawei, LG, Nokia, Sony, ZTE. Таким обра-
зом, благодаря трем слагаемым — самой 
крупной розничной сети, обширной гео-
графии 4G МТС и использованию LTE-1800 
— мы смогли в полной мере удовлетворить 
спрос петербуржцев на услуги качествен-
ной передачи данных.
BG: Раз уж мы заговорили о качестве связи, 
задам один из наиболее актуальных для на-
шего города вопросов. Будет ли МТС улуч-
шать качество связи в петербургской под-
земке?
П. К.: В свое время мы проделали большую 
работу, сегодня сеть МТС всех поколений 
доступна и на эскалаторах, и в вестибюлях, 
и на станциях. Так, мы первыми среди опе-
раторов обеспечили связью переход между 

двумя выходами станции метро «Спортив-
ная», под Невой. Поэтому сегодня потреб-
ности абонентов мы закрываем практиче-
ски полностью. Безусловно, мы понимаем, 
что после того как в метро появится бес-
платный Wi-Fi, потребность в мобильном ин-
тернете снизится. Но это вовсе не говорит 
о том, что мы остановимся на достигнутом 
и не будем решать вопрос об улучшении 
связи в тоннелях метро. Сегодня мы рас-
сматриваем несколько вариантов. Первый 
— подключиться к уже существующей ин-
фраструктуре. Но когда мы начали первые 
испытания, выяснилось, что мощности про-
ложенного кабеля не позволяют создать хо-
рошее качество связи сразу для нескольких 
операторов. Поэтому для нас в приоритете 
второй вариант — строительство новой ин-
фраструктуры. Причем она не обязательно 
должна быть нашей собственной. 
BG: Хотите объединиться с кем-то? 
П. К.: Мы уже говорили об этом с представи-
телями правительства города, петербург-
ского метрополитена, операторами. Как 
только выберем наиболее подходящий ва-
риант, сразу приступим к реализации. 
BG: Продолжим тему бизнес-сотрудниче-
ства. Мы постоянно слышим о затянувшем-
ся кризисе на бизнес-рынке. Как здесь чув-
ствует себя МТС? 
П.  К.: Уверенно. За год общее количество 
наших бизнес-клиентов в регионе выросло 
почти на 30%, при этом число пользова-
телей услуги передачи данных среди кор-
поративных клиентов увеличилось на 7%, 
а data-трафик вырос вдвое. Наш рецепт 
успеха — трансформация из телеком-опе-
ратора в мультисервисного партнера. Мы 
не продаем отдельные услуги, но выступаем 
поставщиком эффективных и комплексных 
бизнес-решений. Наиболее ощутимым ша-
гом на пути к этому стало приобретение в 
конце 2015 года системного интегратора 
«Энвижн Групп», что позволило пополнить 
портфолио услуг компании еще и экспер-
тизой в области IT, а значит, и новыми воз-
можностями для клиентов. Среди заметных 
проектов прошлого года в этом направле-
нии выделю обеспечение и сервисную под-
держку публичной сети Wi-Fi в трамваях ГУП 
«Горэлектротранс», благодаря чему бес-
проводная сеть есть уже почти на сотне под-
вижных составов.
BG: Вернемся к технологиям. В прошлом году 
и МТС, и «Мегафон» рапортовали о тести-
ровании технологии 5G. На каком этапе про-
цесс развития и когда пользователи реаль-
но смогут начать пользоваться 5G? 

П.  К.: Как стандарт связи 5G должен сло-
житься ближе к 2020 году — сейчас нет 
даже прототипов абонентского оборудо-
вания. Поэтому серьезно рассуждать о 
запуске сетей 5G на массовом рынке еще 
преждевременно, хотя мы активно со-
трудничаем с вендорами, чтобы у сторон 
сложилось понимание того, как будут ра-
ботать те или иные решения в сетях 5G. 
Для этого компания МТС заключила согла-
шения о сотрудничестве в области разра-
ботки и внедрения технологий 5G в Рос-
сии с тремя ведущими производителями 
телекоммуникационного оборудования: 
Ericsson, Nokia и Samsung. Итогом парт- 
нерства станет тестирование решений и 
сценариев использования 5G, включая 
развертывание тестовых зон в 2018 году 
на чемпионате мира по футболу 2018 года 
в России. Кроме того, в конце года мы в 
Петербурге запустили на существующей 
сети 4G первые фрагменты переходного 
стандарта LTE-Advanced Pro, или 4,5G, c 
пиковыми скоростями передачи данных до 
400 Мбит/сек.
BG: А клиенты заинтересованы в сети но-
вого поколения? 
П. К.: Для клиентов появление 5G — вопрос 
скорее новых возможностей, развития, 
чем необходимости. Это раньше потреб-
ности клиента обгоняли возможности 
операторов. Это десять лет назад запуск 
сетей 3G стал революцией для потребле-
ния услуг связи. Сегодня же отрасль ста-
ла работать на опережение. Возможности 
существующих сетей передачи данных 
полностью покрывают потребности кли-
ентов, а скорости даже избыточны для по-
вседневных потребностей абонентов. 
BG: Но если, как вы говорите, масштабное 
строительство сети «пятого» поколения 
— это вопрос скорее среднесрочной пер-
спективы, на чем будете делать акцент в 
2017 году? 
П. К.: У нас большие планы, в том числе и 
с точки зрения инвестиционного развития. 
Поэтому в первую очередь мы продолжим 
работать над повышением качества и 
емкости нашей сети, прежде всего LTE. 
Потому что именно качество сетей пере-
дачи данных является фундаментом для 
дальнейшего развития всех направлений 
сервисов компании: доступа в интернет, 
спутникового ТВ, предоставления фи-
нансовых услуг, электронной коммерции, 
разработок в области «больших данных» 
и интернета вещей. И, конечно, мы будем 
делать ставку на системную интеграцию. n
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СЕТЕвАя лихоРАдКА  
ПРошЕдший Год Был БоГАТ НА СоБыТия НА РыНКЕ РиТЕйлА. СТРАНУ ПоКиНУл  
фиНСКий БРЕНд «К-РУоКА», чьи ПРодУКТовыЕ мАГАзиНы Были выКУПлЕНы  
«лЕНТой», С РыНКА оКоНчАТЕльНо УшЕл одиН из СТАРЕйших DIy-иГРоКов «мЕТРиКА», 
А в КРУПНЕйшЕм оТЕчЕСТвЕННом оНлАйН-РиТЕйлЕРЕ — КомПАНии «юлмАРТ» —  
РАзГоРЕлСя НЕшУТочНый КоРПоРАТивНый КоНфлиКТ. Юлия чаЮн

К наиболее заметным событиям на по-
требительском рынке, без сомнения, 
можно отнести вспыхнувшее противо-
стояние акционеров компании «Юл-
март», за которым пристально следят 
СМИ, кредиторы и рынок в целом.

Конфликтная ситуация возникла меж-
ду акционерами ритейлера Михаилом 
Васинкевичем и Алексеем Никитиным 
(владеют третью акций компании) с од-
ной стороны и мажоритариями Дмитри-
ем Костыгиным и Августом Мейером. В 
октябре господа Васинкевич и Никитин 
подали иск в Международный арбитраж 
Лондона против Дмитрия Костыгина и 
Августа Мейера, потребовав выкупить 
их доли по конкретной цене, которую 
ответчики назвали завышенной. Сам 
конфликт, как ранее сообщалось, со-
стоял в разнице взглядов на развитие 
компании в условиях дефицита средств 
на рынке. Как отмечает сторона госпо-
дина Васинкевича, позиция господина 
Костыгина заключалась в форсиро-
ванном росте для сохранения рыноч-
ной доли путем вложения в основном 
кредитных средств в инфраструктуру 
и новые продукты. Михаил Васинкевич 
считал, что необходимо оптимизировать 
бизнес в нынешнем виде и выходить на 
безубыточность. Для урегулирования 
конфликта Михаил Васинкевич при-
влек инвесткомпанию А1, входящую в 
«Альфа-групп». Как ранее писали СМИ, 
Алан Байрамкулов и Артем Артюхов из 
компании  А1, представляющие интере-
сы господина Васинкевича, вошли в со-
став директоров зарегистрированной 
на Мальте головной компании онлайн-
ритейлера «Юлмарт» — Ulmart Holdings 
Limited (UHL). Десятого ноября про-
шел совет директоров UHL, на котором 
должны были выбрать нового директора 
«Юлмарта» после ухода предыдущего 
генерального директора Сергея Федо-
ринова, но стороны так и не смогли до-
говориться.

На фоне всего этого против «Юлмар-
та» начались всевозможные судебные 
тяжбы, включающие как иски от кре-
диторов с попытками взыскания милли-
ардных сумм, так и иски о банкротстве 
ритейлера и его дочерних структур.

В ноябре господин Костыгин, назвав-
ший происходящее «недоразумением, 
а не конфликтом», сообщил о возмож-
ном переносе сроков выхода на IPO. В 
2015 году компания намеревалась раз-
местить акции на бирже в 2016 году. На 
Петербургском международном эконо-
мическом форуме было объявлено, что 
это сделать планируется в 2017 году. В 
ноябре же господин Костыгин сообщил, 
что выход на IPO может произойти в са-
мом позднем случае в 2018 году, причем 
на Московской бирже планируется раз-
местить 10% акций. Изначально речь 

шла о 25–30% акций и о биржах Лон-
дона, Нью-Йорка и Гонконга. Аналитики 
тогда посчитали, что перенос связан с 
акционерным конфликтом, поскольку 
сложившаяся ситуация несет в себе не-
гатив для потенциальных инвесторов. 

В конце декабря стало известно, что 
Михаил Васинкевич предложил назна-
чить в качестве управляющей компании 
онлайн-ритейлера Alvarez & Marsal, фир-
му, специализирующуюся на реструкту-
ризации и банкротствах, среди клиен-
тов которой Lehman Brothers, Сбербанк, 
Промсвязьбанк, группа Е4, CEDC. В 
Alvarez & Marsal отметили, что уже рабо-
тали с акционерами «Юлмарта»: по при-
глашению Дмитрия Костыгина компания 
занималась реструктуризацией группы 
«Дикая орхидея».

Дмитрий Костыгин утверждает, что 
мажоритарные акционеры отказались 
одобрять кандидатуру управляющей 
компании, отметив, что полномочия еди-
ного исполнительного органа могут быть 
переданы только по предложению сове-
та директоров НАО «Юлмарт», а сейчас 
у него совета директоров нет. «Не знаю, 
что случилось у господина Васинкеви-
ча накануне Нового года. Никаких уве-
домлений о созыве совета директоров 
ни я, ни Август Мейер не получали. Это 

какое-то проявление инфантилизма в 
рейдерской практике», — ранее ком-
ментировал господин Костыгин.

ФиНСКАя ПоДКормКА «ЛЕНТы» 
Также заметным событием стало приоб-
ретение одним из крупнейших россий-
ских ритейлеров — компанией «Лента» 
— финских магазинов «К-Руока», вхо-
дящих в компанию Kesko. Сделка была 
закрыта в конце года после одобрение 
ФАС, ее стоимость составила около 
11 млрд рублей. Под управление «Лен-
ты» перешло 10 гипермаркетов и один 
супермаркет, работающие под брендом 
«К-Руока» в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, а также три земель-
ных участка. Общая торговая площадь 
— 42,5  тыс. кв.  м. О желании финской 
компании продать российскую продо-
вольственную сеть стало известно в 
конце мая, но тогда ритейлер уточнял, 
что найти покупателя не удалось.

Как ранее писал 
”
Ъ“, президент и 

CEO Kesko Микко Хеландер уже при-
знавал наличие проблем на российском 
рынке и падение рентабельности. По 
данным аналитиков, общий убыток сети 
в России в 2015 году составил 1,98 млрд 
рублей, накопленный убыток на 1 июля 
превысил 6 млрд рублей. Чистый долг на 

эту же дату составляет более 7,5 млрд, 
по итогам года ритейлеру пришлось бы 
выплатить 400  млн рублей только про-
центов по кредитам. Бренд «К-Руока» не 
был сохранен российским ритейлером, 
который интегрировал финские магази-
ны в свою сеть.

В этом году Kesko уже продал рос-
сийский бизнес спортивного ритейлера 
Intersport (26  собственных и франчай-
зинговых магазинов). Компанию «Иоха-
стон», которая управляет сетью, купила 
группа частных инвесторов, чьи имена 
не раскрываются. Сумма сделки могла 
составить 150–200  млн рублей. После 
продажи «К-Руоки» у Kesko в России 
осталась только DIY-сеть «К-Раута» 
управляющая 13  строительными гипер-
маркетами формата «сделай сам» в Мо-
скве, Калуге, Санкт-Петербурге, Туле и 
Ярославле.

Сейчас «Лента» является крупнейшей 
в России сетью по размеру торговых 
площадей (около 1,15  млн кв.  м). Ком-
пания была основана в 1993 году и на 
данный момент насчитывает 190  гипер-
маркетов в 77 городах по всей России и 
50 супермаркетов в Москве, Петербурге 
и Центральном регионе. Кроме того, у 
ритейлера есть семь собственных рас-
пределительных центров.

DIY НЕ уДЕржАЛ «мЕТриКу» В 
ушедшем году одна из старейших DIY-
сетей Петербурга «Метрика» закры-
ла все свои точки в Петербурге после 
борьбы с рыночной турбулентностью и 
собственной неэффективностью в те-
чение нескольких лет. Перенасыщен-
ный петербургский DIY-рынок, сокра-
щавшийся на фоне кризиса последние 
два года, консервативные DIY-рынки 
небольших городов, на развитие в ко-
торых сеть была нацелена, плачевная 
ситуация с российской экономикой, 
миллиардные иски в суд от кредиторов 
— все это добило «Метрику». 

Основатель и владелец сети Евгений 
Лебедев искал решение, которое позво-
лило бы сохранить компанию на плаву, 
сокращал количество магазинов (кото-
рое в 2014 году превышало сотню по 
всей России), вел безуспешные пере-
говоры с «Юлмартом» об объединении, 
но все в итоге закончилось тем, что ле-
том 2016 года господин Лебедев продал 
компанию Денису Избрехту и Алексею 
Каверину, получивших по 80 и 20% до-
лей соответственно. Стоимость сделки 
не разглашалась, но ранее аналитики 
оценивали, что она могла составлять 
около 1 млрд рублей. Как ранее писали 
СМИ, господа Избрехт и Каверин явля-
ются выходцами из «Альфа-групп», кро-
ме того, в 2015 году их компания «Арка-
да Груп» приобрела треть московского 
ЦУМа. n

ТоргоВЛя

ТоргоВЛя

По ДАННым АНАЛиТиКоВ, общиЙ убыТоК СЕТи «К-руоКА» В роССии В 2015 гоДу СоСТАВиЛ 1,98 мЛрД рубЛЕЙ, НАКоПЛЕН-
НыЙ убыТоК НА 1 июЛя 2016 гоДА ПрЕВыСиЛ 6 мЛрД рубЛЕЙ
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вСя мощь юРидичЕСКоГо СооБщЕСТвА  
НАцЕлилАСь НА СиСТЕмАТизАцию  
зАКоНодАТЕльСТвА ПРЕдСТАвиТЕли юРидичЕСКоГо СооБщЕСТвА 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ПодвЕли иТоГи 2016 ГодА НА vIII юРидичЕСКом фоРУмЕ ид «Ком-
мЕРСАНТъ». оСНовНыми ТРЕНдАми зАКоНодАТЕльСТвА и ПРАвоПРимЕНиТЕльНой 
ПРАКТиКи в эКоНомичЕСКой СфЕРЕ оКАзАлиСь ПРЕЕмСТвЕННоСТь Позиций выСшЕГо 
АРБиТРАжНоГо СУдА в дЕяТЕльНоСТи вЕРховНоГо СУдА и УСилЕНиЕ КоНТРоля ПРАво-
охРАНиТЕльНых оРГАНов зА БизНЕСом. ПРи эТом АРБиТРАжНыЕ СУды вСЕ чАщЕ  
ПРиНимАюТ РЕшЕНия в ПользУ БюджЕТА, А НовыЕ зАКоНы оГРАНичивАюТ  
СвоБодУ РыНКА. анна ПушкаРСкая

Юридический форум, организованный  
ИД «Коммерсантъ» в Санкт-Петербурге, 
традиционно был посвящен основным трен-
дам, определяющим перспективы и риски 
развития предпринимательской сферы. 
Площадкой дискуссии вновь стал юридиче-
ский факультет Санкт-Петербургского госу-
ниверситета — alma mater большинства ве-
дущих юристов города. Заместитель декана 
факультета по научной работе Антон Ильин 
в приветственном слове призвал коллег на-
правлять «всю мощь юридического сообще-
ства» не на лоббирование узких интересов, 
а на систематизацию законодательства. 
Согласившись, что это одна из важнейших 
проблем российского нормотворчества, 
бессменный модератор форума испол-
нительный вице-президент Газпромбанка 
Алексей Чичканов объявил старт дискуссии, 
которую он провел вместе с телеведущим 
Романом Герасимовым.

ВыСоКАя СТЕПЕНь ПрЕЕмСТВЕННо-
СТи Вопреки опасениям юридического 
сообщества, Верховный суд (ВС) РФ про-
демонстрировал высокую степень пре-
емственности позиций упраздненного 
Высшего арбитражного суда (ВАС), конста-
тировала руководитель юридической прак-
тики EY в Санкт-Петербурге Анна Костыра, 
выступая с презентацией о тенденциях в 
работе объединенного ВС. Но в ряде дел 
ВС изменил ранее сформированные пози-
ции ВАС. Например, на должников, задер-
жавших оплату, кредиторы теперь не могут 
переложить убытки за неисполнение своих 
денежных обязательств перед другими ли-
цами, а залог при продаже залогодателем 
заложенного имущества добросовестному 
приобретателю сохраняется без согласия 
залогодержателя. 

Как отметила госпожа Костыра, ВС про-
являет более гибкий подход к реализации 
процессуальных прав участников спора, в 
частности, позволив рассматривать в одном 
деле постановление и предписание ФАС. 
Кроме того, по ряду значимых противоре-
чий относительно подведомственности эко-
номических споров с физическими лицами 
поставлена точка. Суды общей юрисдикции 
уполномочены рассматривать дела о до-
срочном прекращении полномочий гене-
ральных директоров компаний, о выплате 
стоимости доли в ООО наследникам и о 
взыскании с физлица денежных средств по 
договору поручительства. Наметился у ВС и 
«вектор защиты публичных образований» 

— в частности, изменена практика ВАС по 
правилам определения платы за аренду го-
сударственных и муниципальных земель.

Между тем, по мнению докладчика, ВС 
в меньшей степени, чем ВАС, стремится к 
формированию прецедентных судебных по-
зиций: за минувшие два года нижестоящие 
суды ни разу не рассмотрели спор в связи 
с изменением практики ВС в качестве ново-
го обстоятельства. Это позволяет сделать 
вывод, что в целом деятельность ВС не в 
полной мере обеспечивает потребность 
практики в новых толкованиях в сфере эко-
номических споров, считает Анна Костыра. 
В качестве позитивного тренда она отме-
тила активное использование ВС прогрес-
сивных материально-правовых институтов 
— например, необходимость оценки судами 
добросовестного или недобросовестного 
поведения сторон. Реализована идея раз-
деления договора, создающего основание 
для распоряжения, и распорядительной 
сделки, а также отмечено право бенефици-
ара оспаривать решения контролируемого 
общества; учитывается практика граждан-
ского оборота при оценке применимости 
скидок на стоимость долей общества при 
их продаже. В целом ВС становится «менее 
формальным», призывает к широкому, не-
формальному, изучению доказательств, все 
чаще «снимает корпоративную вуаль».

бЕЛоВороТНиЧКоВАя зоНА риСКА 
Более тревожными оказались в 2016 году 
тенденции, связанные с уголовной ответ-
ственностью топ-менеджеров, следует из 
выступления доцента кафедры уголовного 
права СПбГУ и управляющего партнера 
юридической компании CLC адвоката На-
тальи Шатихиной. Ужесточение ответствен-
ности руководителей и собственников 
бизнес-структур — единый тренд, который 
наблюдается не только в «беловоротничко-
вой зоне» уголовного права, но и в смеж-
ных отраслях налогового и гражданского 
права, например, в институтах банкротства 
и финансовой дисциплины банков, отмети-
ла госпожа Шатихина. Бизнес-среда, по ее 
словам, к таким рискам не готова: компании 
не обеспечивают себе доказательственную 
базу по структуре собственности или огром-
ных сделок, в то время как инструменты уго-
ловного права (прослушивание и допросы) 
позволяют следствию «быстро узнать, куда 
уходили деньги». Наиболее острой пробле-
мой эксперт считает фактически возложен-
ную на следственные органы фискальную 

функцию: «Они получают звезды и медали 
за то, сколько средств вернули в бюджет, это 
общемировая практика». Поэтому компани-
ям необходимо пересмотреть механизмы от-
страивания своей финансовой дисциплины 
с точки зрения наличия уголовно-правовых 
рисков. «Контроль правоохранительных ор-
ганов за бизнес-процессами усиливается, 
и бизнесменам надо понимать, что к ним 
могут постучать», — подтвердил актуаль-
ность темы Алексей Чичканов. Отмечалось 
на форуме, что бизнесмены «привыкли опе-
рировать липовыми договорами» (что мо-
жет позволить защититься в арбитражном 
процессе, а не на допросе) и «трудно найти 
организацию, в которой нет двух печатей». 
С другой стороны, нередки ситуации, когда 
следователи устраивают истерики судьям 
арбитражных судов: «Как вы посмели отме-
нить недоимки по налогам, если у нас уго-
ловное дело», жаловались юристы.

Советник бизнес-омбудсмена в Санкт-
Петербурге Евгений Кононов напомнил, что 
лишь 20% уголовных дел, возбужденных по 
предпринимательским составам, передано 
в суд, при этом «люди лишаются работы, 
имущества или становятся банкротами». Не-
сомненно, требуется и совершенствование 
действующего законодательства: привле-
кать к уголовной ответственности за ущерб 
в 10  тыс. рублей, причиненный одним биз-
несменом другому, — неправильно, это дает 
недобросовестным представителям органов 
следствия и оперативных служб рычаги дав-
ления на бизнес, отметил он. А суды, по его 
словам, на стадии меры пресечения факти-
чески переписывают выводы следствия. По 
мнению Натальи Шатихиной, необходимо 
усилить контроль за следствием со стороны 
прокуратуры, которая сейчас сталкивается 
с делом лишь на стадии подписания обвини-
тельного заключения. При этом прекраще-
нию уголовного дела против отсидевшего в 
сизо гражданина фактически препятствует 
прогрессивный институт реабилитации, по-
скольку он предусматривает возмещение 
ущерба за незаконное уголовное преследо-
вание, констатировала она.

рЕФормА ТрЕТЕЙСКиХ СуДоВ Прак-
тические аспекты реформы третейского 
разбирательства проанализировали от-
ветственный администратор Арбитражного 
центра при АНО «Институт современного 
арбитража» Андрей Горленко и партнер 
юридической фирмы VLawyers Федор Вя-
чеславов. Как отметил господин Горленко, 

«разбирательство без участия публичной 
власти в рамках самоорганизации бизне-
са — одна из самых цивилизованных форм 
разрешения споров». В сентябре вступили в 
силу новый закон о «Об арбитраже (третей-
ском разбирательстве) в РФ» и поправки в 
другие законодательные акты. В частности, 
появился закрытый перечень неарбитра-
бельных споров. Такая правовая определен-
ность наиболее важна для юридического 
бизнеса и бизнеса в целом: заключая ар-
битражные соглашения, стороны должны 
понимать, что решения третейского суда бу-
дут исполнены, отметил господин Горленко. 
Гибкость и конфиденциальность третейско-
го разбирательства будут способствовать 
повышению привлекательности России не 
только как места разрешения споров, но и 
как места ведения бизнеса, надеется он.

По словам Федора Вячеславова, третей-
ское разбирательство по-прежнему поощ-
ряется в РФ как проявление свободы воли 
участников гражданского оборота: споры 
разбираются теми, кого они знают и уважа-
ют. Одновременно наблюдается тенденция 
к «необходимому и назревшему» усилению 
контроля за этой сферой, в том числе для 
борьбы с «карманными» третейскими суда-
ми. В качестве обоснованности этого трен-
да эксперт привел в пример созданный при 
ООО «Всероссийская юридическая служ-
ба» третейский суд «Ваша юридическая 
скорая», председателем которого был един-
ственный учредитель и гендиректор ООО, 
ранее судимый за мошенничество в особо 
крупном размере именно при использова-
нии третейского суда. Для таких судов в но-
вом законодательстве «дверь закрыта». Но 
для решения проблемы необходимо измене-
ние правосознания и участвующих в спорах 
юристов и судей, отметил эксперт.

Еще одна тенденция связана с тем, что 
российские государственные суды при 
рассмотрении дел об исполнении решений 
третейских судов стали больше радеть за 
«дело государево», сказал господин Вя-
чеславов. Одним из ярких примеров такого 
подхода, по его словам, стало громкое дело 
Орловского тоннеля. Невской концессион-
ной компании (НКК) не удалось взыскать 
с правительства Санкт-Петербурга за от-
каз от строительства тоннеля компенсацию 
убытков на сумму 330 млн рублей, которую 
присудил указанный в концессионном со-
глашении третейский суд (он был образован 
в Москве, хотя и администрировался Между-
народной торговой палатой в Париже). ➔ 58 
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57 ➔ Позицию государственных судов РФ, 
что такой третейский суд «не является рос-
сийским», как требует законодательство, 
господин Вячеславов считает «странной». В 
качестве другого примера он привел «край-
не интересную», по его мнению, позицию 
ВС. В определении от 16 августа 2016 года 
по делу, связанному с банкротством банка 
«Траст», ВС признал, что несмотря на нали-
чие третейской оговорки в договоре банка с 
компанией Phosint Limited, возникший между 
ними спор не подлежал передаче на рас-
смотрение третейского суда. Препятствием 
послужило осуществление в отношении 
банка санации, которая «являлась государ-
ственной деятельностью, имеющей публич-
ный характер, экономическую и социальную 
направленность», решил ВС. «В силу такой 
аргументации любой спор после введения 
конкурсного производства или процедуры 
предупреждения банкротства кредитных ор-
ганизаций может оказаться неарбитрабель-
ным», — предупредил Федор Вячеславов.

В рамках реализации реформы при  
Минюсте создан совет по совершенствова-
нию третейского разбирательства, который 
будет рассматривать вопросы соответствия 
институций новым жестким требованиям. 
Как отметил Алексей Чичканов, Минюст 
старается устранить возможность выдачи 
«карманными судами карманных решений». 
Этим, признал модератор, «злоупотребляют 
многие юристы», выстраивая схемы, позво-
ляющие им не отвечать за подписанные их 
компаниями гарантии и сделки. Однако юри-
сты также опасаются, что введение институ-
та госаккредитации арбитражных учрежде-
ний приведет к цензуре и дополнительному 
контролю за третейскими судами.

ПриНциП НЕСВобоДы ДогоВорА Ру-
ководитель петербургского офиса и парт- 
нер «Пепеляев Групп» Сергей Спасеннов в 
докладе «Новый закон о торговле: принцип 
несвободы договора» поделился впечат-
лением от ряда «существенных экономи-
ческих ограничений для участников рынка, 
делающих его еще более несвободным». Он 
проанализировал поправки в федеральный 
закон «Об основах государственного регу-
лирования торговой деятельности в РФ», 
которые вводят ограничения, способные 
оказать существенное влияние на деятель-
ность торговых сетей и их поставщиков. К 
ним, в частности, относится установление 
совокупного размера вознаграждения тор-
говой сети до 5% (в том числе за услуги по 
продвижению, подготовке, обработке и упа-
ковке товаров и логистике), обязательного 
для соблюдения всеми лицами, входящими 
в одну группу с торговой сетью или постав-
щиком. «Учитывая, что многие торговые сети 
активно развивают местных и региональных 
поставщиков, составляющих конкуренцию 
транснациональным корпорациям и олигар-
хическим холдингам, эти изменения могут 
повлиять на сотрудничество мелких постав-
щиков с торговыми организациями», — счи-
тает эксперт. Поставщик, инвестировавший 
в производство и не имеющий своего транс-
порта, мощностей по упаковке, подготовке 
и хранению продукции, но покупавший эти 
услуги у торговой сети, теперь вынужден 
искать независимых от ритейла сервис-про-
вайдеров, пояснил господин Спасеннов. Это 
может быть заметно дороже услуг торгового 
партнера, а также рискованно с точки зре-
ния качества продуктов питания, поступаю-
щих на прилавок, поскольку независимый 
логистический подрядчик не несет ответ-
ственности перед покупателем, в отличие 
от торговой сети, чей логистический сервис 

нацелен на доставку до потребителя и про-
дажу продукта без претензий и потерь.

В соответствии с новой редакцией за-
кона о торговле продвижением товаров яв-
ляются услуги, оказываемые поставщикам, 
в том числе путем рекламирования продо-
вольственных товаров, осуществления их 
специальной выкладки, исследования потре-
бительского спроса, подготовки отчетности, 
содержащей информацию о таких товарах. 
При этом даже небольшие поставщики, для 
которых слишком дорого и нерационально 
продвигать свои товары на телевидении и 
через СМИ, теперь должны нанимать неза-
висимые рекламные агентства для организа-
ции продвижения своих товаров в торговых 
сетях. Появляется еще одно звено, заинтере-
сованное не в увеличении продаж товара, а в 
оказании своих рекламных услуг, полемизи-
рует с законодателями господин Спасеннов.

Также новый закон о торговле предусма-
тривает сокращение сроков оплаты торго-
вой сетью товаров поставщикам до восьми 
и двадцати дней в зависимости от видов 
товара, причем сроки исчисляются со дня 
фактического получения сетью продоволь-
ственных товаров. По словам господина 
Спасеннова, это является существенным 
изменением, поскольку ранее сроки оплаты 
рассчитывались с момента передачи до-
кументов, относящихся к поставке товара. 
Неоднозначная ситуация может возникнуть 
при ошибках в товаросопроводительной 
документации (пересортице), отметил он. 
У торговой организации жесткие сроки по 
оплате принятого товара, при этом постав-
щик обязан предоставить документы на то-
вар в срок, не превышающий трех дней с 
момента фактической приемки товара тор-
говой сетью. «Вправе ли она не оплачивать 
товар, если корректные документы так и не 
предоставлены поставщиком? Или накажут 
и поставщика, и торговую организацию за 
нарушение взаимных обязательств о сро-
ках? Каков на практике подход регулятора и 
судов к таким конфликтам, мы увидим уже в 
наступающем году», — заявил эксперт.

Как отметил господин Спасеннов, по-
правки, внесенные в КоАП РФ, увеличили 
сроки давности привлечения к админи-
стративной ответственности за нарушения 
закона о торговле с двух месяцев до года, 
а также ужесточили ответственность за на-
рушение требований закона о торговле, 
сформулировав большинство составов как 
«длящиеся правонарушения». Это позволит 
антимонопольным органам исчислять сроки 
давности не с момента заключения догово-
ра, а с момента выявления правонарушения, 
опасается эксперт. А введение дисквалифи-
кации должностного лица за нарушение тре-
бований закона о торговле, по его мнению, 
«выглядит совсем нелепо». «Очень тревож-

но наблюдать, как одна из самых свободных 
сфер деятельности в истории человечества 
— торговля товарами повседневного спро-
са — становится все более подвержена 
публично-правовому регулированию. Сни-
жаются возможности для свободной кон-
куренции и развития многообразных форм 
взаимодействия производителя и ритейла», 
— заявил докладчик. Многие производители 
продуктов также считают, что закон услож-
нит им жизнь, добавил он.

ПрАВоВоЕ ПоЛЕ иНТЕрНЕТА Замести-
тель директора гражданско-правового де-
партамента юридической фирмы «Клифф» 
Татьяна Никитина в докладе на тему «Право-
вое регулирование персональных данных и 
отношений в области интернета» отметила, 
что прозвучавшая в начале форума тема 
подсудности споров с физическими лицами 
имеет прямое отношение к интернет-биз-
несу. Администраторами доменных имен 
корпоративных сайтов зачастую выступа-
ют физлица без статуса индивидуального 
предпринимателя. Поэтому приходится раз-
решать споры по доменным именам в суде 
общей юрисдикции, не имеющем достаточ-
ной компетенции в этих вопросах. Это ус-
ложняет и удлиняет процедуру защиты прав 
предпринимателей, из-за чего бизнес несет 
дополнительные расходы. Вопросы вызы-
вает и реформа правового регулирования 
интернета, в том числе «тема блокирования 
сайтов», отметила госпожа Никитина. За по-
следние годы в РФ было принято большое 
количество изменений законодательства, 
ужесточающих требования к ведению биз-
неса в интернете, которые активно реали-
зуются в судах. Например, в сфере защи-
ты персональных данных в минувшем году 
самым резонансным делом оказалось бло-
кирование на территории РФ доступа к со-
циальной сети LinkedIn, с которой работали 
крупные корпоративные структуры для под-
бора квалифицированного персонала. Кро-
ме того, в 2016 году активизировал работу 
Мосгорсуд, уполномоченный рассматривать 
дела, связанные с нарушением прав на ин-
теллектуальную собственность в интернете. 
В суде возросло число дел по привлечению 
к ответственности не нарушителей этих 
прав, а «информационных посредников», 
причем не только хостинг-провайдеров, но 
и регистраторов доменов. Как отметила до-
кладчик, суд привлекает их к ответственно-
сти даже при отсутствии нарушения права 
интеллектуальной собственности на сайте в 
момент рассмотрения дела — ссылаясь на 
то, что такой сайт создает угрозу нарушения 
прав в будущем. Часто выносятся судом и 
заведомо неисполнимые решения в отноше-
нии иностранных компаний без выяснения 
их статуса и страны регистрации.

АрХиТЕКТурА и цЕНзурА Перспективы 
судебного оспаривания отказов властей в 
согласовании архитектурно-градострои-
тельного облика объектов строительства 
оценили на форуме старший юрист и 
юрист практики разрешения споров компа-
нии Rightmark Group — Александра Петро-
ва и Мария Крюкова. Дискуссионным, по 
их мнению, является вопрос, сформирован 
ли в спальных районах Санкт-Петербурга 
архитектурный облик, который должен со-
ответствовать критериям развития мегапо-
лиса и культурной столицы? Какие объекты 
при этом являются ориентирами? По мне-
нию экспертов, решать проблему неогра-
ниченного усмотрения строительных ком-
паний при формировании архитектурного 
облика строящихся объектов необходимо, 
но критерии, заложенные в законодатель-
стве Санкт-Петербурга, позволяют руко-
водству комитета по градостроительству 
и архитектуре (КГА) оценочно подходить к 
согласованию облика объектов, что недо-
пустимо. Такие вопросы следует решать 
коллегиально, настаивают юристы: в Мо-
скве, например, их решает совет в составе 
15 человек, включая чиновников, предста-
вителей бизнеса и экспертов. Как отметила 
госпожа Петрова, на практике отказ КГА в 
согласовании архитектурного облика пре-
пятствует подаче документов на получение 
градплана, хотя в соответствии с Градо-
строительным кодексом государственные 
органы должны выдавать его без условий: 
например, в Москве и Подмосковье такие 
согласования проводятся уже после выда-
чи градпланов. В 2016 году ВС уже признал 
недействующим ряд положений регламента 
КГА, которыми выдача градплана была по-
ставлена в зависимость от получения тех-
нических условий. Однако застройщики, 
которым отказали в согласовании архи-
тектурного облика объекта, пока не реша-
ются бороться с администрацией в суде. 
Согласования архитектурного облика фак-
тически одним чиновником — это цензура 
и откат в 1990-е годы, подтвердили другие 
участники форума. При этом подчеркива-
лось, что речь идет не об охране объектов 
и панорам исторического центра, а о согла-
совании проектов для спальных районов, в 
том числе «трансформаторной подстанции 
на внутридворовой территории». «Вот по-
чему чиновники всегда подтверждают уча-
стие в форуме, но никогда не приходят», 
— отметил Алексей Чичканов. А Евгений 
Кононов предложил предпринимателям, 
пострадавшим от незаконных отказов в 
выдаче градпланов, обращаться в аппарат 
бизнес-омбудсмена по Санкт-Петербургу.

«ДоНАЛьД ТрАмП ТожЕ быЛ бАН-
КроТом» Законодательство о банкротстве 
развивается в русле общей тенденции по-
вышения ответственности топ-менеджеров, 
считает руководитель практики разрешения 
споров Maxima Legal Сергей Бакешин, рас-
сказавший на форуме о новеллах в этой 
правовой сфере. Разумным, по его мнению, 
является новый тренд, направленный на по-
вышение защиты интересов кредиторов, 
тогда как долгие годы законодательство 
о банкротстве имело «продолжниковый» 
уклон. Теперь практика привлечения к ответ-
ственности контролирующих должника лиц 
(топ-менеджеров, акционеров, бенефициа-
ров) должна активизироваться, в том числе 
за счет поиска их имущества за рубежом, 
прогнозирует эксперт. Роман Герасимов в 
заключение напомнил, что новый президент 
США Дональд Трамп «то ли пять, то ли семь 
раз» был банкротом. n
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ПЕРЕломНый Год для РыНКА ТРУдА  
УшЕдший Год ПодТвЕРдил: НА РоССийСКом РыНКЕ ТРУдА ПРодолжАюТСя КАчЕСТвЕН-
НыЕ измЕНЕНия. и хоТя БизНЕС и ПРиСПоСоБилСя К эКоНомичЕСКим РЕАлиям и зНА-
чимых СоКРАщЕНий чиСлЕННоСТи ПЕРСоНАлА в УходящЕм ГодУ КомПАНии НЕ ПРово-
дили, возвРАТА К РЕАлиям ПРошлых лЕТ НЕ Было. олег ПРивалов

Как отмечают аналитики Superjob, 
компании урезали затраты на те  
HR-инструменты, которые оказались не-
эффективны для конкретного бизнеса, 
и вкладывали деньги в такие схемы, ко-
торые приносили результаты здесь и 
сейчас. Промежуточная цель года — по-
вышение управляемости и прозрачности 
HR-процессов. Главная цель — достиже-
ние максимальных показателей вовлечен-
ности и эффективности каждого сотруд-
ника. Кроме того, российские компании 
начали перестраивать кадровые процес-
сы, ориентируясь на технологические из-
менения в отдельных отраслях. 

Мария Павина, глава представитель-
ства Cornerstone в Санкт-Петербурге, счи-
тает, что в настоящее время можно гово-
рить о восстановлении баланса на рынке 
труда. «Существенных сокращений в 2016 
году не было, наблюдался органичный 
прирост количества вакансий, а также 
прирост в связи с переездом в Петербург 
офисов нескольких крупных компаний. 
Что касается 2017 года, то, согласно 
официальным данным службы занятости, 

около 300  предприятий заявили о пред-
стоящих сокращениях, речь может идти 
об увольнении около 4 тыс. сотрудников. 
Однако в прошлом году заявлялось о со-
кращении 50 тыс., но по факту случилось 
гораздо меньше, и более 15 тыс. человек 
было трудоустроено на другие позиции 
на этих же предприятиях», — отмечает  
эксперт.

Александра Пашкова, специалист ком-
пании Course Burg в России, добавляет: 
«Мы изучили изменение структуры рынка 
вакансий в период 2014–2016 годов, проа-
нализировали 29 профессиональных обла-
стей, в том числе промышленный сектор. 
В среднем насчитывалось 22,6 тыс. вакан-
сий, после кризиса их стало на 86% мень-
ше. Минимальное сокращение у работни-
ков сертификации (–68%), наибольшее в 
судостроении (в среднем 1435 профессий 
уменьшились до 55), аналогично в метал-
лургии, автомобильной промышленности 
и контроле качества. За 2014–2016 годы в 
состоянии стагнации находится столь важ-
ная область, как легкая промышленность 
(нулевой прирост за три года). Положи-

тельным признаком является то, что отри-
цательные значения прошлого года были 
нивелированы ростом в текущем году».

2017 год, по данным Superjob, во многом 
станет переломным для российского рын-
ка труда. Курс на эффективность затрат 
продолжится: компании будут стараться 
нанять лучших, а действующих сотрудни-
ков поставить в условия «развивайся или 
уходи». При этом в некоторых сферах 
даже самых достойных заменят роботы-
алгоритмы: компании в ряде отраслей уже 
готовят для этого почву.

Активность работодателей в конкурент-
ных отраслях будет расти, среднемесяч-
ные темпы роста числа вакансий составят 
в среднем 5% в месяц. «2017-й станет по-
следним годом, когда мы сможем констати-
ровать общий рост количества реальных 
рабочих мест. С 2018 года начнется со-
кращение предложений для сотрудников 
низкой квалификации на 5% каждый год. 
Реальная безработица будет расти на эту 
же цифру. Таким образом, при существую-
щих тенденциях общий уровень реальной 
безработицы в России к 2022 году может 

вырасти в несколько раз, до 20–25%. При 
этом спрос на специалистов высокой ква-
лификации будет только расти. Сохранить 
занятость населения существующими ме-
тодами государственной поддержки заня-
тости не получится», — говорят в Superjob.

Подбор станет более точным, нанимать 
на вакантные позиции будут сотрудников, 
максимально соответствующих всем за-
явленным требованиям. Чтобы обеспечить 
этот процесс, компании будут выделять 
бюджеты на собственную разработку или 
закупку готовых IT-решений для поиска, 
оценки, управления коммуникациями с но-
выми сотрудниками.

Качество найма окажется на первом 
месте. Это позволит не только сократить 
сроки профессиональной адаптации, но и 
снизить расходы на обучение. Повысится 
интерес профессионалов к такому элемен-
ту компенсационного пакета, как обучение 
за счет компании. Роль менеджера по пер-
соналу в общей стратегии бизнеса будет 
расти, повысятся требования к знаниям и 
навыкам использования новых технологий 
в HR-процессах. n
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Ключевые тренды поиска персонала за 2016 год 
АКТиВНоСТь рАбоТоДАТЕЛя бюДжЕТы

3% КомПАНиЙ ПроВЕЛи ощуТимыЕ СоКрАщЕНия ЧиСЛЕННоСТи ПЕрСоНАЛА жЕСТКиЙ КоНТроЛь бюДжЕТоВ НА ПоДбор и обуЧЕНиЕ

47% — гоДоВоЙ ПрироСТ ЧиСЛА ВАКАНСиЙ оТКАз оТ ДорогиХ КАНАЛоВ ПоиСКА В ПоЛьзу боЛЕЕ бюДжЕТНыХ

НизКАя АКТиВНоСТь ПрЕДЛожЕНиЙ рАбоТоДАТЕЛЕЙ В НАЧАЛЕ гоДА С ПоСЛЕДующим роСТом бЕз ТрАДициоННого 
СЕзоННого СНижЕНия ЛЕТом

оПТимизАция КомПЕНСАциоННыХ ПАКЕТоВ. оПЛАТу обуЧЕНия, ФиТНЕСА, ПроЕзДА ПрЕДЛАгАюТ НЕ ВСЕм.  
ЧАщЕ СТАЛи ПрЕДЛАгАТь СКиДКи НА ПроДуКцию

ПоВыШЕНиЕ ТрЕбоВАНиЙ К ПроФЕССиоНАЛьНому уроВНю КАНДиДАТоВ НА Позиции, ПоДрАзумЕВАющиЕ 
КВАЛиФицироВАННыЙ ТруД

ПоВыШЕНиЕ зАрПЛАТ оПЕрЕжАющими ТЕмПАми ДЛя ТАЛАНТоВ, рЕДКиХ и ВыСоКоКВАЛиФицироВАННыХ  
СПЕциАЛиСТоВ

АКТиВизАция ВНуТрЕННиХ рЕзЕрВоВ КомПАНиЙ: рАСШирЕНиЕ обязАННоСТЕЙ СоТруДНиКоВ, рАзрАбоТКА 
СПЕциАЛьНыХ моТиВАциоННыХ ПрогрАмм ДЛя ЛуЧШиХ СоТруДНиКоВ

ИсточнИк: SuperJob

ТЕНДЕНции СПроСА и ПрЕДЛожЕНия В 2017 гоДу 
ПоВыШЕНиЕ СПроСА СНижЕНиЕ СПроСА 

IT: мобиЛьНыЕ рАзрАбоТЧиКи, ВЕб-рАзрАбоТЧиКи, СПЕциАЛиСТы По иНФормАциоННоЙ зАщиТЕ, 
КибЕрбЕзоПАСНоСТи, АНАЛиТиКи BIGDATA Со зНАНиями В ДругиХ ПрЕДмЕТНыХ обЛАСТяХ

СНизиТСя рЕАЛьНыЙ СПроС НА буХгАЛТЕроВ НАЧАЛьНого уроВНя, ЧТо оТрАзиТСя В СНижЕНии ПрЕДЛожЕНиЙ  
По зАрАбоТНоЙ ПЛАТЕ. ПроДоЛжАТСя СоКрАщЕНия ЧиСЛЕННоСТи буХгАЛТЕрСКиХ ПоДрАзДЕЛЕНиЙ НА СрЕДНиХ и 
КруПНыХ ПрЕДПрияТияХ, В Том ЧиСЛЕ и НА гоСуДАрСТВЕННыХ. К 2020 гоДу рыНоК ТруДА ДЛя буХгАЛТЕроВ НАЧАЛь-
Ного уроВНя и ДЕЛоПроизВоДиТЕЛЕЙ можЕТ СоКрАТиТьСя В Три рАзА

ДобыЧА Сырья: СПЕциАЛиСТы По рАзВЕДКЕ и рАзрАбоТКЕ мЕСТорожДЕНиЙ, СоВЕрШЕНСТВоВАНию ТЕХНоЛогиЙ
бАНКи ПЕрЕСТАНуТ рАзмЕщАТь НоВыЕ ВАКАНСии и НАЧНуТ СоКрАщЕНиЕ ДЕЙСТВующиХ ПозициЙ СПЕциАЛиСТоВ,  
зАДЕЙСТВоВАННыХ В бумАжНом ДоКумЕНТообороТЕ

ПромыШЛЕННоСТь: иНжЕНЕры В мАШиНоСТроЕНии, В Том ЧиСЛЕ НЕФТЕгАзоВом, СПЕциАЛиСТы В ЛЕСНоЙ 
ПромыШЛЕННоСТи, иНжЕНЕры В АВиАциоННоЙ, ПищЕВоЙ ПромыШЛЕННоСТи

буДЕТ СНижАТьСя СПроС НА СоТруДНиКоВ КоНТАКТ- и КоЛЛ-цЕНТроВ В СВязи С рАСШирЕНиЕм АВТомАТизАции  
ПоДобНыХ ВиДоВ ДЕяТЕЛьНоСТи. В бЛижАЙШиЕ гоДы В рАзы СоКрАТиТСя объЕм ПрЕДЛожЕНиЙ рАбоТоДАТЕЛЕЙ  
ДЛя СПЕциАЛиСТоВ По обрАбоТКЕ иНФормАции (оПЕрАТоры ВВоДА ДАННыХ, моДЕрАТоры). ПрЕжДЕ ВСЕго эТо  
зАТроНЕТ IT-СФЕру, ЧТо ВырАзиТСя В СоКрАщЕНии СПроСА До 70%

ПроДАжи: В обЛАСТи ПроДАж уСЛуг и ВыСоКоТЕХНоЛогиЧНыХ ПроДуКТоВ
ПЕрЕСТАНЕТ рАСТи С 2017 гоДА (С 2018 гоДА НАЧНЕТ СНижАТьСя) СПроС НА КВАЛиФицироВАННыХ рАбоЧиХ  
НА ПромыШЛЕННыХ ПрЕДПрияТияХ

бАНКоВСКАя СФЕрА: уПрАВЛЕНцы, В Том ЧиСЛЕ АНТиКризиСНыЕ; СПЕциАЛиСТы По рАбоТЕ С зАЛогАми и ПробЛЕмНоЙ 
зАДоЛжЕННоСТью

НАЧНЕТ СоКрАщАТьСя СПроС НА ПрЕПоДАВАТЕЛЕЙ иНоСТрАННыХ языКоВ. зНАНиЕ иНоСТрАННого языКА оКоНЧАТЕЛь-
Но ПЕрЕСТАНЕТ быТь ПрЕимущЕСТВом При ТруДоуСТроЙСТВЕ (КромЕ ПозициЙ, гДЕ ТрЕбуЕТСя уроВЕНь НоСиТЕЛя 
языКА)

юриСПруДЕНция: СПЕциАЛиСТы В обЛАСТи мЕжДуНАроДНого и НАЛогоВого ПрАВА НАЧНЕТ СНижАТьСя СПроС НА рАбоЧиХ горНоДобыВАющЕЙ оТрАСЛи

НR: ДирЕКТорА По ПЕрСоНАЛу, АНАЛиТиКи С ТЕХНиЧЕСКим бэКгрАуНДом, СПЕциАЛиСТы По ВНуТрЕННЕму обуЧЕНию

ИсточнИк: SuperJob

Те
М

аТ
ич

еС
ки

е 
СТ

Ра
ни

цы
 о

ТП
еч

аТ
ан

ы
 в

 о
оо

 «
Ти

По
гР

аФ
Ск

иЙ
 

ко
М

Пл
ек

С 
„д

ев
иЗ

“»
 1

99
17

8,
 С

ан
кТ

-П
еТ

еР
бу

Рг
, в

.о
., 

17
 л

ин
ия

, д
. 6

0,
 

ли
Т.

 а
, П

оМ
ещ

ен
ие

 4
н.

 З
ак

аЗ
 №

 Т
д-

26
7




